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ПРЕЗИДЕНТ США 
НЕВЫГОДЕН РОССИИ 

Строгая тетенька с печеньками отправи-
лась в отставку, и ее бывшие подопечные тут 
же пошли вразнос. Спустя считаные дни по-
сле инаугурации нового президента Америки 
Дональда Трампа в Донбассе возобновились 
полноценные боевые действия. И мне кажется, 
что это не совпадение. 

Упомянутая выше строгая тетенька с пе-
ченьками — недавняя заместитель госсекретаря 
США по делам Евразии Виктория Нуланд — не 
только поддерживала в своих украинских «млад-
ших братьях» антироссийский боевой дух. Еще 
Нуланд, находясь в не слишком дружественном, 
но тесном контакте с Москвой, следила за тем, 
чтобы у официального Киева уж совсем не сно-
сило крышу. Сейчас наша заклятая подруга Тори 
(так в чиновном Вашингтоне было принято со-
кращать ее имя) уже не у дел. Ее начальственное 
кресло в государственном департаменте — как 
и все другие начальственные кресла в этом 
ведомстве — пустует. И официальный Киев 
решил пойти на импровизацию: мол, от попытки 
нанести очередной удар по «сепаратистам и 
их московским кукловодам» хуже нам точно не 
будет, а, возможно, будет даже лучше. 

Является ли нынешний паралич американ-
ской внешней политики единственной причиной 
агрессивных действий киевских лидеров в Дон-
бассе? Уверен, что не является. Но сегодняшнее 
тревожное положение дел на юго-востоке Украи-
ны ясно показывает: России пора отказаться 
от одномерного восторженного отношения к 
Дональду Трампу. Новый президент США — 
это не только шанс на улучшение российско-
американских отношений. Новый хозяин Белого 
дома — это еще и потенциальный источник 
самых неожиданных и серьезных проблем. 

Первая из этих проблем уже показала 
себя во всем своем безобразии в опаленном 
кровавым пожаром Донбассе: когда мы остро 
нуждаемся в содействии Трампа, ему самым 
банальным образом не до нас. В киевских ко-
ридорах власти лютой ненавистью ненавидят 
Россию, презирают немцев и французов как 
слабаков, но очень чтят Вашингтон. Грозный 
окрик из этого города мог бы остановить по-
пытку украинских силовиков 
взять реванш за прошлые 
поражения. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЛЮБАВА ГРЕШНОВА и ее супруг Михаил Пше-
ничный вот-вот станут родителями. «МК-Бульвар» 
встретился с известной актерской парой и обсу-
дил капризы будущей мамы, конспирацию и съемки 
вплоть до пятого месяца беременности.

  ИРИНА НЕЛЬСОН надеется, что этот год для ее 
группы Reflex станет рекордным по многим направ-
лениям. «МК-Бульвар» связался с певицей и обсудил 
работу, отдых, мантры, йогу и домашних животных.

  А ТАКЖЕ: Елена Борщева похитила Дмитрия Дю-
жева, Варвара нашла уголок спокойствия, Нюша 
и Екатерина Варнава расстаются с холостяцкой 
жизнью, как знаменитости относятся к старению и 
многое другое.

Владимир Вахрушев 
со старшей сестрой 
Валентиной. 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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ПЫТКИ В ТЮРЬМАХ — 
«СЕКРЕТ» ЛИШЬ  
ДЛЯ ТЮРЕМЩИКОВЛев ПОНОМАРЕВ, 

правозащитник

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Историю, связанную с Владимиром 
Вахрушевым, называют невероятной. Со 
слов мужчины, в 1990 году он отправился 
из удмуртского села Малая Пурга служить 
в армию. При возвращении домой в поез-
де неизвестные его избили, в результате 
травмы он потерял память и каким-то об-
разом оказался в Абхазии. В селе Нижняя 
Эшера без документов он прожил больше 
двадцати лет. А когда получил сильный 
удар током и попал в аварию, память стала 
восстанавливаться. Он вспомнил, кто он 
и откуда родом. 

На родину он вернулся спустя 24 года. 
Родные помогли ему восстановить рос-
сийское гражданство и паспорт. В Малой 
Пурге Владимира нашла Маргарита, ко-
торая провожала его в армию. Сейчас они 
живут вместе. 

Спецкор «МК» связался с участника-
ми событий, чтобы узнать подробности 
истории, похожей на триллер. 
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ЗАБЫТЬ СЕБЯ НА ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
После 24 лет амнезии 
российский военный 

вспомнил все,  
что с ним случилось  

от удара током

Вернувшись через 24 года 
в Малую Пургу, Владимир 

первым делом отправился  
в церковь Михаила Архангела. 

Донбасс опять запылал в огне в тот 
день, когда в Москве хоронили Валерия 
Болотова, первого главу ЛНР. 1970–2017. 
46 лет. Скоропостижно.

«Прощай, дорогой товарищ!», «Так рано 
и так не вовремя» — плыли цветы над мо-
гилой и раздавались оружейные залпы на 
подмосковном Машкинском кладбище.

«Вы знаете, а ведь мы должны были 
встретиться с ним как раз сегодня, как 

оказалось, в день его похорон, — по-
дошла ко мне группа крепких мужчин. 
— Потому что то, что творится сейчас в 
ЛНР, — это полный беспредел, и только 
Валера, как мы считаем, мог изменить 
ситуацию к лучшему. Очень «своевре-
менная» смерть для нынешнего руко-
водства Луганска…»
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ОЧЕНЬ «СВОЕВРЕМЕННАЯ» СМЕРТЬ
Товарищи первого руководителя ЛНР  

Валерия Болотова уверены, что он убит

С февраля Банк России с подачи 
Минфина начинает масштабную скупку 
валюты на внутреннем рынке. Цель этих 
интервенций, как следует из минфи-
новских утечек, — уронить курс рубля 
на 10%, чтобы заштопать дыры в фе-
деральном бюджете. Пока паники на 
биржах и у обменников нет. Но факт 

остается фактом: плановая девальва-
ция объявлена. Поэтому не исключено, 
что валютный ажиотаж — дело бли-
жайшего времени, ведь действия ЦБ 
могут подкинуть доллар с нынешних 
60 до 70 рублей.
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РУБЛЮ ПРОПИСАЛИ ДЕВАЛЬВАЦИЮ
Курс российской валюты грозят обрушить и ЦБ,  

и частные инвесторы

СЕРГЕЙ 
БЕЗРУКОВ 
РАССКАЗАЛ,  
КАК ТРЕТИЙ 
ГОД ЕГО ТЕАТР 
ЗАВОЕВЫВАЕТ 
МОСКВУ
При этом актер  
и молодой  
отец недосыпает 
ночей
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Среда не самый аварийный день недели на дорогах 
столицы, а поворот из деревни Коротыгино на Варшав-
ское шоссе не самое опасное место, аварии здесь слу-
чаются редко. Тем не менее именно на этот адрес вчера 
днем съехались множество карет «скорой помощи», 
полицейских машин, слетелись два вертолета.... Самая 
крупная за последний год автокатастрофа унесла жизни 
восьми (по другим данным девяти) человек, еще четверо 
в тяжелом состоянии были госпитализированы.
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Страшное ДТП  
в Новой Москве: 

8 трупов из-за 
одного выезда на 
встречную полосу

ВАРШАВКА, 
ПОЛНАЯ ОГНЯ

Водитель 
«Тойоты».
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ФЕМИДА РАЗРЕШИЛА УПОМИНАТЬ ИЗВРАЩЕНЦЕВ 
ВО ВРЕМЯ ТЕЛЕДЕБАТОВ

Пресненский суд Москвы 
отказал в удовлетворении 
иска партии «Яблоко» к ад-
вокату Александру Зорину 
за высказывание «о педо-
фильском лобби» во время 
предвыборной кампании в 
Госдуму в 2016 году. 

Как выяснил «МК», пово-
дом к разбирательству по-
служили теледебаты, ко-
торые транслировались 26 
августа прошлого года на 
центральном телеканале. В 
частности, адвокат Зорин, 
выступая в качестве пред-
ставителя общественной 
организации, заявил: «Мы 
считаем, что не место в Думе 
извращенцам. Я хотел бы 

обратить внимание на нали-
чие так называемого педо-
фильского лобби». Он указал, 
что некоторые «яблочники» 
«являются извращенцами и 
педофилами».

Кандидаты от партии 
«Яблоко» подали на Зорина 
иск в суд и потребовали от 
него публичных извинений на 
телевидении и компенсации 
морального вреда в сумме 4 
млн рублей за распростране-
ние сведений, порочащих их 
честь и достоинство. 

Однако Фемида, выслушав 
стороны, пришла к выводу, 
что никаких нарушений до-
пущено не было, а ответ-
чик действовал в рамках 

политической дискуссии, не 
выходя за ее рамки. Адво-
кат отметил, что озвученная 
им информация носила не 
утвердительный, а вопроси-
тельный характер. Его оппо-
нент, правозащитник Андрей 
Бабушкин, заявил «МК», что 
адвокат Зорин применил во 
время политической про-
граммы методы черного 
пиара и должен был за это 
ответить. 

— По Конституции каждый 
гражданин имеет право на су-
дебную защиту и доброе имя, 
а по решению Пресненского 
суда оказалось, что я лишен 
такого права, — резюмировал 
Бабушкин.

ОХРАННИКИ ПОЗНАЮТ ТОНКОСТИ ОБЩЕНИЯ  
С ПРЕСТУПНИКАМИ НА ПРИМЕРЕ ОШИБОК КОЛЛЕГ
Страшное видеопособие, 

которое поможет уберечь 
сотрудников супермаркетов 
от визита грабителей, разо-
слали по крупным магазинам 
Московского региона сотруд-
ники охранных структур. Се-
кьюрити взяли за основу две 
шокирующие записи с камер 
наблюдения, на которых за-
фиксированы ночное нападе-
ние на подсобных рабочих и 
разбирательство сотрудни-
ков службы безопасности с 
двумя жуликами, похитивши-
ми с прилавка банку кофе.

Как стало известно «МК», 
поводом для такого разъяс-
нения послужили участивши-
еся нападения на работников 
торговых точек сетевых ма-
газинов шаговой доступно-
сти в столице и Московской 
области. Зачастую жертвы 
преступлений не выполня-
ют элементарные правила 
безопасности и должност-
ные инструкции. На кадрах 

первой записи видно, что 
рабочие-мигранты в ноч-
ное время открывают двери 
подсобного помещения ма-
газина. Тут же на склад вры-
ваются двое молодчиков в 
масках и перчатках. Один из 
них не раздумывая начинает 
наносить смертельные удары 
мужчине, а второй убегает 
за женщиной в торговый 
зал. На втором ролике вид-
но, как сотрудники охраны 
ловят двух мелких воришек. 
Сотрудники службы безопас-
ности магазина заводят их в 
комнату для персонала. Один 
из охранников в присутствии 
других работников торговой 
точки начинает выяснять об-
стоятельства кражи, но друг 
задержанного неожиданно 
выхватывает нож, и после 
этого начинается кровавая 
резня.

После проведения заня-
тий продавцам и работникам 
торговых учреждений под 

роспись запретили откры-
вать двери подсобных по-
мещений в ночное время, а 
охранникам — самостоятель-
но проводить разбиратель-
ства с воришками до приезда 
сотрудников правоохрани-
тельных органов.

Семь лет тюрем-
ного заключения 
риск ует полу-
чить актриса и 
модель Мари-
на Москвина, 
которой 31 
января было 
предъявлено 
обвинение по 
статье «Гра-
беж». Девушку 
подозревают в 
присвоении трех 
бутылок алкого-
ля на корпоративе, 
который в конце дека-
бря прошлого года на юго-
западе столицы проводила 
страховая компания.

Как стало известно «МК», 
скандальная история про-
изошла 26 декабря 2016 
года. Незадолго до этого 
30-летняя Марина Москвина 
(девушка трудится моделью 
модных журналов, а также 
снималась в сериалах, та-
ких как «След», и короткоме-
тражных фильмах) увидела 
на страничке в соцсетях ин-
формацию, о том, что одна 
из ведущих страховых ком-
паний планирует провести 
корпоратив и приглашает 
присоединиться к празд-
нованию всех желающих. 
Девушка решила посетить 
мероприятие и позвала с со-
бой свою подругу. В услов-
ленный день приятельницы 
прибыли в ресторан, рас-
положенный в здании отеля 
на Воробьевых горах. Когда 
праздник подходил к концу 
и Марина с подругой соби-
рались уходить, на столах 
еще оставались непочатые 
бутылки с шампанским и 
крепким алкоголем. 

— Официант, обслужива-
ющий банкет, сообщил моей 
подопечной и ее приятель-
нице, что спиртное можно 
забрать с собой, — расска-
зал «МК» адвокат Марины 
Москвиной Михаил Ошеров. 
— И отдал девушке бутылку 
шампанского стоимостью 
380 рублей. Подруга Марины 
тоже взяла со стола бутылку 
такого же напитка. Кроме 
этого они, помня о словах 

официанта, что это 
разрешено, за-

брали бутылку 
виски (общая 

стоимость 
взятого ими 
алкоголя 
составила 
около 2300 
рублей) и 
покинули 

банкетный 
зал.
Уже на хо-

дясь около вы-
хода из отеля, 

Марина заметила, что 
к ним спешит незнакомая 
девушка. Догнав модель и 
ее спутницу, разъяренная 
барышня, которая оказа-
лась сотрудницей страхо-
вой компании, принялась 
кричать, что спиртное уно-
сить с собой нельзя, и по-
требовала вернуть шампан-
ское и виски. Ошарашенные 
подруги протянули сканда-
листке бутылки. Однако та 
не успокоилась и вызвала 
полицию. Стражи поряд-
ка доставили Москвину с 
подругой в отделение, где 
после допроса подозре-
ваемых было возбуждено 
уголовное дело по статье 
161 УК РФ «Грабеж», пред-
усматривающей до семи 
лет заключения. Во вторник 
Марине Москвиной было 
предъявлено обвинение, а 
материалы дела направле-
ны в суд.

— Мы организуем банке-
ты, на которые заказчику 
разрешено приносить свои 
спиртные напитки с усло-
вием оговоренного меню, 
— пояснил «МК» один из 
сотрудников ресторана. — 
Очевидно, такой же подход 
был применен и в случае 
празднования корпоратива 
этой страховой компании. 
И действительно, уносить 
с собой остатки спиртного 
не возбраняется. Официант 
полагал, что девушки имеют 
к заказчику отношение, и 
поэтому сообщил, что ре-
сторан не намерен остав-
лять себе алкогольные на-
питки.

АКТРИСА ПОХИТИЛА ШАМПАНСКОЕ 
ПО СОВЕТУ ОФИЦИАНТА?

РЯДЫ МОСКОВСКИХ «ЗАЙЦЕВ» ПОРЕДЕЛИ 
Лишь треть «зайцев» опла-

чивает штраф за безбилет-
ный проезд добровольно. А 
всего за первый месяц нового 
года контролеры обществен-
ного транспорта поймали на 
этом нарушении почти 18 ты-
сяч москвичей, еще 4 тысячи 
человек пытались проехать 
по чужой социальной карте. 

Как рассказали «МК» в ГКУ 
«Организатор перевозок», 
количество безбилетни-
ков немного снизилось по 

сравнению с прошлыми года-
ми. Так, например, за 2016 год 
к административной ответ-
ственности были привлечены 
около 327 тысяч человек, что 
на 3% меньше, чем годом ра-
нее. Уменьшение количества 
«зайцев» сотрудники ведом-
ства связывают с тем, что 
после реформы наземного 
транспорта пассажиры полу-
чили возможность оплатить 
проезд любым городским 
билетом, отказавшись от 

оплаты наличными. Отме-
тим, штраф за безбилетный 
проезд не изменился — 1000 
рублей, а за использование 
чужой социальной карты — 
2500 рублей.

Кстати, отвечать рублем за 
свои поступки горожане не 
спешат: лишь 7 тысяч жите-
лей собственноручно запла-
тили штраф, еще 4 тысячи со-
гласились сделать это лишь 
по настоятельной просьбе 
судебных приставов.

ВЕРБЛЮДЫ СНАБЖАЮТ ГРЫЗУНОВ 
СТРОЙМАТЕРИАЛОМ С ПОЛЬЗОЙ 

ДЛЯ СВОЕЙ КРАСОТЫ
Почесать спинку в свое 

удовольствие могут с не-
давних пор верблюды, ло-
шади Пржевальского и дру-
гие копытные в Московском 
зоопарке. По словам сотруд-
ников, оснащение вольеров 
так называемыми чесалками 
положительно повлияло на 
внешнее и внутреннее со-
стояние питомцев.

Как рассказала «МК» за-
ведующая отделом «Копыт-
ные» Екатерина Морозова, 
одними из последних чесал-
ками обзавелись лошади 
Пржевальского и верблюд. 
Чесалка представляет собой 
что-то вроде длинного ковра 
с прочной пластиковой ще-
тиной. С помощью прочных 
материалов его закрепили 
на бетонной стене таким 
образом, чтобы животные 
в любой момент могли вос-
пользоваться им по назна-
чению. Питомцы сразу оце-
нили новинку по достоинству 
и с первого дня установки с 
удовольствием чешут бока 
и спину.

Чесалка выполняет важные 
функции: с ее помощью зве-
ри не только расчесываются и 
вычесывают старую шерсть, 
но и получают приятный мас-
саж. До их появления справ-
ляться с растительностью 

копытным приходилось 
гораздо менее удобными 
способами: например, нуж-
но было валяться в песке или 
тереться непосредственно о 
стену. И если лошади с этим 
справлялись, то верблюд ис-
пытывал затруднения ввиду 
слишком длинного шерстя-
ного покрова. Особо силь-
ную потребность в чесалках 
эти животные испытывают 
весной и осенью во время 
линьки, в это время они мо-
гут по двадцать минут стоять 
и чесать один бок. Благодаря 
этому ритуалу питомцы за-
метно преобразились внеш-
не, теперь они выглядят чи-
стыми и опрятными. 

Сотрудникам приходится 
постоянно следить за состоя-
нием аксессуаров: чесалки 
регулярно моют и чистят от 
застрявшей шерсти. Кстати, 
иногда верблюжью шерсть 
забирают зоологи из «Ноч-
ного мира» и «Фауны России» 
— она идеально подходит для 
создания гнезд мелких гры-
зунов.

Помимо лошадей и вер-
блюда чесалки установлены 
у лам, альпак, яков и других 
животных, которые в них 
нуждаются. А в скором вре-
мени ими обзаведутся олени 
Давида и антилопы гну. 

ПОСЛЕ УЛИЧНОГО НАПАДЕНИЯ  
В РОЗЫСК ОБЪЯВИЛИ УХО

Органа слуха в ходе ссо-
ры с незнакомцами лишил-
ся уроженец Таджикистана 
вечером 31 января в центре 
столицы. Двое прохожих сна-
чала оскорбили его, а когда 
он потребовал извинений, 
напали с ножом.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 21.00 
около дома 6 по улице Мо-
ховой. 27-летний уроженец 
Таджикистана, который зани-
мался извозом в столичной 
таксомоторной компании, 
припарковал свой автомо-
биль «KIA» во дворе дома. 
Мужчина покинул салон и 
начал осматривать передние 
колеса машины, когда услы-
шал рядом с собой пьяные 
голоса. Оглянувшись, ази-
ат заметил двух нетрезвых 
мужчин. Молодчики стали 

оскорблять таджика, упирая 
на его национальную принад-
лежность. Тот не стерпел 
унижений и в грубой форме 
потребовал от оппонентов 
извинений. Тогда один из 
граждан подскочил к води-
телю, схватил со спины за 
локти, а второй вытащил нож, 
взялся за ухо азиата и полос-
нул по нему клинком. После 
чего преступники бросились 
наутек, а пострадавший, кри-
ча от боли, побежал к свое-
му авто, пытаясь найти там 
аптечку. Один из прохожих 
увидел окровавленного шо-
фера и вызвал «скорую». При-
бывшая бригада доставила 
пациента в больницу. Отре-
занного уха найти не удалось: 
возможно, негодяи забрали 
его с собой, а возможно, вы-
кинули в сугроб.  

НОВЫЙ СЛОВАРЬ РАЗЪЯСНИТ, 
КОГДА МОЖНО РУГАТЬСЯ МАТОМ
Жизнь матерщинникам и 

мошенникам значительно 
усложнит… словарь, состав-
ленный коллективом сотруд-
ников Санкт-Петербургского 
государственного универси-
тета. Недавно научный труд 
передан в Минобрнауки РФ 
с предложением утвердить 
его в качестве общегосу-
дарственного нормативного 
словаря.

Как сообщил «МК» ди-
ректор НИИ проблем госу-
дарственного языка СПбГУ 
Сергей Белов, во времена 
Советского Союза толковых 
словарей использовалось 
совсем немного. Имена 
их авторов всем известны 
— В.И.Даль, Д.Н.Ушаков, 
С.И.Ожегов. В 2009 году Ми-
нобрнауки утвердило четыре 
словаря, которые содержат 
нормы русского языка, обя-
зательные для соблюдения 
при использовании языка 
как государственного язы-
ка Российской Федерации. 
Толкового словаря в этом 
списке нет. В результате 
возникают значительные 
трудности в трактовке не-
которых слов в нормативных 
документах, договорах и 
т.д., в том числе и в судеб-
ных разбирательствах. К 
примеру, в одной из газет 
было использовано слово 
«промышлять» в отношении 
некоего гражданина. По сло-
вам Сергея Белова, на этом 

основании он подал иск о за-
щите чести и достоинства 
и… проиграл процесс. Дело 
в том, что газета в трактовке 
данного слова опиралась на 
словари, где значение слова 
«промышлять» было связано 
с разными промыслами (ло-
вить рыбу, охотиться) и не 
имело негативного, и уж тем 
более оскорбительного от-
тенка. Таким образом, жур-
налистам удалось доказать, 
что ничего порочащего честь 
истца в статье не было. Если 
бы суд использовал другой 
словарь, исход дела был бы 
совершенно иным. Очевид-
но, какой-то словарь должен 
быть утвержден официаль-
но, чтобы не допускать по-
добных ситуаций.

Внесение словаря в пере-
чень Минобрнауки РФ край-
не важно и из-за разъясне-
ния, что такое нецензурная 
брань. Не из всех словарей 
можно понять, какие пометы 
к слову делают его нецензур-
но бранным. Поэтому в суде 
матерщинник легко может 
утверждать, что нарушения 
с его стороны никакого не 
было. 

В словарь, составлен-
ный Санкт-Петербургским 
государственным универ-
ситетом, включено около 
100 тысяч слов. В это число 
входят те слова, употреблять 
которые можно, не опасаясь 
ответственности. 

ПЕНСИОНЕРКА ВЫПАЛА  
ИЗ ОКНА В ЗНАК ПРОТЕСТА ПРОТИВ 

ПРИГОВОРА ДОЧЕРИ
Московская пенсионерка, 

чудом выжившая после па-
дения из окна 15-го этажа 
квартиры в Беринговом про-
езде 31 января, переживала 
за дочь, которую посадили в 
тюрьму на 9 лет за изготов-
ление наркотиков.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
днем 58-летняя женщина 
была дома одна. Около 16.00 
она открыла кухонное окно 
и упала вниз. Свидетели 
вызвали «скорую помощь». 
Удар несколько смягчил су-
гроб, но все равно женщина 
получила очень тяжелые 
травмы. Ее доставили в 
реанимацию. Когда одна из 
дочерей пришла с работы, 

то увидела возле входной 
двери толпу полицейских. 
Тогда она узнала шокирую-
щую новость про маму. 

Женщина сразу пояс-
нила, что причина роко-
вого поступка кроется в 
сильных переживаниях за 
судьбу другой дочери (она 
сестра-близнец). Полтора 
года назад женщину вместе 
с компаньоном задержали 
наркополицейские — моло-
дые люди организовали ла-
бораторию по производству 
наркотиков. Весной прошло-
го года молодую женщину 
(она признала вину) осуди-
ли на 9 лет. Мать подавала 
апелляцию, но срок скости-
ли лишь ненамного. 

ВИДЕО   
на сайте 



В среду состоялось одно из заключи-
тельных заседаний по повторному делу 
«Кировлеса» в отношении оппозиционера 
Алексея Навального и бизнесмена Петра 
Офицерова. Накануне Ленинский рай-
онный суд Кирова удовлетворил хода-
тайство прокуратуры о принудительной 
доставке в суд Навального и Офицерова. 
Как именно подсудимые прибудут в зал 
заседаний — самостоятельно или в на-
ручниках, под контролем судебных при-
ставов, — было неясно до последнего. 

Около здания Ленинского районного суда Ки-
рова дежурили операторы с камерами. Приставы 
на входе изучали содержание сумок журналистов, 
но никаких других усилительных мер, которые 
обычно говорят об особом статусе рассматривае-
мых дел, предпринято не было. В зале заседаний 
обошлось без толкучки, всем присутствующим, их 
было около трех десятков человек, даже хватило 
мест на скамейках — это редкость для громких 
процессов. 

В эту спокойную обстановку гармонично впи-
сывался Алексей Навальный, вошедший в здание 
суда с невозмутимым видом, как будто и не было 
судебных приставов. За день до заседания они 
приехали в офис Фонда борьбы с коррупцией, 
чтобы доставить оппозиционера в Киров. Сотруд-
ники ФССП сопроводили политика до аэропорта, 
двое из них летели с ним в самолете. 

— Как вы оцениваете перспективы повторного 
дела «Кировлеса»?

— Перспективы радужные, так же как и у 
первого дела, — политик принялся с иронией 
отвечать на вопросы журналистов. — Раз первое 
дело мы в Европейском суде выиграли, то и второе 
выиграем. 

Напомним, что в 2013 году суд приговорил 
Навального и Офицерова к 5 и 4 годам лише-
ния свободы, изменив потом меру пресечения 
на условный срок. Следствие утверждало, что в 
2009 году Навальный, тогда советник губернатора 
Кировской области, вместе с Офицеровым, кото-
рый возглавлял Вятскую лесную компанию (ВЛК), 
навязал «Кировлесу» договор с ВЛК. ВЛК закупила 
у «Кировлеса» лесных материалов на 16 миллионов 
рублей по заниженным ценам, и перепродала их 
по рыночной цене, и этим нанесла ущерб «Киров-
лесу». В феврале прошлого года Европейский суд 
по правам человека постановил, что Навального 
и Офицерова осудили за деятельность, неотли-
чимую от обычной предпринимательской, было 
нарушено право подсудимых на справедливое 
разбирательство. После Верховный суд направил 
дело на пересмотр. Однако подсудимые отме-
тили, что обвинительное заключение, которое 
представители прокуратуры огласили на одном 
из первых заседаний, «один в один повторяет 
документ трехлетней давности». 

Петр Офицеров пришел в суд и вовсе без 
сопровождения. Накануне судебные приставы 
пришли за бизнесменом в офис к его адвока-
ту Светлане Давыдовой, но Офицерова там не 
обнаружили. 

Ускоренный режим рассмотрения дела воз-
мутил подсудимых и их защитников. На заседании 

19 января судья неожиданно изменил ранее со-
гласованный с адвокатами график заседаний, 
назначив их на каждый будний день вплоть до 
10 февраля. Из-за несогласованности действий 
адвокаты ходатайствовали об отводе судьи (в до-
кументе также приводился разговор сотрудников 
суда, которые обсуждали поездку председателя 
Ленинского районного суда в Верховный суд, где 
ему сказали, что Навальный и Офицеров должны 
получить реальные сроки, его в коридоре услыша-
ла Светлана Давыдова). Подсудимые и защитники 
не пришли на заседания в минувшие пятницу и 
понедельник. Судья ходатайство об отводе не 
удовлетворил, но вынес то самое постановление 
о принудительном приводе. 

Как пояснила «МК» Светлана Давыдова, она 
не могла участвовать в заседаниях по состоянию 
здоровья, соответствующие справки она предо-
ставила суду. А Офицеров был госпитализирован 
с подозрением на острый панкреатит, но за день 
до процесса его выписали из больницы, как вы-
разилась Давыдова, «по приказу вышестоящего 
руководства».

Навальный назвал происходящее вокруг суда 
«воспрепятствованием осуществлению правосу-
дия». Меры, при которых 5 человек сопровождают 
его на процесс, когда у него есть билет на само-
лет, и при которых «начальники добровольно-
принудительно выгоняют из больницы подсудимо-
го, который даже не находится ни под какой мерой 
пресечения», политик счел излишними. 

Суд перешел к доказательствам защиты. 
Только о процессуальных нарушениях адвокаты 
говорили в сумме больше полутора часов. 

Ольга Михайлова отметила, что аудиозаписи 
разговоров подсудимых — недопустимое доказа-
тельство. Прослушка велась в рамках уголовного 
дела в отношении руководителя целевых программ 
кировского правительства Романа Шипова. Суд, 

который вынес распоряжение о прослушке, даже 
не доказывал, что Навальный и Офицеров могут 
быть в курсе деятельности Шипова. Офицеров 
признался, что даже не знает, кто такой Шипов. 

Светлана Давыдова просила исключить из 
материалов дела экспертизу, в которой говорит-
ся, что у Навального и Офицерова есть совмест-
ный план по ВЛК и «Кировлесу»: в ней не указано, 
в каком именно разговоре обвиняемые якобы 
обсуждали закупку материалов по заниженным 
ценам. Офицеров добавил, что все разговоры из 
экспертизы происходили уже после расторжения 
договора между «Кировлесом» и ВЛК. 

Вопросы у защиты вызывало и содержание 
документа об аудиторской проверке «Кировлеса». 
В нем говорится о негативных последствиях до-
говора между ВЛК и госпредприятием, так как 
продукция продавалась ВЛК по цене ниже ры-
ночной. Навальный в 2009 году назвал документ 
«беспомощной фальсификацией». В суде он по-
яснил, что даже компания, которая входит в топ-4 
аудиторов, попросила на проверку «Кировлеса» 
2 месяца. «Каким образом два человека за шесть 
дней могли провести исследование деятельности 
крупнейшего предприятия области?» — возмущал-
ся он. Претензии вызывало и то, что проверке под-
вергалась только ВЛК, а остальные контрагенты 
остались без внимания. 

Оставшиеся аргументы защиты и контрар-
гументы обвинения будут озвучены в ходе пре-
ния сторон, после которых суд примет решение 
по делу. По оценке Навального, до завершения 
процесса осталось еще одно-два заседания. 
Оппозиционер выразил уверенность в том, что 
приговор снова будет обвинительным. Спешка 
при рассмотрении дела, по мнению политика, 
обусловлена намерением лишить его возможности 
участвовать в президентских выборах.

Валерия МАРКОВА.

Известие о том, что Минфин 
намерен подставить родному 
рублю подножку и урезать его 
нынешнюю стоимость на одну 
десятую, взбудоражило как фи-

нансовый рынок, так и умы населения. Как же 
так? Только добились стабильного курса на-
цвалюты — и поворачиваем вспять. А доллар, 
скатившийся до 60 рублей, по замыслу Минфи-
на должен снова подняться до 65–66. Может, 
пора бежать в обменные пункты?

Пока ажиотажа возле обменников не на-
блюдается. Рядовые россияне не спешат штур-
мовать банки и перекладывать сбережения 
из рублевой кубышки в валютную. «МК» поин-
тересовался у операционистов в нескольких 
кредитных организациях Москвы и Подмо-
сковья (государственном и коммерческих): не 
прибавилось ли у них клиентов, избавляющихся 
от российских дензнаков? Сотрудники банков 
ответили, что ничего необычного не замети-
ли: 1 февраля, в первой половине дня, менять 
валюту пришли всего несколько человек — не 
больше, чем в другие дни, и с небольшими 
суммами. Что касается вывешенных на табло 
этих банков курсов, то они тоже не поража-
ли воображение. Покупка-продажа доллара 
укладывалась в диапазон 60,7/62,8 рубля, евро 
— 64,5/67 рублей.

ЦБ со своей стороны также не внес су-
мятицы: официальный курс «американца» на 
следующий день вырос на 28 копеек, «европей-
ца» — на 75 копеек, что в принципе не выходит 
за рамки обычной волатильности.

Атмосфера на биржевых валютных пло-
щадках тоже была достаточно спокойной. По 
словам замглавы аналитического департамента 
«Альпари» Натальи Мильчаковой, судя по ди-
намике торгов, ЦБ в первый день февраля на 
биржу выходить не стал.

Но эксперты считают, что не стоит спешить 
с выводами. Минфину, который отвечает за 
исполнение бюджета, рубль по курсу 60 за 
доллар кажется слишком крепким. Дефицит 
казны в этом году ожидается в 2,8 трлн рублей. 
Так как более половины бюджетных доходов 
составляет валютная выручка, то исходя из 
логики чиновников укрепление российской 
валюты всего на один рубль «вымывает» из 
казны миллиарды.

Поэтому ЦБ обязательно будет скупать 
валюту, хотя, несомненно, попытается сделать 
это максимально аккуратно. «ЦБ ждет благо-
приятного курса. Скорее всего, он выйдет на 
рынок, когда доллар опустится ниже 60 рублей. 
Объемы покупки валюты будут составлять от 
$1–3 млрд в месяц. В связи с этим стоит гото-
виться к более внушительным скачкам курса 
доллара и евро, чем сейчас. Покупки валюты 
в таких объемах позволят доллару подняться 
и до 70 рублей, что даже выше той планки, 
к которой стремится Минфин», — отмечает 
Мильчакова.

Существует еще один фактор влияния на 
рубль — частные инвесторы. Вмешательство 
ЦБ станет сигналом для других участников 
рынка. Присутствие Банка России на бирже 
будет подталкивать доллар к росту. Банки и 
другие биржевые игроки будут внимательно 
следить за курсовой разницей и начнут поку-
пать доллары при любом удобном случае, что 
также негативно отразится на рубле.

Впрочем, есть и другие варианты разви-
тия событий. Например, если Дональд Трамп 
выполнит свои обещания и снимет или хотя 
бы ослабит санкции против нашей страны. 
Это станет положительным толчком для рубля, 
курс которого укрепится. Ряд американских 
финансовых институтов прогнозируют при 
таком развитии событий повышение стоимости 
российской национальной валюты на те же 
«сакральные» 10%. В 2016 году Минфин сде-
лал ставку на доллар, чтобы сберечь именно в 
этой валюте (якобы более надежной) деньги в 
Резервном фонде, и проиграл — его объемы 
упали более чем в три раза: с $50 до $16 млрд. 
Если история повторится, то потуги Минфина 
по сокращению дефицита бюджета рискуют 
оказаться тщетными.

А что же в нынешней ситуации делать ря-
довым россиянам? Поводов для паники нет ни 
по рублю, ни по доллару. Доллары имеет смысл 
покупать на долгий срок — полгода-год. Но 
делать это при незначительных колебаниях 
и каждый день чересчур рискованно. Никто 
точно не знает, когда ЦБ выйдет на биржу. Не 
исключено, что когда регулятор в процессе про-
ведения интервенций посчитает курс доллара 
слишком высоким и решит, что это угрожает 
достижению цели по инфляции в 4%, он может 
начать избавляться от валюты. Тогда частные 
инвесторы, обменявшие с трудом накопленные 
рубли на американские деньги, неизбежно 
проиграют.

«Сейчас наши власти трудно понять. Они 
хотят, чтобы и рубль был дешевым, и инфляция 
низкой, но это совместить практически нере-
ально», — делает вывод Мильчакова.

Николай МАКЕЕВ, Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Первый в этом году зарубежный визит 
Владимир Путин совершает в Венгрию 
— чуть ли не единственную страну ЕС, 
считающую Россию своим союзником. 
Венгерский премьер Виктор Орбан на-
стойчиво призывает отменить взаимные 
санкции, критикует НАТО за истерику на 
почве мифической «российской угрозы» 
и публично радуется победе Дональда 
Трампа. Другого такого собеседника 
среди действующих лидеров Европы 
российскому президенту сейчас точно не 
найти.

У Владимира Путина была красивая возмож-
ность открыть год зарубежных турне поездкой 
на Мюнхенскую конференцию по безопасности. 
Именно там 10 лет назад он впервые жестко рас-
критиковал Америку и НАТО, заставив мир (как 
уже выяснилось, небезосновательно) говорить 
о возобновлении «холодной войны». Казалось 
бы, после выборов в Штатах знаменитая речь 
Путина явно нуждается в апгрейде, но президент 
в Мюнхен не едет. Во-первых, на конференции не 
будет равных ему по статусу участников (лидеры 
Украины и Польши, естественно, не в счет). Во-
вторых, Кремль и так дал слишком много авансов 
Дональду Трампу, которого даже по телевизору 
в последнее время показывают чаще, чем ВВП и 
Медведева вместе взятых: понятно его желание 
дождаться от новой администрации США хоть 
каких-то ответных шагов.

Что касается госвизитов в дальнее зару-
бежье, то на Европейском континенте выбор у 
Владимира Путина, прямо скажем, небольшой. 
Страны Западной и Северной Европы отпадают 
сразу. Среди их лидеров после ссоры с Франсуа 
Олландом у России не осталось не только друзей, 
но и сочувствующих. Конечно, есть приглашение от 
финского президента Саули Ниинисте, связанное 
с празднованием в 2017 году 100-летия независи-
мости Суоми. Однако с момента последнего визита 
Путина в эту страну едва минуло полгода.

В Южной Европе к России с симпатией тра-
диционно относятся Италия, Словения и Греция. 
Но итальянцы отправили в отставку Маттео Ренци, 
с которым Москва заигрывала все неполные два 
года его премьерства (он даже успел побывать 
почетным гостем ПМЭФ наряду с Нурсултаном 
Назарбаевым), а новому премьеру Джентилони 
сейчас явно не до нас. Словению же Владимир 
Путин посещал в июле, а Грецию — в мае прошлого 
года. В обоих случаях срок давности, положенный 
для подготовки нового визита, еще не вышел. 
Кроме того, греческий премьер Алексис Ципрас, 
поначалу подававший надежды стать одним из 
самых ярких еврокритиков, внезапно выпал из 
обоймы: он больше не грозит Брюсселю «кузь-
киной матерью» и с почтением прислушивается 
к его рекомендациям.

На этом фоне венгерский премьер Виктор 
Орбан наглядно демонстрирует справедливость 

пословицы «старый друг лучше новых двух». Или 
такой: «старый конь борозды не испортит». Хотя 
Венгрия, чтобы не быть белой вороной, в 2014 
году проголосовала за введение антироссий-
ских санкций, ее отношение к ним всегда было 
негативным. Здесь продолжают считать Москву 
ключевым экономическим партнером и публично 
негодуют из-за близорукости коллег по Евросоюзу. 
Для венгерской экономики торговые ограниче-
ния уже обернулись потерей 6,5 млрд долларов, 
поэтому местные чиновники и бизнесмены не 
сидят сложа руки. Одни пытаются инвестировать 
средства в совместные проекты внутри России. 
Другие «долбят» Евросоюз в надежде добиться 
смягчения режима.

Для Венгрии сейчас задача номер один — 
получить согласие Брюсселя на создание вто-
рой очереди АЭС «Пакш», которую будут строить 
российские атомщики. Этот проект стоимостью 
10 млрд евро, замороженных еврочиновниками, 
как ожидается, станет одной из главных тем на 
переговорах Путина и Орбана.

Кроме того, планируется обсудить перспекти-
вы дальнейшего сотрудничества в газовой сфере. 
Хотя действующий контракт истекает только в 2021 
году, Будапешт, пользуясь расположением Москвы, 
надеется договориться о своем участии в проекте 
«Турецкий поток». Если с турецко-греческой гра-
ницы российский газ будет поставляться в Европу 
через Грецию, Македонию, Сербию и Венгрию, 
страна сможет хорошо заработать на транзите, 
поясняют источники.

Глава венгерского МИД Петер Сийярто не 
скрывает, что нынешний визит Владимира Пу-
тина будет проходить на более благоприятном 
геополитическом фоне, нежели в 2015 году, когда 

российский лидер последний раз посещал Бу-
дапешт. Если раньше любые попытки Венгрии и 
других сторонников отмены санкций усомниться 
в их эффективности наталкивались на жесткое 
противодействие «вашингтонского обкома», то 
после победы Трампа появился шанс, что их ар-
гументы хотя бы будут услышаны. По словам Сий-
ярто, перспективы снятия или смягчения санкций 
на мартовском саммите ЕС напрямую зависят 
от российско-американского диалога: «партии 
войны» в Брюсселе будет труднее сопротивляться, 
если в отношениях Москвы и Вашингтона к этому 
моменту наметится позитивный сдвиг.

Что касается самого Виктора Орбана, то он 
оказался чуть ли не единственным действующим 
лидером в Европе, публично порадовавшимся 
победе Дональда Трампа. Причем венгерскому 
премьеру импонирует то, что у большинства его 
коллег вызывает изжогу: явный национализм ново-
го хозяина Белого дома и жесткая миграционная 
политика, уже вылившаяся в запрет гражданам 
ряда стран посещать США. Еще одним плюсом 
Трампа, по мнению Орбана, является его наме-
рение положить конец «экспорту демократии» как 
одному из главных факторов дестабилизации в 
мире. Эта тема близка и Владимиру Путину, после-
довательно критикующему Америку за «цветные 
революции» и вмешательство в дела суверенных 
государств.

Кстати, свою следующую зарубежную по-
ездку российский лидер совершит по странам 
Центральной Азии: западные СМИ уже написали, 
что при Дональде Трампе США, по всей видимо-
сти, откажутся от роли регионального гегемона 
в пользу России. 

Елена ЕГОРОВА.

Венгерскому премьеру есть о чем поговорить с Путиным

РУБЛЮ ПРОПИСАЛИ 
ДЕВАЛЬВАЦИЮ

СУДЕБНАЯ ГОНКА ПОДХОДИТ К КОНЦУ
Алексей Навальный уверен, что приговор будет обвинительным

По данным Минтруда и Росстата, про-
житочный минимум россиянина в 2016 
году вырос на 1,3%, и это при инфляции 
в 5,4%. А в четвертом квартале 2016 
года черта бедности даже снизилась по 
сравнению с третьим кварталом на 2%... 
Те, кто говорит о росте цен буквально на 
все, живут не на прожиточный минимум, 
а лучше, говорят чиновники. 

Прожиточный минимум, в соответствии с 
федеральным законом, — это оценка в рублях 
стоимости потребительской корзины плюс обя-
зательные платежи и сборы. А потребительской 
корзиной в России называют минимальный набор 
товаров и услуг, «необходимых для сохранения 
здоровья человека и обеспечения его жизнедея-
тельности». Прожиточный минимум (ПМ) — черта 
бедности: если ваши доходы не дотягивают до 
этого уровня, вы официально признаетесь бедня-
ком. Федеральный показатель ПМ утверждается 
ежеквартально постановлением правительства, в 
основе которого лежат расчеты Минтруда и Рос-
стата, сделанные по особой методике. В целом на 
душу населения в четвертом квартале 2016 года 
ПМ составил 9691 рубль, для трудоспособного 
россиянина он выше (10 446 рублей), для детей и 
пенсионеров — ниже (9434 и 8000 рублей соот-
ветственно). Такие цифры привели 1 февраля на 
брифинге в Минтруде. Замдиректора Департа-
мента комплексного анализа и прогнозирования 

ведомства Наталья Антонова обратила внимание 
на то, что по сравнению с третьим кварталом 2016 
года ПМ в целом на душу населения снизился на 
2% (то есть, чтобы прожить, в конце года требо-
валось чуть меньше денег, чем летом), а в целом 
за год ПМ все же вырос на 1,3% по сравнению с 
2015 годом и составил 9828 рублей. 

При этом цены продолжали расти — и в 2016 
году вообще (на 5,4%), и в четвертом квартале 
этого года в частности (на 1,2% по сравнению 
с третьим)! 

Дело в том, пояснили в Минтруде, что для 
исчисления ПМ оценивается специальный набор 
из примерно 30 продуктов питания. Это те про-
дукты, которые и включены в нищенскую (будем 
называть вещи своими именами) потребитель-
скую корзину. А на многие из этих продуктов 
цены в четвертом квартале, к примеру, не росли, 
а снижались в полном соответствии с сезонным 
фактором: например, картофель подешевел на 

17%, капуста — на 26%, морковь — на 21,9%, 
лук — на 19,2%, яблоки — на 13,5%. Вышепере-
численные овощи и плоды составляют примерно 
40% веса потребительской корзины. К тому же 
в конце прошлого года немного подешевели и 
некоторые крупы (гречка, рис и горох с фасолью), 
и сахар (на 9,9%)... 

Что подорожало? Хлеб (на 1,2%), молоко и 
молокопродукты (от 3 до 10 с лишним процентов 
в зависимости от категории), яйца (на 17%) и 
немного — мясо. 

Россияне с доходом меньше ПМ имеют 
право на социальную помощь. Но федеральный 
ПМ, о котором идет речь, непосредственно на 
размер некоторых видов социальных пособий 
вроде помощи малоимущим, пособия на ребенка 
и ежемесячного пособия при рождении третьего 
ребенка не влияет, напоминают в Минтруде: 
здесь имеет значение т.н. региональный ПМ. А 
в регионах разные потребительские корзины, 

разные цены и разная динамика, не всегда со-
впадающая с динамикой федерального ПМ. 
Данных за четвертый квартал и прошлый год 
в целом по всем субъектам еще нет, но если 
говорить о третьем квартале, то разница между 
минимальным и максимальным региональным 
ПМ — 2,4 раза (в Татарстане он составил 8046 
рублей, в Ненецком автономном округе — 19 
460 рублей). «Субъекты Федерации, понимая, 
что у них тоже может быть некоторое снижение 
прожиточного минимума, подстраивают свои 
нормативные акты под эту ситуацию, чтобы не 
допустить снижения социальных выплат», — 
говорят в Минтруде. 

Закон «О прожиточном минимуме...» требует 
уточнения и пересмотра потребительской кор-
зины раз в 5 лет. Обновление подхода к опреде-
лению уровня бедности предстоит в конце 2017 
года. Сейчас в правительстве идет работа, на-
правленная на поиск путей решения сложной 
проблемы: как одновременно сделать потре-
бительскую корзину более здоровой (для этого 
прежде всего надо уменьшить в ней количество 
картошки и хлеба с крупами и увеличить — мо-
лочных продуктов, рыбы и мяса) и при этом не 
допустить существенного роста федеральных и 
региональных бюджетных расходов на оказание 
социальной помощи малоимущим. Ведь мясо, 
молоко и рыба — дорогостоящие продукты...

Марина ОЗЕРОВА.

КАРТОШКА СДЕРЖИВАЕТ УРОВЕНЬ БЕДНОСТИ
Прожиточный минимум россиянина растет медленнее,  
чем инфляция

СТАРЫИ ДРУГ — ЛУЧШЕ
Владимир Путин встречался 
с Виктором Орбаном  
в феврале прошлого года  
в Ново-Огареве.

Алексей Навальный в здании 
Ленинского районного суда Кирова.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

СЕМЬЯ

ТРАНСПОРТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЕДА

КАДР

БИЛЕТ ЗА 120 ДНЕЙ 
Как сообщил президент 
РЖД Олег Белозеров, 
компания планирует 
увеличить срок предвари-
тельной продажи биле-
тов на поезда дальнего 
следования до 120 суток 
до отправления. Напомним, 

с конца 2016 года можно 
приобрести билет за 60 
суток. Кроме того, по словам 
главы РЖД, в 2017 году 
пассажирские тарифы на 
дальние поезда поднимутся 
в среднем на 3,9%, что ниже 
прогнозируемой инфляции. 
«Увеличение срока пред-
продажи — тот случай, когда 

позитив есть и для продавца, 
и для потребителя. Для РЖД 
выгода очевидна — это воз-
можность заранее получать 
средства за билеты и лучше 
планировать пассажиропо-
ток. Для потребителей плюсы 
заключаются в цене», — 
комментирует аналитик ГК 
TeleTrade Марк ГОЙХМАН.

У АршАвИНА 
роДИЛся сыН — 

чЕТвЕрТыЙ по счЕТУ
У Андрея Аршавина, из-
вестного российского 
футболиста, 31 января 
родился четвертый сын. 
Для Алисы Казьминой, су-
пруги Аршавина, это третий 
ребенок, а для ее супруга — 
уже четвертый. О появлении 
новорожденного малыша на 
свет рассказал соклубник 
Аршавина по казахстан-
ской команде «Кайрат», за 
который россиянин играет 

на данный момент. Близкие, 
родственники и фанаты сразу 
же поспешили поздравить 
счастливых родителей с 
семейным пополнением.  
Александр ЗОТОВ, глава 
профсоюза футболистов: 
«Мы очень рады. Четыре 
ребенка в наше время — это 
счастливая редкость. Желаю 
здоровья, счастья Андрею, 
Алисе, его семье... Приятно, 
что можно отвлечься на что-
то действительно светлое». 
Сейчас Аршавин находится 
на сборах в Турции. Ему еще 
предстоит встретить супругу 
с новорожденным. 

вХоД НА всЕМИрНыЕ 
воЕННыЕ ИГры 

БУДЕТ БЕспЛАТНыМ 
ДЛя всЕХ

Министр обороны Сергей 
Шойгу пригласил всех 
желающих на зимние 
Всемирные военные игры 
в Сочи. Организаторы сде-
лали вход бесплатным для 
всех, кто решит посетить со-
ревнования, заявил в среду 
глава военного ведомства. 
В числе болельщиков будут 

и делегации всех военных 
округов, чтобы дать воз-
можность военнослужащим 
посетить не так часто слу-
чающийся праздник спорта. 
Церемония открытия Игр 
состоится 24 февраля 2017 
года на базе многофунк-
циональной арены «Ледяной 
куб». Как рассказал Шойгу, в 
состязаниях примут участие 
около тысячи военнослу-
жащих из стран Европы и 
Азии. Ожидается, что в ходе 
Игр будет разыграно 44 
комплекта наград в личных 
и командных соревновани-
ях. Спортивная программа 

будет состоять из семи видов 
спорта: биатлон, лыжные гон-
ки, горные лыжи, спортивное 
ориентирование на лыжах, 
ски-альпинизм, спортивное 
скалолазание в помещении, 
шорт-трек. Церемония от-
крытия военных Игр будет 
такой же, как и Игр «мирных». 
По словам министра, перед 
началом соревнований со-
стоится эстафета спортив-
ного огня, в которой примут 
участие прославленные 
армейские атлеты и тренеры, 
а также военнослужащие, 
имеющие особые заслуги 
перед Отечеством. 

Новым начальником 
Департамента культуры 
Минобороны РФ на-
значен Владимир 
Буздыган (на 
фото), сооб-
щил в среду 
на селектор-
ном сове-
щании глава 
оборонного 
ведомства 
Сергей Шойгу. 
Прежним руково-
дителем Депар-
тамента культуры 
Минобороны был Антон 
Губанков, погибший во время 
катастрофы Ту-154, произо-
шедшей 25 декабря непо-

далеку от Сочи. 
Владимир Буз-
дыган родился 
на Украине 
в 1958 году. 
До назначе-

ния являлся 
советником 

отдела куль-
турных программ 

Департамента куль-
туры военного ведомства. 

Был режиссером различных 
фестивалей и концертов, 
проводимых Минобороны. 

Ранее работал главным 
режиссером Госконцерта. 
Кроме этого, в Минобороны 
произошло еще несколько 
назначений. Руководителем 
Департамента строительства 
назначен Максим Ченгаев, а 
руководителем департамента 
строительства Департамента 
эксплуатации, содержания и 
обеспечения коммунальными 
услугами воинских частей и 
организаций Министерства 
обороны — Наталья Красав-
цева.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Изображенный в московском метро портрет Александра Невского напом-
нил некоторым горожанам киногероя Дарта Вейдера — причиной тому автомати-

ческая коробка, размещенная на груди персонажа. Если Дарту она положена по сценарию, 
то Александр Невский получил ее по ошибке — из-за расположения системы экстренной 
связи с машинистом. «Теперь мы знаем, зачем Вейдеру это устройство!» — шутят пользова-
тели соцсетей.

Наказывать россиян за 
попытку «протащить» 
через границу с целью 
перепродажи испанский 
хамон или норвежские 
креветки решил Роспо-
требнадзор. В ведомстве 
готов проект поправок в 
КоАП. В законе с подачи 
чиновников санитарного 
ведомства может появиться 

новая статья. В ней  будут 
прописаны наказания за 
транспортировку, хране-
ние и реализацию товаров, 
запрещенных к ввозу на 
территорию России. Граж-
дан за такие операции будет 
ждать штраф от 3 до 5 тысяч 
рублей, должностных лиц и 

частных предпринимателей 
— от 30 до 50 тысяч. Самые 
крупные потери понесут 
юрлица: от 70 до 100 тысяч. 
Кроме того, законопроектом 
предусматривается еще и 
возможность конфискации 
у нарушителя «вражеских» 
товаров. 
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пЕНсИоНЕркА ИЗ НАХоДкИ сТАЛА попУЛярНыМ БЛоГЕроМ
Пенсионерка из Находки, 
81-летняя бабушка, 
выкладывает в 
Инстаграме 
модные сел-
фи, публи-
кует снимки 
с огорода, 
делится 
секретами 
приготов-
ления бли-
нов. «МК во 
Владивостоке» 
выяснил, что идея 
приобщить бабушку 
к Интернету принадлежала 

ее внуку Сергею Гарину. По 
словам молодого 

человека, бабушка 
однажды за-

метила, что он 
много време-
ни проводит, 
уткнувшись 
в телефон. 
Узнав, что 
он смотрит 

фотографии 
в Инстаграме, 

она сначала 
отметила, что 

молодежь занимается 
ерундой, а потом заинтересо-

валась. Молодому человеку 
пришла в голову мысль 
завести бабушке страничку. 
«я ей читаю комментарии 
под фотографиями, она 
улыбается и говорит мне, что 
написать людям в ответ. я 
пишу так, как она говорит, но 
немного добавляю юморка», 
— объясняет Сергей. «К тому, 
что молодежь сидит в Ин-
тернете, я стала относиться 
по-другому: это плохо, когда 
есть дела. Другое дело, когда 
есть свободное время, то по-
чему бы и нет», — поделилась 
бабушка-блогер.
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ЗА ввоЗ «сАНкЦИоНкИ» НАчНУТ шТрАФовАТЬ

СИТУАЦИЯ

Жители микрорайона Сол-
нечный оказались в слож-
ной ситуации: недалеко от 
них возник новый район, в 
котором нет школы. Зато 
есть множество семей с деть-
ми, которым надо идти в 1-й 
класс. В результате в един-
ственное доступное учебное 
заведение выстроилась 
очередь. Всем приходящим 
приходится вписывать свою 
фамилию в специальную 
тетрадку — сейчас там почти 
90 семей. Обрекать детей на 
темное будущее родители не 
хотят, поэтому планируют де-
журить до 9 утра, когда откро-
ются двери школы. Записать 
ребенка через Интернет тоже 
не получается — эта функция 
просто не предусмотрена. 

ИЗ-ЗА ТяГИ к ЗНАНИяМ в крАсНоярскЕ 
оБрАЗовАЛАсЬ оГроМНАя очЕрЕДЬ

АРМИЯ

ГЛАвоЙ ДЕпАрТАМЕНТА кУЛЬТУры 
МИНоБороНы сТАЛ Экс-ГЛАврЕЖ 

ГоскоНЦЕрТА
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лев ПОНОМАРЕВ,  
правозащитник

3ЗЛОБА ДНЯ

КОНФЛИКТ

ИНТРИГА

СИЛОВИКИ

Какие ассоциации возникнут у вас, если 
кто-то заговорит о пытках в тюрьме?

Тот, кто черпает информацию из сообще-
ний российского государственного телевиде-
ния, сразу вспомнит лагерь «Гуантанамо», в 
котором американцы зверски пытают терро-
ристов, который Обама обещал закрыть, но 
так и не закрыл. Может быть, еще иракскую 
колонию «Абу-Грейб», в которой те же аме-
риканцы зверски издевались над пленными 
иракцами, раздевали их и голыми водили по 
коридорам.

А в России? Если по телевизору о пыт-
ках в нашей стране не говорят — значит, все 
благополучно.

Больше могут узнать россияне, которые 
пользуются Интернетом (его, к несчастью для 
Федеральной службы исполнения наказаний, 
у нас еще не закрыли). Наберите в Яндексе 
запрос «пытки в колониях России» — найдете 
огромное количество материалов и более 
девяти тысяч видеозаписей на YouTube.

«Я прибыл в пятницу, а в понедельник на 
утренней проверке меня вывели из камеры и 
поставили к стене в положение для обыска. 
Сзади пристегнули наручники, применили 
процедуру растягивания на шпагат. Один со-
трудник своей ногой разводит мою ногу в одну 
сторону, другой сотрудник своей ногой мою 
ногу отводит в другую сторону, до касания 
гениталий пола. Завели во дворик. Там при-
стегнули наручники за спину и повесили на ре-
шетку. Примерно через один час меня сняли, 
ног и рук я не чувствовал. Ступни ног я до сих 
пор не чувствую, они чернеют», — вот только 
одно из свидетельств заключенных.

От жителей страны особенно и не скры-
вают, что заключенных в стране бьют.

Однако тема пыток всегда находилась 
за рамками общественного внимания. То ли 
большинство россиян считают избиения и 
пытки нормальным и вообще одной из «ду-
ховных скреп», то ли есть более серьезные 
проблемы (разоблачать бандеровцев и давить 
санкционных гусей).

Но три месяца назад все изменилось — в 
ноябре 2016 года общество потрясло письмо 
осужденного за пикеты гражданского активи-
ста Ильдара Дадина. Отбывающий наказание 
в карельской колонии ИК-7 молодой человек 
рассказал россиянам, что исправительные 
колонии Карелии больше похожи на концла-
геря и не сильно лучше «Абу-Грейба».

Цитаты из письма Ильдара Дадина при-
вели, наверное, все российские СМИ. История 
выплеснулась за пределы Интернета и попала 
даже на экраны телевизоров.

Ильдар в качестве гражданского акти-
виста был довольно известен в Москве, и 
из-за возникшего резонанса о его письме 
было доложено руководству страны: историю 
с избиениями Дадина прокомментировал 
пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков. Практически сразу же после публикации 
письма колонию посетили уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна Москалькова 
и члены Совета при президенте по правам 
человека Павел Чиков и Игорь Каляпин.

В колонии ИК-7 сначала попытались 
заявить, что Дадин все врет, и даже хотели 
записать видео с «отказом от жалобы», но не 
получилось. Руководство ФСИН было растеря-
но — пришлось срочно вырабатывать позицию 
и как-то отвечать на появившийся вызов.

Наблюдая за их действиями, невольно 
приходишь к выводу, что ФСИН реагирует на 
происходящее как собачка Павлова — ловит 
поступающие от власти сигналы и отвечает 
на уровне рефлекса. А рефлекс у них только 
один: сохранить свое теплое место и зарпла-
ту. Для этого вовсе не нужно чистить свои 
ряды от садистов: наоборот, откреститься 
ото всех обвинений, отказаться от честного 
расследования и как можно скорее замять 
дело. Им не важно, что на кону стоят здоро-
вье и даже жизнь десятков, а может быть, и 
сотен человек.

По-видимому, сначала во ФСИН по-
считали, что проблема рассосется сама: за-
щитников у заключенных практически нет, 
а пресса забудет о произошедшем, как это 
происходило раньше много раз. Поэтому ру-
ководители службы по-отечески пообещали 
«разобраться» и даже вступили в переговоры 
с защитниками Дадина.

В частности, они заявили о намерении 
создать вместе с правозащитниками рабочую 
группу: меня и нескольких моих товарищей 
позвали во ФСИН, торжественно пожали руки 
и обещали вместе с нами бороться против 
пыток. Вероятно, таким образом нас хотели 
умиротворить, чтобы мы больше ничего не 
предпринимали.

В Карелии тем временем на Дадина по-
пытались натравить местных тюремных «ак-
тивистов», пригрозили завести на него еще 
несколько уголовных дел, а потом увезли в 
Алтайский край, от греха подальше. На скорую 
руку изобразили «проверку», которая, разуме-
ется, не нашла никаких нарушений.

Но события стремительно развивались: 
в Москве на встрече с президентом в декабре 
члены СПЧ рассказали об увиденном в колонии 
ИК-7 Карелии, где на пытки им пожаловались 
и другие заключенные. И уже третьего января 
президент дал поручение Генпрокуратуре 
проверить ФСИН. А одиннадцатого января для 
ФСИН вообще произошла катастрофа — Путин 
на заседании, посвященном 295-летию рос-
сийской прокуратуры, публично дал указание 

прокурорам следить за соблюдением прав 
заключенных.

Руководству службы пришлось скоренько 
сориентироваться и объявить о повторной 
проверке, которую якобы должны провести 
сотрудники московского управления соб-
ственной безопасности. Но информации о 
том, что сотрудники из Москвы побывали в 
Карелии, мы не получили.

Все эти месяцы в движение «За права че-
ловека» поступали жалобы на пытки в Карелии: 
как от бывших заключенных, так и от находя-
щихся за решеткой сейчас. Поэтому было при-
нято решение регулярно направлять адвокатов 
к потерпевшим, причем не только в колонию 
ИК-7, но и в другие учреждения — ИК-1 и ЛИУ-4. 
Деньги на билеты адвокатам мы собирали с 
помощью фандрайзинга. Адвокаты не только 
оберегали осужденных от мести тюремщиков, 
но и опрашивали их, фиксируя показания при 
помощи адвокатских опросов.

Работа юристов была важна еще и пото-
му, что уже готовилось выездное заседание 
Совета при президенте по правам человека в 
Карелии, с посещением советником президен-
та М.А.Федотовым наиболее проблемных зон. 
В итоге адвокатам удалось собрать огромный 
материал — десятки адвокатских опросов, и 
в феврале ознакомленные с ними члены СПЧ 
намерены опросить тех заключенных, которые 
дали показания.

Поняв, что борьба с пытками — это все-
рьез и надолго, ФСИН решает поменять свою 
тактику. Решать проблему, по-видимому, не в 
их правилах: очевидно, что в службе исполне-
ния наказаний то ли не хотят, то ли уже не могут 
наказать проштрафившихся сотрудников. И 
система, решившая защищать «своих», ушла 
в глухую оборону.

Идея создания рабочей группы из право-
защитников совместно с управлением соб-
ственной безопасности ФСИН умерла, не 
воплотившись: после наступления нового 
года все контакты были прерваны.

В колониях Карелии сейчас идет суровая 
подготовка. Заключенных хотя и перестали 
бить, чтобы следов не было, но убеждают не 
давать показания, угрожая отомстить после 
того, как скандал утихнет.

«В настоящее время меня держат в хо-
лодной камере №20 ШИЗО. Ночью я не могу 
спать от холода», — рассказал Али Исламов. 
У Миши Мгояна, который с трудом ходит, 
отобрали трость и корсет для позвоночника, 
чтобы лишить его возможности нормально 
передвигаться.

В колонии, где избивали Дадина, угро-
жают «повыдергивать ноги» осужденным, на 
некоторых заводят уголовные дела. Заключен-
ные думают даже о том, что во время проверки 
их могут подменить другими людьми, заменив 
бейджики с фамилиями.

Жалобщикам из ЛИУ-4 тоже грозят уго-
ловными делами и значительным ухудшением 
их положения. Со слов осужденного Артема 
Рухтаева, в администрации пообещали ему, 
что «когда закончится проверка, я буду посто-
янно находиться в ШИЗО, в холодной камере 
№10, и меня будут постоянно избивать».

Александр Зайцев из ИК-1 рассказал, что 
с людьми, которые пожаловались на насилие, 
проводят «профилактические беседы»: «Если 
они дадут показания, их сделают петухами». 
С ним самим руководство исправительного 
учреждения собирается «кончать», и звучит 
это весьма неутешительно.

В первой колонии хотят ввести карантин 
— возможно, чтобы спрятать жалобщиков или 
вообще не пустить членов президентского 
совета в колонию. Учитывая обстоятельства, 
позиция крайне недальновидная: препятствуя 
работе проверяющих, ФСИН собственноручно 
подписывается под словами о карельских 
пытках.

О том, чтобы выяснить правду, наказать 
виновных, спасти пострадавших, речи вообще 
не идет. Более того, руководители службы 
исполнения наказаний всерьез обиделись на 
членов президентского совета за сообщения 
о пытках. Позиция ФСИН сформулирована 
просто: мол, члены СПЧ «подставили» их перед 
президентом.

К чему приведет службу исполнения на-
казаний эта скользкая дорожка — непонятно. 
Уже сейчас в колониях угрожают заключенным, 
которые жалуются на пытки. Угрозы самые 
разные — от появления новых уголовных дел 
до новых, более жестоких избиений после 
того, как «шум уляжется».

Рассчитывать на то, что шум уляжется, им 
тоже не следует: для этого придется заставить 
молчать не одного и не двух, а десятки заклю-
ченных, к которым сейчас, благодаря работе 
адвокатов, приковано внимание из Москвы. 
После массовой подачи жалоб в ЕСПЧ к Каре-
лии будет привлечено и внимание междуна-
родного правозащитного сообщества.

Если руководство ФСИН не изменит свою 
позицию и не воспользуется случаем, чтобы 
очистить ряды от садистов, а будет упрямо 
покрывать преступления своих сотрудни-
ков, то описать поведение функционеров 
пенитенциарной службы можно будет лишь 
высказыванием министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова: «Дебилы…»

Потому что правда уже вырвалась наружу, 
и теперь ее не остановить.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ПЫТКИ В ТЮРЬМАХ — «СЕКРЕТ» 
ЛИШЬ ДЛЯ ТЮРЕМЩИКОВ

Функционеры ФСИН хотят замять проблему, 
когда информационную плотину уже прорвало

c 1-й стр.
Товарищи покойного уверены, что 
Болотов был убит. И заинтересо-
ванным в его кончине, по их мнению, 
может быть либо нынешний лидер 

ЛНР Игорь Плотницкий, либо те люди, которые 
рассчитывают поставить на пост главы республики 
своего человека, так как, по мнению многих, в 
сегодняшней обострившейся обстановке дни 
Плотницкого в любом случае сочтены.

«Мы приехали за Валерой, чтобы просить 
его возглавить движение ополченцев ЛНР и, как 
следствие, возглавить республику. Это были не 
просто разговоры, а конкретный план действий. 
Очень плохие дела творятся сейчас у нас, народ 
бедствует, все недовольны, нет света, воды — раз-
ве за тот беспредел, что сейчас творится, мы когда-
то боролись?!» — возмущаются мои собеседники. 
Отряды ополченцев ждут команды, когда им можно 
объявить себя болотовцами. Есть недавнее видео, 
на котором они записали свою присягу ему, но в 
связи с гибелью Болотова пока не готовы выложить 
фильм в открытый доступ.

«А Плотницкий прислал свои соболезно-
вания Болотову?» — спрашиваю я. «Да ты что, 
если он только посмел бы сюда сунуться, его бы 
разорвали».

Павел Ильич Резников, наказной атаман Тер-
ского казачества. Один из тех, кто должен был 
говорить с Болотовым.

— Я с Валерой познакомился еще в мае 2014-
го. Плотницкий — Щекастый, как его все называли, 
— был командиром батальона «Заря». А Валера 
— настоящим народным губернатором, которого 
поддерживали простые люди. Действующей армии 
еще не было. Когда я зашел в город, у меня при себе 
было четыре «калашникова» и пять человек. Это 
весь город оборонять — нормально, да? Местные 
казачки захватили мэрию, все одеты в «маски-
шоу», махновцы, а не бойцы, — мы заставили их 
разоружиться. По городу шло повальное маро-
дерство. Я предложил Болотову создать военную 
комендатуру, чтобы навести порядок. Оружие нам 

должен был дать Плотницкий, наша с ним первая 
встреча состоялась в военкомате, тот начал на 
меня орать матом: типа, что это за морда сюда 
приехала, почему я должен давать ему оружие?! 
Нас с ним еле разняли. Оружие я получил. Своим 
указом Валера назначил меня военным комен-
дантом, но я сказал: пусть выберет народ. Народ 
меня выбрал. И началась война…

В отличие от Донецка то, что происходило и 
происходит на Луганщине, практически скрыто от 
широкой общественности. Известно, что Валерий 
Болотов был командиром всей армии юго-востока, 
в мае 2014-го на него было совершено покушение, 
в августе того же года было объявлено об ухудше-
нии его здоровья, после чего он уехал в Россию. 
С тех пор в ЛНР не возвращался.

Из всех тех, кто с ним начинал, при власти 
ныне остался только Игорь Плотницкий. Быв-
ший премьер-министр ЛНР Геннадий Цепкалов 
был обвинен в заговоре против Плотницкого и 

на следующий день найден повешенным в сво-
ей камере. Бывший спикер парламента Алексей 
Карякин, также названный государственным из-
менником, до сих пор в розыске в ЛНР. Почти все 
окружение Болотова, в том числе и те ребята, с кем 
я говорю, преследуются службами безопасности 
Луганской республики и поэтому отсиживаются в 
России. «Надежда на возвращение Валеры была, 
— не скрывают они своих чувств на поминках. — 
Да в Луганске все бабушки молились, чтобы он 
вернулся! Если бы принципиальное согласие от 
него было получено, то уже бы шел разговор на 
самом верху о его назначении».

Говорят и о том, что еще в Луганске два с 
лишним года назад его могли подпаивать чем-то, 
чтобы заставить покинуть свой пост.

«Незадолго перед тем как он поехал на лечение 
в Россию после якобы неудачного покушения, я 
его видел, — вспоминает Павел Резников. — Тогда 
еще шли разговоры, что с ним что-то не так, что его 

травят. Приходят какие-то друзья с коньячком, а вы-
ходят — он в полной прострации сидит. Не бывает 
такого от бутылки коньяка на шестерых человек. Его 
реально опасались. Он нормальный был, спокойный, 
авторитетный. При этом запрещал называть себя 
по имени-отчеству. Я считаю, что он практически 
единственный из руководства Новороссии, кто никак 
себя не замарал контрабандой, махинациями с гума-
нитаркой, финансовыми аферами… Им невозможно 
было управлять, его нечем было шантажировать, и 
поэтому живым он там был не нужен».

«В том доме, где было в свое время совер-
шено покушение на Болотова, я встречал Новый, 
2015 год, тоже скрывался там от своих врагов, 
— рассказывает еще один луганский ополченец, 
Игорь. — Бывший особняк одного местного оли-
гарха. Видно было, что били по зданию, чтобы по-
кончить с Валерием, не по-детски. Много времени 
уже прошло, а все так же стояли прислоненные к 
стене полностью «расстрелянные» телевизоры, все 
в осколках и следах от пуль. Воронки от РГДшек. 
Тогда Болотов чудом остался жив...»

После внезапного отъезда место Болотова 
занял Плотницкий, но он уже не был всенародно 
избран, а назначен. Плотницкий вскоре и подписал 
Минские соглашения. За них бывший глава ЛНР 
сильно критиковал своего преемника, а позже 
признавался в том, что его лишили поста в ре-
зультате заговора.

Доказательство того, что смерть Болото-
ва могла быть не случайной, — свидетельство 
его жены: мужа могли отравить кофе на деловой 
встрече с бывшим соратником Алексеем Каря-
киным и еще одним человеком по имени Саныч 
— вероятнее всего, это кто-то из нынешнего ру-
ководства ЛНР.

— До этого муж на самочувствие никогда не 
жаловался. А тут сказал, что кофе очень горчил, 
и расстроился, что его пил…

Вообще среди верхушки ЛНР и их родственни-
ков смерть от яда — не такая уж редкость. Так, в про-
шлом году якобы от нелепого отравления грибами 
скончались и оба родителя Игоря Плотницкого.

Екатерина САЖНЕВА.

Уже второй год МЧС России работает над 
внедрением новой системы управления. 
Сокращается управленческое звено, и 
одновременно усиливаются реагирую-
щие подразделения с расширением их 
возможностей. В целом же масштабное 
совершенствование структуры ведомства 
продолжится до 2020 года. Как ожидается, 
в выигрыше останутся все — безопасность 
граждан повысится, спасатели получат 
большую соцподдержку, а уменьшение 
затрат на содержание управленческого ап-
парата поможет освободившиеся средства 
перераспределить на насущные цели.

Меньше управленцев — 
больше пожарных
Масштабная работа, направленная на со-

вершенствование системы управления, повы-
шение эффективности контрольно-надзорной 
деятельности, улучшение качества подготовки 
специалистов пожарно-спасательного профиля и 
всестороннего обеспечения подразделений МЧС 
России, проводится в МЧС России в соответствии 
с поручениями Президента РФ по реализации 
Плана строительства и развития сил и средств МЧС 
России на 2016–2020 годы, а также с учетом со-
временных социально-экономических условий.

Напомним, 1 января вступил в силу указ пре-
зидента, согласно которому предельная штатная 
численность МЧС России определена в 288 565 
единиц. Как отмечают в МЧС России, все гря-
дущие изменения будут проходить в пределах 
установленной штатной численности и выделенных 
бюджетных средств, а также за счет сокращения 
текущих расходов.

Первый этап стартует 1 марта 2017 года. Будут 

укрупнены региональные центры: вместо 8 их 
останется 6: в состав Центрального регионального 
центра войдут приволжские регионы, а в состав 
Сибирского — регионы Урала. Кроме того, главные 
управления по Севастополю и Крыму присоединят 
к Южному региональному центру. В результате 
численность управленцев будет сокращена, а 
пожарных и спасателей реагирующих подразде-
лений станет пропорционально больше. При этом 
все оперативные и реагирующие подразделения 
останутся на своих местах.

Главное на этом этапе, как отмечают в ведом-
стве, — неукоснительно выполнять все социальные 
обязательства перед личным составом присоеди-
няемых региональных центров. Будет усилена и 
поддержка семей сотрудников. В прошлом году, 
например, министерство оказало материальную 
помощь 1200 многодетных семей сотрудников, 
выплатив каждой по 100 тысяч рублей. Продолжит-
ся в 2017 году и работа по обеспечению жильем 
нуждающихся сотрудников и военнослужащих 
МЧС России.

Что еще ожидает  
МЧС в 2017 году?
На базе Сибирского авиационно-

спасательного центра завершится создание ком-
плексного авиационно-спасательного центра в 
Красноярске. Его дооснастят самолетами Ил-76 (с 
водосливным авиационным прибором), БЕ-200ЧС 
и усиленной авиаэскадрильей Ми-26, Ми-8 с водо-
сливными устройствами. Это необходимо для за-
щиты населенных пунктов и объектов социальной 
инфраструктуры от природных пожаров.

Сибирский центр также присоединится к 
программе ООН «Глобальный радиус», его задача 
— прикрытие Азиатско-Тихоокеанского региона 

силами Сибирского регионального поисково-
спасательного отряда, который в сентябре 2016 
года был аттестован по международной методике 
INSARAG. По результатам функционирования этого 
авиационно-спасательного центра в 2018 году 
будут подготовлены предложения по созданию 
таких же подразделений и в других федеральных 
округах.

В первом полугодии завершится и начатая 
в прошлом году реорганизация 65 региональных 
специализированных пожарно-спасательных 
подразделений Федеральной противопожарной 
службы в аэромобильные группировки в составе 
пожарно-спасательных гарнизонов. Это нужно для 
того, чтобы оперативно перебрасывать мобиль-
ные подразделения в другие регионы страны для 
ликвидации крупномасштабных ЧС природного 
характера, в том числе для их защиты от крупных 
природных пожаров. Личный состав этих подраз-
делений будет проходить специальную подготовку 
для работы в сложных условиях, в том числе в 
ночное время.

В 2017 году уделят особое внимание вне-
дрению современного формата контрольно-
надзорной деятельности. Акцент по-прежнему 
на профилактическую работу. К ней теперь будут 

привлекаться руководители структурных подраз-
делений территориальных, объектовых и специ-
альных подразделений ФПС.

Центры управления в кризисных ситуациях 
в Хабаровске, Красноярске, Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону, Пятигорске, Севастополе так-
же ожидают сокращения численности. Часть их 
функций передадут межрегиональным центрам 
управления в кризисных ситуациях.

Систему образования МЧС в наступившем 
году также ждет реорганизация. В частности, для 
повышения качества подготовки специалистов 
в области пожарной безопасности предстоит 
развивать Ивановскую пожарно-спасательную 
академию ГПС МЧС России, которой будет пере-
дано выполнение государственного задания Во-
ронежского института ГПС МЧС России.

Кроме того, сократится численность учебных 
центров Федеральной противопожарной службы 
и производственно-технологических центров МЧС 
России, они будут реорганизованы в автономные 
учреждения с возложением на них обязанностей 
собственного материально-технического обе-
спечения и расширением рамок их внебюджетной 
деятельности.

Алена ПАВЛОВА.

ТЕМНАЯ 
СТОРОНА 

ТРАМПА... 
Однако в американской столице сейчас просто нет 

людей, у которых наличествовало бы желание или воз-
можность скомандовать Киеву: «Куда вы прете? А ну-ка 
назад!» Сам президент утопает в миллионе проблем, 
как минимум половина из которых спровоцирована 
его собственными неумелыми действиями. Кабинет 
министров США не сформирован. Государственный де-
партамент изрядно почищен от нелояльных элементов, 
но существует сейчас в виде пустой скорлупы. Трампу 
сейчас не до Украины — и, соответственно, мы не можем 
опереться на ресурс американского влияния. 

Но потенциальная проблемность Дональда Трампа 
для России выходит далеко за рамки нынешнего воору-
женного противостояния в Донбассе. Как я уже сказал, 
новый президент США обладает изумительной способ-
ностью создавать проблемы буквально на ровном ме-
сте. Зачем, например, новая администрация устроила 
грандиозную скандальную разборку с американскими 
СМИ из-за размеров толпы на инаугурации Трампа? 
Разве это имеет принципиальное значение? 

И сам Трамп, и костяк его команды действуют им-
пульсивно и непродуманно. Пока политика нового пре-
зидента США — это любительщина в самом ее чистом 
виде. Трамп стремительно проедает свой политический 
ресурс — при полном отсутствии гарантий его возоб-
новления. Первые дни пребывания Трампа в Белом доме 
— это серия непрерывных пиаровских катастроф как 
общенационального, так и международного масштаба. 
Я слабо себе представляю, как в таком режиме можно 
успешно поруководить Америкой год, не говоря уже о 
целом четырехлетнем президентском сроке. 

Возможно, у меня просто не хватает воображения: 
Трамп сумеет переломить своих врагов через колено и 
стать эффективным лидером США. Но не исключен и 
прямо противоположный сценарий: или Трамп сохранит 
за собой пост президента, но полностью потеряет по-
литическую инициативу, или он станет первым в истории 
главой США, в отношении которого будет доведен до 
конца процесс импичмента. 

Путин должен держать все эти сценарии в своей 
голове. Российская дипломатия должна пройти по очень 
тонкой грани. Мы обязаны по максимуму использовать 
готовность Трампа нормализовать отношения с РФ. 
Но российско-американские отношения не должны 
раствориться в Трампе — стать заложниками его по-
литической судьбы. Думая о Трампе, наши лидеры 
не должны забывать о надписях на дверях вагонов 
московского метро: «Не прислоняться». 

Если Трампу в тандеме с Путиным удастся улучшить 
отношения США с РФ, это, безусловно, будет считаться 
совместным достижением двух наших государств. Но 
вот ошибки и провалы Трампа — и внутри Америки, и 
на международной арене — должны быть только его 
ошибками и провалами, не нашими. Задача не просто 
очень сложная — задача сродни эквилибристике под 
куполом цирка без страховки. Надеюсь, что российским 
лидерам она окажется по плечу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В Минске заседает контактная группа, 
экстренно созванная для урегулиро-
вания обострения ситуации на вос-
токе Украины. Совбез ОБСЕ призывает 
стороны конфликта одуматься и пере-
стать стрелять. А в Донецке в это время 
началась эвакуация северных районов 
города, попавших под массированный 
артобстрел. 

«Ну да, МЧС организовало вчера под 
вечер вывоз людей из северного Донецка. 
Ты сводки видел за ночь?!» — жестко отши-
вает меня сотрудница пресс-службы ДНР. 
Сводки впечатляют: прямое попадание в дом 
на Неделина, 22, повреждения остекления, 
дверей, сараев и прочего на улицах Сакко 
и Ванцетти, Челюскинцев, Новочеркасской, 
Киевском проспекте, Путиловской, Товарной, 
Листопрокатчиков, Чапаева… 

Это все улицы Киевского района Донецка, 
близкого к аэропорту и выезду на Авдеевку. Та-
кой же список есть по Куйбышевскому району, 
близкому к железнодорожному вокзалу.

Панику в городе вызывает география 
«прилетов» — они больше не концентрируются 
в малонаселенных окраинах. Единичные взры-
вы случаются и во вполне жилых и здравствую-
щих районах. Люди стараются лишний раз с 
работы и из дома не выходить. Что говорить, 
если совсем неподалеку от редакции «МК-
Донбасс» на автомобильную стоянку перед 
входом на знаменитый городской радиорынок 
«Маяк» вчера прилетело нечто, что сотворило 
воронку, возле которой перефотографирова-
лось уже полгорода. Скорее всего, это была 
120-миллиметровая мина, которая оставила 
живописную, глубокую и воняющую взрыв-
чаткой дыру в земле.

При всем при этом вывезли сотрудники 
МЧС на «мотолыге» (здесь так принято на-
зывать МТЛБ — многоцелевой транспортер 
легкий бронированный) из Киевского района 
буквально десятки людей, а многие тысячи 
остались на месте и пока никуда не собира-
ются уезжать.

«У меня все хорошо, ночью по-разному 
бывает, но сейчас все в порядке!» —  поясняет 
мне Вера Ивановна. Она мне, можно сказать, 
родственница — бабушка моего крестника. 
И живет в Киевском районе сразу за райи-
сполкомом. Ее девятиэтажка по ту сторону 
от Киевского РИК, которая ближе к аэропор-
ту. Раньше это был престижный район с до-
рогими квартирами на пути к уникальному 
аэропорту.

С 2015 года в квартире Веры Ивановны в 
зале осталась отметина от осколка на стене 
над диваном, где она тогда как раз спала. 
Разбитое осколком окно на балконе отре-
монтировали, мужа тетя Вера отправила в 
квартиру детей в относительно благополучный 
район Текстильщик, а сама охраняет квартиру 
здесь.

«Воды нет, но у меня баклажки заполнен-
ные остались, свет вчера починили и включили, 
питьевую мы в магазинах покупаем, они да-
леко не все здесь закрылись, — обстоятельно 
поясняет мне свою позицию Вера Ивановна. 
— Вывозят, наверное, людей, которые ближе 
нас к Путиловскому мосту и это желающих! А 
у нас в доме только пять семей отсутствуют. 
Все друг друга поддерживают, я в магазин 
уже сходила, все купила, больше до завтра 
выходить никуда не буду и уезжать из дома 
никуда не буду тоже!»

У Веры Ивановны хорошие и очень обе-
спеченные дети, но выезжать к ним из Донецка 
она жестко отказывается. Жить надо дома — 
это ее твердая позиция.

Вы многих знаете в доме, в своем, со-
седних подъездах? В Донецке под обстрелами 
люди сплачиваются особо, знают все про всех, 
примечают чужих, помогают своим, знают, где 
сегодня стреляли, а где куриное филе недо-
рогое завезли. И цепляются за свои дома, как 
за железобетонные островки стабильности 
до последнего. 

С обрывами проводов, которые произош-
ли во время обстрела,  внутри города борются 
вполне успешно. Отключения света всегда 
краткосрочны. Проблема — вода. 1 февра-
ля на сайте совмина самопровозглашенной 

республики появилось объявление: «В связи 
с остановкой работы Верхнекальмиусской 
фильтровальной станции, КП «Донецкгорво-
доканал» переходит на ночной режим подачи 
воды в городе Донецке и городе Моспино».

Еще во вторник заместитель начальника 
Центра управления в кризисных ситуациях 
МЧС ДНР Виталий Зарубин успокаивал на 
пресс-конференции, что, пока не работает 
Донецкая фильтровальная станция, Донецк 
временно обеспечивает питьевой водой Верх-
некальмиусская. И вот…

«Не зря баклажки набирали! И воду го-
рячую вчера нам не зря отключили. Хоть ба-
тареи пока горячие», — прокомментировал 
сообщение мой товарищ из благополучного 
центра города. И добавил с надеждой: «Без 
воды — беда! Может, договорятся?»

Все может быть, крайне острая гумани-
тарная ситуация сложилась по обе стороны 
линии фронта, и надежды на короткое пере-
мирие появились. Из Авдеевки с утра большая 
эвакуация так и не началась, а заместитель 
председателя военно-гражданской админи-
страции Донецкой области Евгений Вилинский 
написал днем у себя в Фейсбуке короткий пост: 
«Авдеевка. Режим тишины до 17.00. Бригады 
приступили к работе».

Если починят энерговвод на Авдеевку, 
то восстановится электроснабжение и на До-
нецкой фильтровальной станции, воду по-
лучат жители по обе стороны линии фронта, 
заработает коксохимический завод... И можно 
воевать дальше?

Дмитрий ДУРНЕВ.

ДОНЕЦК ПОД ОБСТРЕЛОМ: 
БЕЗ ВОДЫ — БЕДА
Собственный 
корреспондент «МК» 
передает из столицы ДНР

...«СВОЕВРЕМЕННАЯ» СМЕРТЬ

Воронка возле радиорынка в Донецке.

В состав Центрального регионального 
центра войдут приволжские регионы.
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МЧС МЕНЯЕТ ЧИНОВНИКОВ 
НА ПОЖАРНЫХ И СПАСАТЕЛЕЙ

Министерство реализует новую стратегию развития

 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 



В 2006 году был принят Лесной кодекс. 
Статья 41 разрешила брать лесные 
участки в аренду для осуществления 
рекреационной деятельности.
Муниципальным образованиям позво-
лено было арендовать лесные участки 
бессрочно. Физическим и юридиче-
ским лицам — на 49 лет.
Десять лет из них уже прошли. В лесной 
аренде подвижки заметны. В рекреаци-
онной деятельности — нет.

Первые аукционы на право аренды лесных 
участков стали проводиться уже в 2007 году. 
Всем тогда казалось, это выгодное дельце. Плати 
за аренду — и лес твой. 

Никаких социальных обязательств — ста-
вить турники, заниматься спортом с местными 
детьми — закон на арендатора не накладывал. 
Поэтому индивидуалы арендовали лес, чтобы 
прирезать его к своей даче, огородить забором 
и расширить поместье лесными угодьями. А ком-
мерческие компании — чтобы сделать бизнес. 
Построить, например, в лесу коттеджи и потом 
их как-то криво продать. По закону строить в 
арендованном лесу можно только временные 
сооружения, без фундамента. Но лазейки най-
дутся, они всегда находятся.

На все были прайс-листы. На то, чтобы вы-
ставить на аукцион именно тот участок леса, 
что прилегает к конкретной даче. На то, чтоб на 
аукционе была установлена изначально низкая 
цена за сотку этого участка. На то, чтоб аукци-
он выиграл именно тот, кто конкретной дачей 
владеет. 

Привело все это к тому, что 20 декабря 
2007 года состоялся аукцион, вызвавший жут-
кий скандал. 

Намеренно не допустив к торгам множество 
людей, Мослесхоз роздал в аренду 990 гектаров 
леса в районе Рублево-Успенского шоссе по цене 
примерно 1 тысяча рублей за сотку. При том 
что в те времена за сотку земли в этом районе 
платили от 20 до 50 тыс. долларов. 

Участки арендовали очень влиятельные 
люди. 

Скандал, понятно, замяли, уволив лишь па-
рочку «лесных» начальников. А практика пере-
дачи участков леса в рекреационную аренду 
продолжилась, но уже в меньших масштабах и 
без лишнего шума.

По данным Минприроды, сейчас в такой 
аренде в целом по стране — 31 тыс. га. Из них 
4,4 тыс. га в Московской области. Количество 
заключенных договоров по РФ — 14 241, по Мо-
сковской области —1293. 

На каких из этих участков действитель-
но осуществляется рекреационная деятель-
ность? Какие просто закрыты заборами от лю-
дей? На каких стоят неразрешенные строения 
с фундаментами? 

Узнать это можно только путем полевых 
исследований. Приехать на такой участок и по-
смотреть, что там творится.

Но чтобы туда приехать, нужно сначала 
узнать, где такой участок находится. А это крайне 
сложно. В открытом доступе нет ни специальной 
карты, где они были бы обозначены, ни их перечня 
с кадастровыми номерами. Как сказал наш ис-
точник в Рослесхозе, эти сведения превратились 
в «государственную тайну». 

Шутка, конечно. Но с большой долей 
правды.

Благодаря хранящимся в Интернете су-
дебным решениям, мы нашли один такой лес-
ной участок — у поселка Таганьково в районе 
Рублево-Успенского шоссе. Пионерское участ-
ковое лесничество, квартал 38, выделы 3, 5, 15, 
квартал 39, выделы 4, 6, квартал 40, выделы 
1, 2 ,3. Площадь 140 тыс. кв. м. Кадастровая 
стоимость — 141 680 руб. Земли лесного фонда 
очень недорогие. 

Мы даже съездили посмотреть: вдруг там 

и впрямь рекреационная деятельность. Но об-
наружили то же, что и везде в этом престижном 
подмосковном районе. Четырехметровые глухие 
заборы из профлиста. Ни проехать, ни пройти. 
А что за заборами? Бог знает.

■ ■ ■ 
Статья 41-я Лесного кодекса, регулирующая 

рекреационную аренду, в реальности ее не ре-
гулирует. Жизнь идет не по статье. 

Арендаторы лесных участков из-за этого 
сейчас оказались в подвисе. Правдами и не-
правдами они нахватали участков и платят ощу-
тимую арендную плату. А извлекать из участков 
прибыль особо не получается.  

Кто-то построил капитальные сооружения, 
несмотря на запрет. Но их нельзя ни продать, ни 
зарегистрировать — они незаконные. 

Кто-то ничего не строил, планировал про-
дать арендованный участок. Но переуступить 
права аренды нельзя. Можно только передать 
участок в субаренду, а висеть он все равно будет 
на арендаторе.  

Даже у дачников, прирезавших к своим 
участкам арендованный лес, положение неодно-
значное. Они ведь его огородили. А огораживать 
запрещено. Статья 11 того же Лесного кодекса 
предписывает сохранять к нему свободный до-
ступ: «Граждане имеют право свободно и бес-
платно пребывать в лесах и для собственных 
нужд осуществлять заготовку и сбор дикора-
стущих плодов, ягод, орехов, грибов». 

Очевидно, статью 41-ю Лесного кодекса 
надо менять. Влиятельные арендаторы этим 
активно занимаются в настоящий момент, стре-
мясь подстроить закон под себя. 

В Госдуме эту тему ведет депутат Василий 
Тарасюк (ЛДПР), заместитель председателя 
Комитета по природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям. Он настойчиво 
продвигает законопроекты, направленные на 
защиту экономических интересов арендаторов 
лесных участков. 

Один его законопроект был про то, что 
надо признать законным строительство там 

капитальных строений. Второй — про то, что 
арендованные участки надо разрешить при-
ватизировать и выкупать. 

Оба законопроекта в Госдуме прошлого 
созыва не прошли. 

Сейчас Тарасюк снова стал депутатом и уже 
внес два очередных законопроекта. 

Законопроект №5542-7: на арендованные 
участки допускаются только те граждане, у кого 
есть при себе паспорт. 

Законопроект №5544-7: если рекреацион-
ный лес в аренде дольше десяти лет, арендатор 
может выкупить его в собственность.

Отзывы думских экспертов на них неблаго-
приятные. Но это не гарантия того, что законы 
не будут приняты.  

Минприроды тем временем тоже подгото-
вило свой законопроект. В нем интересы арен-
даторов лоббируются не так откровенно, как у 
депутата Тарасюка. 

По замыслу Минприроды в рекреационном 
лесу можно возводить капитальные строения, 
но площадь, которую они занимают, не должна 
превышать 20% площади арендуемого участ-
ка и 3% площади лесничества или лесопарка, 
где этот участок находится. Переводить та-
кие лесные участки в земли других категорий 
запрещается.

Профессор Анатолий Петров, ректор Все-
российского института повышения квалифика-
ции руководящих работников и специалистов 
лесного хозяйства, предлагает менять законо-
дательство не только под арендаторов, но и под 
всех остальных людей, живущих в нашей стране: 
«Нужен закон, который будет базироваться на 
балансе интересов гражданина, государства 
и бизнеса».  

Концепция профессора Петрова строится 
на трех китах. 

1. Арендовать лес под рекреационные цели 
могут только предприниматели, осуществляю-
щие рекреационную деятельность. 

2. Такая деятельность требует возведения 
капитальных объектов, поэтому в новом законе 

об организации рекреационной деятельности 
должно быть разрешено их строительство. 

3. Предпринимателям нужно давать в аренду 
только те лесные участки, на которых будут воз-
ведены капстроения, а для этого выводить их из 
состава земель лесного фонда с последующим 
выкупом. Пока здания строятся, можно их ого-
раживать ради безопасности людей, но потом 
все ограждения должны быть убраны. 

При таком подходе получится, что и волки 
сыты, и овцы целы.

Конституционное право граждан свободно 
гулять по лесам будет соблюдено. 

Предприниматель сможет зарабатывать на 
тех из них, кто захочет переночевать в его лесном 
отеле, пообедать в лесном ресторане, восполь-
зоваться прокатом лыж и велосипедов. 

А государство будет получать доход в виде 
налогов, которые предприниматель будет пла-
тить. На эти налоги оно будет вести лесное хозяй-
ство и поддерживать в качественном состоянии 
рекреационные территории.

■ ■ ■
Идеи разные. А направление, в котором 

течет законотворческая мысль, — одно и то же. 
Как обязать людей, арендовавших лес под ре-
креационную деятельность, действительно ею 
там заниматься?

Сложная задача. Но вот парадокс.
Есть люди, которые уже занимаются ре-

креационной деятельностью в лесу. Причем без 
всякой аренды. Хотя их никто даже не заставляет. 
Однако из поля зрения законотворцев они полно-
стью выпадают. Хотя отталкиваться, по идее, 
надо именно от них. От тех, кто уже обихаживает 
кусочек леса за деревней. Кто турники там поста-
вил, чтоб пацаны подтягивались. Лыжню зимой 
протаптывает. Со школьниками на субботники 
ходит мусор собирать.    

В Подмосковье полно таких замечательных 
граждан. Они сбиваются в небольшие компании 
по интересам — у кого-то дети лыжники, кто-
то сами бегают от инфаркта — и занимаются 
рекреационной деятельностью. Не потому, что 
государство им создало для этого условия, а 
потому что сами хотят. 

Примеров множество. Вот один. Жители 
Воскресенского, Раменского, Егорьевского, 
Орехово-Зуевского районов уже которую зиму 
ездят кататься на лыжах в поселок Цюрупы. По 
выходным — толпы лыжников. Потому что там от-
личная лыжная трасса. Бесплатная, разумеется. 
И лес ухоженный, и есть где машину поставить. 
Все удобно, приятно и так, как должно быть.

Власти никакого отношения к этой трассе не 
имеют. Все делают местные жители. Несколько 
человек сбились в любительский клуб, превра-
тили лес в спортивный парк и тянут на себе всю 
работу. Летом в нем проходят областные турсле-
ты и слеты байкеров, соревнования по спортив-
ному ориентированию, кроссы и велосипедные 
заезды. Заборы при этом никто не ставит. И без 
капитальных строений как-то обходится.

Люди эти хотели бы арендовать лес, по ко-
торому идет трасса, потому что сейчас она там 
на птичьих правах. В любой момент лыжников 
оттуда могут выгнать. Но платить арендную плату 
клуб, понятно, не может. Он не коммерческий. 
Денег не зарабатывает. 

«Муниципальное образование может бес-
платно взять лес в аренду, — объяснил «МК» 
основатель клуба Николай Наседкин. — И пере-
дать его в субаренду нашему клубу. Закон по-
зволяет. Мы просим администрацию, но пока 
никакого движения».

■ ■ ■ 
Рекреационная деятельность, не принося-

щая дохода, чиновников не интересует. Так же, 
как бесплатная аренда леса. Поэтому стихий-
но возникшие в лесу рекреационные зоны не 
находят поддержки у властей. Копошатся там 
граждане сами, ну и ладно.

Власти заточены исключительно на деньги, 
которые может приносить лес.

Чтобы поддерживать лес в порядке, нужны 
деньги на противопожарные мероприятия, борьбу 
с вредителями, уборку сухостоя. Средств на это из 
федеральных источников выделяется все меньше 
и меньше. Вот динамика по Московской области, 
приводившаяся в 2015 году на парламентских 
слушаниях в Госдуме. В 2014 году субвенции из фе-
дерального бюджета составили 1681 млн, в 2015-м 
— 1519, в 2016-м — 1379, в 2017-м — 719,5.

Снижение бюджетного финансирования 
нужно компенсировать доходами, которые мо-
жет приносить лес. Значит, лес надо сдавать в 
аренду. Это единственный способ извлекать 
из него деньги.

Аренда по закону может быть: а) под вырубку 
и б) под рекреационную деятельность. Но с вы-
рубками возможности весьма ограничены. 

Остается рекреационная аренда.  
1293 договора в Московской области — это 

капля. Хотя арендная плата очень высокая — в 
Московской области в год в среднем 175 тысяч 
рублей за один гектар леса. Доходы, которые 
она приносит бюджету, сопоставимы с объемом 
субвенций. Но все равно этого мало. 

В нужном властям количестве арендаторы 
будут брать лесные участки, если смогут полу-
чать от них хорошую прибыль. Хорошую прибыль 
приносят отели и рестораны. Это капитальные 
сооружения. Значит, придется разрешить их 
строить в лесу. 

Чтобы вести в лесу капстроительство, нужно 
прорубить к нему дорогу для тяжелой техники. 
Поставить опоры для электросетей. Пробурить 
скважину для водоснабжения. Построить кана-
лизацию, систему очистки.

Ради одного отеля, который расположится 
на двадцати сотках, придется испоганить десятки 
гектаров леса вокруг него. 

Тот лес, который был у нас прежде, мы по-
теряем. Это неизбежно.

Остается только надеяться, что закон о ре-
креационной аренде будет пересмотрен хотя 
бы так, как предлагает профессор Петров. И у 
людей останется возможность свободно гулять 
пускай и в исковерканном лесу, но все-таки не 
натыкаясь тут и там на глухие заборы.   

Юлия КАЛИНИНА.
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МОСКОВИЯ
ПРОБЛЕМА

НОУ-ХАУ ГРОМКОЕ ДЕЛО

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Казалось бы, в Московской области 
хватает достопримечательностей, что-
бы при необходимости составить увле-
кательный маршрут на год вперед. Де-
сятки храмов, сотни парков, множество 
музеев, мемориалов и увлекательных 
экологических троп. Но встречаются 
индивиды, готовые в любой момент 
сойти с дистанции и отправиться в иное 
паломничество. Их манит неизведан-
ное. Пресытившись традиционными 
красотами, они решают проложить соб-
ственный путь и выискать на просторах 
области нечто такое, от чего вновь за-
хватит дух. Так на карте Московии сами 
собой появляются новые святыни, по-
лумистические объекты, загадочные 
сооружения, чудеса и целебные места. 
«МК» решил составить свой собствен-
ный путеводитель под рабочим назва-
нием «Альтернативный гид по Подмо-
сковью».

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ 
ГЕОМЕТРИЯ

ПИРАМИДА ГОЛОДА
Адрес: 22-й км Новорижского шоссе.
44-метровая пирамида Голода не имеет 

никакого отношения к отсутствию пропитания. 
Сооружение названо по фамилии построивше-
го ее Александра Голода, изучающего эффект 
формы пирамид в пропорциях золотого сечения. 
Пирамида построена в 1999 году из стеклопла-
стиковых конструкций без использования метал-
ла. Вход в нее свободный для всех желающих. 
Освещение внутри пирамиды естественное — 
свет проходит через стеклоткань, натянутую на 
грани пирамиды.

ЗАГАДОЧНЫЙ ШАР
Адрес: 116-й км Киевского шоссе.
Это циклопическое сооружение размером 

с пятиэтажку лежит на поляне посреди леса. 
Самому добраться до него довольно сложно. Но 
местные жители с радостью готовы подсказать 
маршрут. Издали, особенно в сумерках, его 
можно принять за неопознанный космический 
объект. На самом деле это диэлектрический 
колпак для параболической антенны космической 
связи. Он появился здесь в конце 1970-х. Говорят, 
у перевозившего его вертолета лопнул трос, 
колпак упал, и его решили не вывозить. После 
чего он и стал местной достопримечательно-
стью. Больше всего привлекает его акустика. 
Любой звук, отражаясь от стен шара, порождает 
многократное эхо.

САМЫЕ-САМЫЕ
САМЫЙ БОЛЬШОЙ КАМЕНЬ

Адрес: 62-й км Минского шоссе.
Его высота 2,5 метра, а вес достигает 55 

тонн. Валун обнаружили в песчаном карьере и 
по инициативе настоятеля храма Иконы Божией 
Матери «Живоносный Источник» перенесли на 
территорию храма. На камень можно забраться 
по специальной лесенке и сфотографироваться 
прямо на нем. Местные жители и прихожане 
храма уверены: камень обладает целебными 
свойствами и даже способен исполнять людские 
просьбы. Знающие люди говорят, что при обще-
нии с камнем лучше разуться и встать босыми 
ногами на землю. Рядом есть источник со святой 
водой и небольшая купальня. 

САМЫЙ ПЕРВЫЙ ЛЕНИН
Адрес: 49-й км Горьковского шоссе.
Монумент украшает центральную площадь 

Ногинска. Это первый памятник вождю проле-
тариата в мире. Автор его — местный декоратор 
Федор Кузнецов. Это самый человечный Ленин 
— даже более человечный, чем в окружении 
детишек (такие скульптурные группы были от-
штампованы и рассажены во многих городах 
Советского Союза). Бронзовый ногинский Ильич 
не указывает путь в коммунистическое завтра, не 
смотрит напряженно вдаль, а как бы дискутирует 
с невидимым собеседником, помогая себе со-
гнутой в локте рукой. Слегка расслабленно, даже 
вальяжно. Монумент хотели поставить еще при 
жизни вождя — так сильно поразил Ильич руко-
водство Богородска (так до 1930 года назывался 
Ногинск) во время своего визита в этот городок. 
А поставили аккурат в день кончины, и это было 

просто совпадение. Другие памятники Ленину 
стоят в 10 странах и 141 городе мира.

РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
ЗАБРОШЕННЫЙ ТОННЕЛЬ 

СЕКРЕТНЫХ ФИЗИКОВ
Адрес: 97-й км Симферопольского 

шоссе.
Некогда в Подмосковье, а именно в городе 

ядерщиков Протвине, планировали построить 
ускоритель элементарных частиц — адронный 
коллайдер. Под землей вырыли гигантский 
тоннель (21 км в длину), собирались загрузить 
его сложной техникой... Но грянули 90-е, раз-
вал Союза и полнейший финансовый кризис. В 
итоге тоннель стоит без дела. Вход закрывают 
железные листы, но для любителей приключе-
ний это не помеха. Незваные гости отрывают 
листы, проникают в тоннель, устраивают там 
вечеринки или просто прогуливаются в необыч-
ной обстановке.

ГИГАНТСКИЙ ЭКСКАВАТОР 
В ЛОПАТИНСКОМ РУДНИКЕ

Адрес: 80-й км Новорязанского 
шоссе.

Егopьевскoе фoсфopитнoе месторождение 
известно с начала тpидцатых гoдoв XX века. Про-
мышленная выработка началась уже в августе 
1932 года. На карьерах работали все основные 
виды многоковшовых экскаваторов — двигаю-
щиеся по рельсам, перемещающиеся на гусени-
цах и, наконец, экскаваторы, предпочитающие 
шагать приставным шагом. Но однажды одно из 
крупнейших в Европе месторождений ценнейшей 
для сельского хозяйства субстанции (фосфори-
тов) оказалось нерентабельным. Поражающая 
размерами и сложностью техника была брошена. 
Те, кому она интересна, должны поторопиться. 
Скоро начнутся работы по демонтажу последнего 
«монстра». Его, как и всех остальных его пред-
шественников, отправят на металлолом.

ЗАТЕРЯННЫЙ МИР
ЦЕРКОВЬ В ЛЕСУ

Адрес: 155-й км Егорьевского шоссе.
История места такова. В одном из самых 

глухих углов Мещеры некогда стояла крохотная 
— на 9 дворов — деревня Курилово. Рядом были 
еще две деревеньки — Бажаново и Спиридово. 
Все они были покинуты жителями вскоре по-
сле революции. В 1956 году в этих краях раз-
местился ракетный полигон, но ненадолго, и 
сегодня его следы, если они и были, скрыл лес. 
Лес скрывает и останки удивительной каменной 
церкви — сложной архитектуры, с рельефами и 
фресками. Скрывает в прямом смысле: стены 
храма плотно окружены стволами и ветвями 
деревьев — подобно пирамидам майя в джунглях 
Гватемалы. Но внимательный путешественник 
не проглядит кладку, и ему откроется это уни-
кальное зрелище.

ПЕЩЕРЫ СЬЯНЫ
Адрес: 33-й км Каширского шоссе.
Популярное место среди диггеров и ис-

кателей приключений. Здешние каменоломни 
— это многокилометровая система подземных 
ходов с многовековой историей. Именно здесь 
добывали камень для облицовки кремлевских 
храмов. Неопытным туристам без проводника 
заходить глубоко не рекомендуется.

Светлана ОСИПОВА.

НЕПУТЕВЫЙ УПРАВДОМ 
СЛУЧАЙНО ПРИДУМАЛ 

НОВЫЙ ЭЛЕМЕНТ 
ЛАНДШАФТНОГО 

ДИЗАЙНА
Кустарники на крыше, паутина в подъезде 

и отсутствие поручней у лестничных перил 
возмутили специалистов Госжилинспекции 
Московской области, которые проверили со-
держание дома №1 по Речной улице в поселке 
Атепцево Наро-Фоминского района.

Как стало известно «МК», зеленая раститель-
ность, включая мох, была обнаружена и на 
кровле, и на отмостке, и на балконных плитах 
двухэтажного дома. Кроме того, в настоящий 
ужас инспекторов повергли разрушения кир-
пичной кладки и разбитые оконные стекла. У 
сотрудников инспекции сложилось впечат-
ление, что перед ними здание, покинутое 
жильцами уже много лет назад. Нарушением 
норм эксплуатации жилфонда инспекторы 
признали также отсутствие напольной плитки и 
плафонов освещения. Кроме того, инспекторы 
обнаружили выбоины и трещины в бетонном 
основании пола. Электрощитки оказались 
без дверец, а лестничные перила — без по-
ручней. По всей видимости, подъезды этого 
дома уже давно никто не убирал — батареи 
были в паутине и мусоре. Управляющей ком-
пании, которая несет ответственность за со-
стояние этого дома, инспекторы выписали 
солидный штраф — в размере 75 тысяч рублей. 
«Серьезная сумма штрафа адекватна тому 
невниманию, от которого страдали жители 48 
квартир», — заявил главный государственный 
жилищный инспектор Московской области 
Вадим Соков.

В ЖУКОВСКОМ 
ПРИЗЕМЛИТСЯ МУЗЕЙ 

АВИАЦИИ
Сразу два сюрприза приготовили местным 

жителям власти подмосковного Жуковского 
и представители авиастроительной отрасли 
к 70-летнему юбилею города, который будет 
отмечаться в следующем году. В наукограде 
появится аллея с бюстами известных авиа-
конструкторов, а также музей в виде само-
лета Ту-144.

Как сообщил «МК» председатель фонда 
«Легенды авиации» заслуженный летчик Рос-
сии Валерий Ваньшин, макет необычного 
музея уже разработан, а над видом аллеи 
дизайнеры еще трудятся. Однако уже извест-
но, что на ней будет установлено 15 бюстов 
выдающихся советских и российских авиа-
конструкторов. В их числе — создатель МиГов 
Артем Микоян, проектировщик винтокрылых 
машин Николай Камов (который впервые ввел 
в отечественный лексикон слово «вертолет», 
заменившее экзотизм «геликоптер»), Ан-
дрей Туполев, создавший более сотни разных 
видов самолетов, и Георгий Бериев, автор 
самолетов-амфибий. Мемориальный ком-
плекс «Создатели авиации России» разме-
стится в городском сквере. Торжественное 
открытие архитектурного ансамбля намечено 
на август 2017 года.

Второй проект фонда — это создание 
памятника-музея Ту-144. Именно этот пас-
сажирский сверхзвуковой самолет, разра-
ботанный в 60-е годы, считается символом 
авиастроения СССР. Лайнер-музей сможет 
взять на борт одновременно 150 «пассажи-
ров», то есть посетителей выставки.
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ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

31 декабря 1968 года первый в 
мире сверхзвуковой пассажир-
ский самолет Ту-144 совершил 
свой первый полет. Советский 
лайнер поднялся в воздух за не-
сколько месяцев до первого по-

лета своего конкурента «Конкорда». Ту-144 
сочетал в себе большое количество передо-
вых разработок и конструкторских решений. 
«Конкорд» и советский аналог были похожи 
почти как две капли воды. Создатели «Кон-
корда» обвинили КБ Туполева в краже многих 
технических решений. Однако доказать это 
так и не удалось.

ОПАСНАЯ ИНФЕКЦИЯ 
УБИЛА МАЛЫША, 
МАСКИРУЯСЬ ПОД 

ПРОСТУДУ
Менингококковая инфекция стала причиной 

гибели двухлетнего ребенка в подмосковном 
Серпухове. Развитие болезни было настолько 
стремительным, что у врачей, по словам ру-
ководителя районной больницы, не осталось 
ни малейшего шанса его спасти.

Как стало известно «МК», температура у 
малыша поднялась 30 января после тихого 
часа в ясельной группе. Кстати, в этот день 
сад №32 «Рябинка» только открылся после 
недельного карантина — в середине января 
заболеваемость ОРВИ среди его воспитанни-
ков превысила эпидемиологический порог. 
Всех детей родители привели со справками 
от педиатров, и двухлетний Тимофей (имя 
изменено) не был исключением. 28 января, 
если верить бумаге, ребенок был осмотрен 
врачом и признан абсолютно здоровым. К 
слову, родители уверяют, что так оно и было на 
самом деле: последний раз Тима болел ОРВИ 
в начале января. А в понедельник во второй 
половине дня у него поднялась температу-
ра. После звонка воспитательницы ребенка 
забрали родители. Сбить температуру в до-
машних условиях они не смогли, поэтому вы-
звали «скорую», и в ночь на 31 января малыша 
госпитализировали в местную ЦРБ. Однако в 
стационаре мальчик не прожил и нескольких 
часов. По данным медиков, анализ крови по-
казал, что у него менингококковый сепсис: 
заболевание, которое начинается с лихорадки 
и прогрессирует с молниеносной скоростью. 
В данном случае возбудитель попадает и в 
мозговые оболочки, и в кожу, и в кровь. Так 
называемый эндотоксин вызывает понижение 
давления и шок. Как пояснили «МК» в ЦРБ, в 
первые 4–6 часов у большинства пациентов 
еще отсутствует специфическая симптомати-
ка (сыпь), а через 24 часа инфекционный про-
цесс уже может приобретать жизнеугрожаю-
щий характер. Это заболевание передается 
воздушно-капельным путем, соответственно, 
мальчик, вероятно, заразился от человека, с 
которым был в тесном контакте на протяже-
нии последних семи дней. Невооруженным 
взглядом трудно было отличить признаки 
развивающейся менингококковой инфекции 
от ОРВИ, поэтому тонус мышц шеи у малыша 
(один из признаков менингита) их не насторо-
жил. А к приезду «скорой» в организме ребенка 
начались необратимые изменения. 

Со среды в саду «Рябинка» вновь объявлен 
карантин. Все дети находятся под присталь-
ным наблюдением медиков, в четверг они 
должны сдать на анализ кровь и мочу. По 
данным Управления Роспотребнадзора по 
Московской области, Серпухов не является 
территорией, неблагополучной по менингиту. 
Тем не менее в 2011 и 2013 годах в несколь-
ких учебных заведениях города объявлялся 
карантин по этому заболеванию.

В ЛЕСУ РАЗРЕШАТ СТРОИТЬ ВСЕ ЧТО УГОДНО

«МК» составил 
альтернативный 

путеводитель 
по Московской 

области

ТАИНСТВЕННОЕ ПОДМОСКОВЬЕ:
ПИРАМИДА ГОЛОДА И МЕРТВЫЕ «МОНСТРЫ»
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Новый виток в борьбе бывшего главы 
городского округа Рошаль Виктора Не-
федова с нынешней администрацией 
муниципалитета был сделан в стенах 
Верховного суда РФ. Юридическим 
«достижением» опального мэра стало 
исключение... одного слова из доку-
мента, который устанавливает правила 
получения рошальцами звания «Почет-
ный гражданин».

Как стало известно «МК», противостояние 
представителей старой и новой власти в под-
московном городском округе началось в 2013 
году, когда местный совет депутатов принял 
решение лишить Нефедова звания почетного 
гражданина. По мнению слуг народа, бывший 
мэр, который руководил Рошалью с 2000 по 2010 
год, незаслуженно и незаконно был удостоен 
соответствующих почестей, не говоря уже о 
том, что награждать самого себя по меньшей 
мере неэтично. Положение об этой награде было 
утверждено по инициативе тогдашнего мэра 
Нефедова в 2001 году, а спустя несколько лет 
он сам получил эту регалию. 

Однако после смены власти совет депутатов 
лишил экс-главу почетного звания. Поводом стал 
тот факт, что якобы не была соблюдена процедура 
присвоения. Так, инициатором ходатайства о на-
граждении Нефедова титулом в сентябре 2008 
года выступал Совет ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных органов 
Рошали. Однако, как показала проверка, бумаги 
от этой организации в администрацию Рошаля 
не направлялись. Кроме того, на территории го-
рода не зарегистрирована организация с таким 
наименованием.

Однако Шатурский городской суд, куда об-
ратился Нефедов, в декабре 2015 года распоря-
дился вернуть экс-мэру утраченное звание. Суд 
отклонил доводы представителей администра-
ции о том, что почетное звание было присвоено 
Нефедову на основании недостоверных сведе-
ний. Кроме того, в местном законе в принципе 
не существует самих норм отмены звания. Тогда 
местный совет депутатов утвердил новое поста-
новление о присвоении рошальцам почетного 
звания, куда включил главу «Основания для ли-
шения звания «Почетный гражданин». Одним из 
таких оснований прописана «недостоверность и 
необоснованность предоставленных на комиссию 
документов».  А Верховный суд распорядился ис-
ключить из постановления слово «необоснован-
ность». Поскольку при желании местные депутаты 
могут трактовать его как угодно.

Светлана ОСИПОВА.

ДЕПУТАТЫ ИЗМЕНИЛИ 
ЗАКОН, ЛИШЬ БЫ 
ОТОБРАТЬ ПОЧЕТНОЕ 
ЗВАНИЕ У БЫВШЕГО МЭРА
По их мнению, 
экс-градоначальник 
Виктор Нефедов 
необоснованно 
присвоил его сам себе

Но, может быть, не разрешат огораживать



«В Бухаре Высоцкий реально 
умер — была клиническая 
смерть»

— Сергей, почему ты решил в своем Гу-
бернском поставить спектакль о Владимире 
Высоцком? Премьера только что с успехом 
прошла. Так был недоволен фильмом «Спа-
сибо, что живой»?

— Ни в коем случае. Я находился под обаяни-
ем фильма, где была тайна, и был уверен, 
что тайну до конца не откроют — образ 
артиста не должен был отвлекать 
от экранного образа Владими-
ра Семеновича. При всех «за» 
и «против», к моему великому 
сожалению, многие за основ-
ной темой болезни не увидели в 
фильме самого главного — той 
самой «Молитвы», которую я те-
перь читаю в спектакле. Моно-
лог написал Никита Высоцкий: 
«Пусть им всем будет хорошо, 
кто жив и кого нет… Может, я не 
умер сегодня, чтобы успеть ска-
зать: «Как я вас всех люблю». Может, для того 
чтобы родился этот спектакль, и со-
стоялся фильм. 

Мысль в спектакле настоль-
ко очевидна и понятна — вос-
крешение поэта Высоцкого. 
Ведь он полгода ничего 
не пишет, до поездки в 
Узбекистан, в Бухару, 
пожираемый болезнью, 
находится в такой чело-
веческой ловушке. Хочет 
вырваться, но не может 
и загоняет сам себя: «Ну 
хорошо — пять концер-
тов в Узбекистане». То 
есть докрутить себя и уйти 
в пике. В Бухаре он реально 
умер — была клиническая 
смерть. Но чудо — его сердце 
запустили. 

Так что мне хотелось сделать 
что-то неожиданное и в то же время 
проникновенное. И не самому идти на ам-
бразуру до конца, то есть не уходить со сцены, а 
поделиться замечательной поэзией Высоцкого с 
моими артистами. Чтобы они почитали, попели, по-
жили в атмосфере коммуналки, рассказов Бабеля, 
в советском времени, в котором большинство из 
них не жило. Чтобы почувствовали его поэзию — 
ведь родились они после смерти поэта. Это я из 
того времени. 

«Ко мне подошли люди и попросили 
не читать стихотворение «Мой 
черный человек в костюме сером»

— В спектакле «Высоцкий» затронуты две 
важные темы, напрямую связанные с образом 
поэта, — свобода и цензура. Цензура вспых-
нула среди деятелей театра как лихорадка: 
«Караул, цензура!» Так она есть или нет? 

— Меня она не касалась и не дай бог, чтобы 
коснулась. Никаких притеснений не испытываю, 
хотя прекрасно понимаю, что цензуры как таковой 
не существует, но существует мнение. Причем 
мнение, порой высказанное чиновниками низшего 
ранга. На местах люди дуют на воду по принципу 
«как бы чего не вышло». Это то самое, чеховское, 
из рассказа «Человек в футляре» — «как бы чего 
не вышло», — и срабатывает... Вот врожденный 
страх с советских времен заставляет чиновников 
на местах совершать неадекватные поступки. 

А той цензуры, советской, о которой мы гово-
рим в нашем спектакле, ее, конечно, нет. Сейчас 
времена свободные — и театры, которые позицио-
нируют себя как театры свободы, чувствуют себя 
превосходно, самореализуются в творчестве как 
хотят и никого с работы не выгоняют. 

— А может быть, все дело в природе нашей 
психологии — быть всегда недовольным вла-
стью: душит она, не душит — все одно. 

— Тема такая сложная, не берусь судить. 

Каждого худож-
ника надо рас-
сматривать в 
отдельности, 
а разбирать 
характер 
художника 
тем более 
не ну жно, 

потому что 
люди искус-

ства слишком 
эмоциональные 

и порой очень даже 
обидчивые. Поэтому 

с нами надо аккуратно. 
Кстати, вспомнил, в моей 

жизни был случай: на одном 
мероприятии — не буду говорить, где 

оно происходило, — ко мне подошли люди и по-
просили не читать стихотворение Высоцкого «Мой 
черный человек в костюме сером». 

— И что ты им ответил? 
— Я сказал: «Нет, я буду делать то, что я 

хочу». — «Может, не надо?» — неуверенно гово-
рили они. «Да нет, надо». И никаких санкций не 
было, ничего страшного не произошло, но было 
смешно и странно. В первую очередь есть совесть 
художника, позволяющая или не позволяющая 
что-то делать, собственный нравственный барьер, 
за который я не перешагну никогда. Говорят: «Ста-
рик, ты на этом заработаешь». — «Я не буду этого 
делать никогда». — «Это принесет тебе успех, 
скандальную славу». — «Я не буду этого делать 
никогда».

— Можно уточнить, что именно Сергей 
Безруков не будет делать ни-ког-да?

— Ну пока что те темы, которые мы затрагива-
ем в наших спектаклях, я себе позволяю. Скажем, 
«окопная правда» в спектакле «Веселый солдат» 
по Астафьеву, а он там весьма нелестно отзыва-
ется о Жукове и других военачальниках, но, как 
ни странно, пацифистский получился спектакль. 

Наверное, не скатился бы до тотальной чер-
нухи. Я считаю, что в наше время нужно показать 
и белое. Говорят: «Перестаньте, у нас одно сплош-
ное черное». — «Но все-таки, если приглядеться, 
нельзя не увидеть белое…» Это просто разные 
подходы к тому самому воспитанию… Послушай, 
театр для того и создан, чтобы говорить о жизни 
человеческого духа, о тех самых прописных ис-
тинах, о которых говорили великие мастера, и на 
них мы, молодежь, даже в мои 43, смотрим. Для 
чего я хожу на сцену? Для чего? Можно работать 
и на отрицании, но сегодня слишком много от-
рицания, негатива и в Интернете, и в отношениях 
между людьми. Наоборот, приподнимать, а не от-
талкивать надо. Можно, конечно, спровоцировать 

ползала на уход, на выкрики «позор» — и получить 
скандал. Но это не для меня.

«Могу быть деспотом, но не тираном»
— Вот уже три года ты начальник театра, 

то есть худрук. Три главных открытия, которые 
ты для себя сделал?

— Первое — тяжело работать в большом 
коллективе. Второе — быть демократом и дик-
татором одновременно, потому как что-то одно 
невозможно. Толерантность тоже не подходит. 
Третье — переживать как за самого себя за лю-
дей, которых до этого не знал. А они — артисты, 
им нужны роли. Я же в «Табакерке» точно так же 
смотрел на Олега Павловича Табакова: «Когда 
же вы дадите мне сыграть Хлестакова?» А Олег 
Павлович: «Щас, щас, Серега, погоди, ищем ре-
жиссера». Вот я ждал-ждал и в результате сыграл 
Чичикова в «Мертвых душах». Я всю свою пластику 
там использовал, но это не Хлестаков. 

Я понимаю, что Карина Андоленко замеча-
тельно сыграла Чебоксарову в спектакле «Нашла 
коса на камень» или Роксану в «Сирано», но ей надо 
что-то новое, что ей самой должно быть интересно 
и чтобы спектакль собирал полный зал. У меня 
артисты замечательные — та же Карина, Антон 
Хабаров, Галина Бокашевская, они снимаются 
много, их любят. Они, может быть, и не считаются 
звездами первой величины, но мне бы хотелось 
сделать так, чтобы они ими стали, чтобы зрители 
шли на них.

— Как на Безрукова, да?
— Спасибо за доверие. Как и раньше, а сейчас 

особенно, зритель идет на имена или на бренд, 
какие есть у театров Фоменко или Женовача. 
А Губернскому — три года, но у нас уже много 
поклонников. И знаешь почему? Они видят, что их 
здесь не обманывают: то, что написано на афише, 
так оно и будет. Если написано «детский блокба-
стер» «Остров сокровищ», то они будут смотреть 
блокбастер, зная цену этому определению. Для 
того чтобы привлечь зрителя в театр, нужно по-
стараться, зная, что искусство — это большой 
обман. Но фокусами опасно заниматься, нужно 
по правде. 

— В твой кабинет может прийти артист? 
Поговорить, пожаловаться на жизнь?

— Может. Но тут есть момент субординации — 
хотя не люблю это военное слово, — чтобы не 
превращать наши отношения в панибратство. По-
тому как режиссер все-таки главнокомандующий. 
И когда ты идешь в бой, в атаку, тебя все должны 
слушаться. А если ты настолько демократичный, 
запанибрата, то найдется половина тех, кто сядет 
курить: «Давай-давай. Дойдешь, тогда и мы под-
тянемся». Иногда надо рявкнуть так, чтобы все 
встали смирно и пошли.

— Научился рявкать?
— Я это и умел. Рявкнуть могу, могу быть 

деспотом, но не тираном. И в то же время быть аб-
солютно мягким и добрым, искренне относиться к 
каждому из артистов и входить в их положение. 

Порой я ставлю их в невозможные условия: 
они выпускают три спектакля одновременно — 
и я говорю: «Вы же все плакались, что нет работы? 
Теперь у вас ее будет через край. Но только потом 
не плачьте». Они воют, но работают очень много.

— Не разочаровался в актерах, не произо-
шла переоценка?

— Нет, поскольку знаю природу профес-
сии — сам артист. Так что посмотри на артиста 
со стороны, как в зеркало: чтобы ты убрал прежде 
всего в самом себе? Некий каприз, недовольство, 
самокопание, а это режиссеру мешает в артисте: 
самокопание не позволит сыграть, давай уже де-
лом заниматься. Я этому научился еще у отца, 
который работал со мной как педагог. 
Потом у Табакова. 

— Поступок, кото-
рого ты сам от себя не 
ожидал?

— Я не ожидал, 
что смогу объединить 
два театра. То, что я 
пережил при реор-
ганизации, врагу 
не пожелаю. А это 
был Московский 
областной дом 
искусств (МОДИ), 
а в нем Камерный 
театр и областная 
драма Островского. 
Спрашиваю: «А где 
театр-то? Чем руково-
дить?» И я объединяю 
театры, придумываю на-
звание — Губернский. Но 
объединять надо в творчестве, 
как это сделал в свое время Римас 
Туминас в Вахтанговском. Тогда я выбрал 
Островского, поставил спектакль «Нашла коса на 
камень», и в нем играли артисты разных театров. 
Придумал еще и эпизодические роли, которых нет 
у драматурга, чтобы занять побольше артистов. 
И я никогда не забуду сдачу спектакля «папам/
мамам», когда пришли артисты. Я видел в зале 
«добрые-добрые взгляды», и в них читалось: ну 
давай, делай. А потом увидел их лица после прого-
на — заглядывали в глаза: «А можно мне немножко 
выйти? В маленькой роли?». Надо было победить. 
Я доказал делом.

— Артисты, недовольные тобой или кото-
рых ты уволил, писали на тебя телеги?

— Тут есть камень преткновения — бес-
срочные контракты, и все — уволить человека 
ты не можешь, даже если он профнепригоден. 
Но с некоторых пор мы заключаем эффективные 
контракты, по которым мы имеем право артисту, 
который не занят или мало занят в спектаклях, 
платить столько, сколько он заработал. По крайней 
мере это честно. Это не касается востребованных 

артистов, ими я дорожу.
— Послушай, у тебя такая здоровая 

психика?
— Я мобилизуюсь. Ты же меня знаешь: я че-

ловек, любящий театр бесконечно, фанат. Если 
понадобится, я как педагог расскажу, покажу, 
сыграю. 

— У тебя какие отношения с губернатором 
Воробьевым?

— Замечательные. Я рад, что есть и всегда 
была поддержка от Андрея Юрьевича. Сейчас мы 
приобрели статус центра развития театрального 
искусства. 

— Почему тебя не было на историческом 
мероприятии — открытии нового здания «Та-
бакерки» на Сухаревской площади? Это очень 
многих удивило. 

— Я предупредил за месяц, что не смогу 
быть — съемки. Но придумал видеопоздравле-
ние: называется «Самуил Яковлевич почти Мар-
шак. Новоселье». Для меня это было не просто 
поздравление-отписка. Аня (Анна Матисон — жена, 
сценарист, режиссер. — М.Р.) снимала его прямо 
здесь, в репзале, монтировала, работала с ком-
пьютерной графикой. Оно есть в YouTube. Догово-
рились с «Табакеркой», что поздравление пойдет 
на экране, переслал, и мне подтвердили, что оно 
получено, но почему-то его не показали. Потом 
Марина Зудина показала Олегу Павловичу, и он 
сказал: «Спасибо, от души». 

 «Хозяин в театре один. Это я»
— В связи с тем, что у тебя теперь соб-

ственная производящая кинокомпания, а ты 
заинтересован в ее продвижении, будешь 
отказываться сниматься на других студиях? 

— Нет, я соглашаюсь. Вот я снялся у молодого 
режиссера Александра Молочникова — «Мифы 
о Москве» — и там сыграл роль любопытную и 
смешную. Самое лучшее продвижение компа-
нии — производить хороший продукт, чтобы о 
тебе начали говорить. Я уже посмотрел материал 
нашей третьей картины — «Нищеброды», полу-
чается замечательное и качественное кино, Аня 
как режиссер закончила его уже в ноябре. Там я 
играю отца главного героя и его же дядю родного, 
таких двух антиподов. А в эпизодах — артисты 
Губернского театра. 

— Пристраиваешь своих артистов в 
кино? 

— Пристраиваю. Первым таким сериалом 
стал «Временно недоступен» — там 23 моих ар-
тиста. Потом была картина «После тебя» — там 
тоже все наши.

— Крутой семейный бизнес: собствен-
ная компания, жена — сценарист, режиссер. 
Ты — продюсер. 

— Про крутой бизнес говорить не буду — пока 
идут только вложения. 

— Свои вкладываешь? 
— Порой и свои. Идут заявки по 

сценариям и сериалам, важно, 
что и без моего участия. Но 

на меня написано несколь-
ко интересных сценари-

ев, и могу сказать, что 
если бы не было Ани, 
не было бы никакого 
«Млечного Пути» или 
«После тебя». Люди 
ожидали «Елок», а 
там все очень тонко, 
тепло, искренне и 
по правде. Японцы 

сейчас берут картину 
«После тебя» в прокат, 

и она единственная, ко-
торую они взяли в прокат 

с Токийского фестиваля (в 
середине марта выходит в 

прокат и в России).
— Твоя жена Аня Матисон — 

сценарист, драматург, режиссер. 
Есть опасения, что может стать хозяйкой 

театра? 
— Хозяин в этом театре один, это я. Думаю, 

что так и должно быть. Есть помощники хозяина — 
директор, юристы, зав. труппой, в том числе и сама 
труппа. Я никогда не развивал семейственность в 
театре… Злословия и так хватает. Все должно быть 
согласно таланту: если талантливая пьеса — сто 
процентов возьму и не буду смотреть, родственник 
это или неизвестный автор. 

— Ты худрук, у тебя есть фонд, теперь 
собственная кинокомпания, спектакли и твор-
ческие вечера. Я не спрашиваю, насколько 
ты богат…

— У меня нет никакого бизнеса, нефтяных 
скважин. Есть либо спонсоры, которые меня любят 
и уважают, и есть моя востребованность, ее я по-
догреваю своей опять же работой. Очень хочется 
порой получать деньги как в бизнесе, но я в нем 
мало чего понимаю. 

— Но насколько тебя хватает — вот 
вопрос?

— Я пытаюсь как-то совмещать. У меня по-
лучается. Жизнь и искусство не должны вытеснять 
друг друга, все должно быть в гармонии. А по-
скольку мы с Аней творческие люди, то я думаю, 
здесь все сложилось.

Я своих детей никогда не оставлю — 
они все мои

— Ты, закрытый для публичности артист, 
вдруг неожиданно появился в Instagram, и вся 
страна наблюдала Сергея Безрукова с ново-
рожденной дочкой на руках. Что случилось, 
что ты вышел в Интернет?

— Я в соцсети для поддержания связи с по-
клонниками в той мере и степени открытости, 
которую сам определяю.

— Ты сам ведешь?
— В Instagram, Facebook и Twitter — сам. Вре-

мени мало, пишу в машине, если с водителем еду. 
Инстаграм — живая вещь, где фотография — это, 
значит, здесь и сейчас, и пост, которым я хочу 
поделиться. Замечательная форма рекламы соб-
ственного театра. Не все могут приехать в Москву 
и посмотреть мои/наши спектакли, но они уже все 
знают, знают артистов, общаются между собой.

Но Интернет сегодня — это такая поляна для 
взаимных обид и агрессии. Люди привыкли к не-
кой безнаказанности, которая рождает желание 
обидеть: я выливаю, а мне ничего не будет. Пишут 
слова, а слова ничего не стоят. Негатива много, но 
много и доброго — это чем жить: хочешь в негативе, 
живи там, но он разрушительный.

Ну да, я в Instagram аккуратно выкладывал 
фотографии… Просто поделился радостью, что 
я такой же папа, как все. И тоже с бессонными 
ночами, укачивающий, невыспавшийся.

— У тебя есть няня?
— Нет, мы решили, что сами. Правда, есть 

бабушка с дедушкой — они помогают. Усиленное 
внимание к детям, тем более публичных людей, 
портит их характеры. Как правило, люди извест-
ные стараются прятать детей, отправлять куда-то 
учиться, чтобы не привлекать к ним излишнего 
внимания. Вот мы сейчас были в Германии на 
гастролях, зашли в ресторан: официанты, по-
сетители не знали, кто я, но сколько искренне-
го участия я видел, как они любовались Машей, 
спрашивали, что принести. У нас так ведут себя 
только с ребенком известного человека, а другого 
ребенка, рядом, сразу пропустят мимо. Вот этого 
мы с Аней и опасаемся. 

Поэтому меньше внимания к моим детям, по-
тому что будут сравнивать, сюсюкать, а мир не так 
прост — очень много лицемерия. Когда ребенок 
воспитывается в обожании — смотрите, я только 
вхожу, а меня все уже любят, мне все можно, — 
это рождает испорченность характера. Нет, ты 
добейся в жизни всего сам, родители помогут, 
но добейся всего сам. Отец мне помогал, когда 
разглядел во мне актерский талант, но отец был не 
того уровня известности, чтобы меня пристроить 
в Школу-студию МХАТ. 

— Но другие твои дети… Ты с ними 
общаешься?

— Да, есть у меня дети. Общаюсь, помогаю 
и буду им помогать.

— Ты не отрекаешься от других детей. 
И эти слова вызывают уважение. Вот Гарри 
Каспаров публично отрекся от дочери — ни-
когда не забуду его интервью — и потерял 
огромный электорат поклонников. 

— Воздержусь от комментариев. Я своих де-
тей никогда не оставлю — они все мои. Но рас-
сказывать, распространяться о личном — значит, 
вредить детям. Не мне — им. Надо оберегать, 
поэтому я стараюсь быть закрытым в личном плане 
для прессы: кто-то на этом зарабатывает день-
ги. Про меня говорят: вот он со всеми ссорится. 
Неправда, я просто отстаиваю право на свою 
личную жизнь. 

Когда Маша родилась, я взял декретный от-
пуск, специально ушел со съемок и полтора месяца 
был рядом с Аней. Были бессонные ночи: потом я 
cказал, что выхожу из декрета, и тут же написали: 
«Безруков бросил жену и маленького ребенка». 
Ну как? Судиться за заголовок невозможно, но 
суды — отдельная тема у нас.

— Бывают счастливые семьи, где дружат с 
третьими женами, с пятыми мужьями, вместе 
воспитывают детей… Идеальная гармония 
мира. 

— Я тоже стремлюсь к гармонии, и у меня в 
принципе все замечательно складывается.

Театром, равно как и другим искусством, 
нужно заниматься с хорошим настроением. «Те-
атр — это веселенькое дело», — говорил Олег 
Павлович. И я думаю, что он за свою жизнь многого 
про себя начитался, но настолько силен, что многое 
пропускал мимо ушей, и все. Я думаю, что надо 
просто уметь пропускать мимо ушей. А дельная 
критика — другое дело. Ведь люди, занимающиеся 
театром, в большинстве своем искренние, так 
помоги им, не унижай. 

Марина РАЙКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
2 февраля 2017 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Три года назад Сергей Безруков взял театр в Кузьминках под гиблым 
названием «Областной дом искусств», куда прежде не вступала 
нога театрала. Многие тогда жалели популярного актера, будучи 
уверенными, что он и себя погубит, и гиблому делу не поможет. Но 
вот минуло три сезона, и Губернский театр активно и жестко начал 
отвоевывать свое место на театральной карте Москвы: девять премьер 
за сезон, гастроли и даже научные конференции. О Владимире 
Высоцком, собственных открытиях, страхе чиновников и бессонных 
ночах молодого отца мы поговорили с Сергеем Безруковым сразу после 
премьеры спектакля «Высоцкий. Рождение легенды».

ТЕАТРА 
ДОБРЫЙ 
ДЕСПОТ

Сергей Безруков: «Отец был не того уровня 
известности, чтобы пристраивать  

меня в Школу-студию МХАТ» 

За более чем 10-летнюю историю проекта 
«Покори Воробьевы горы!» организаторам удалось 
создать уникальный образовательный проект, ко-
торый из года в год помогает самым талантливым 
школьникам страны поступить в ведущие вузы. Тра-
диционно олимпиада «Покори Воробьевы горы!» 
проводится в два этапа: очно и заочно. Участвовать 
в очном этапе приглашают ребят, победивших в 
первом туре. 

В нынешнем сезоне олимпиада впервые 
за свою историю проводится по 9 предметам. К 
традиционным предметам: математике, физи-
ке, биологии, литературе, иностранным языкам 
(английский, немецкий, французский), истории 
и обществознанию — добавлены география и 
журналистика. 

В прошлом году география уже была вклю-
чена в список олимпиадных заданий в качестве 
эксперимента. Участники проекта могли написать 
задания по этому предмету в очном туре в Москве. 
Эксперимент показал большой интерес школьников 
к географии. 

О том, сложно ли поступить на факультет 
географии и насколько интересна эта наука со-
временным студентам, нам рассказала старший 
научный сотрудник факультета географии МГУ 
Лидия Исаченкова:

«За последние годы популярность географии в 
нашей стране заметно выросла, этой науке сейчас 
уделяют особое внимание. Уже два года подряд 
в стране проходит Всероссийский географиче-
ский диктант, а деятельность Русского геогра-
фического общества вызывает интерес во всем 
мире. В 2016 году конкурс на факультет составлял
6,5 человека на место, это в два раза больше, чем 

4—5 лет назад. В данный момент поступить к нам 
сложнее, чем на многие естественные факультеты 
МГУ. Именно поэтому олимпиада — это отличный 
шанс раскрыть свой талант и получить необходи-
мые знания для поступления на географический 
факультет».

Олимпиада по журналистике важна не только 
для тех школьников, которые уже определились 
с выбором профессии, но и для ищущих себя в 
этой сфере. Ведь для того чтобы стать хорошим 
журналистом, нужен особый талант, обнаружить и 
раскрыть который, бесспорно, поможет олимпи-
адный проект «Покори Воробьевы горы!». О том, 
как готовят будущих журналистов, не теряет ли эта 
профессия популярность в нашей стране, мы вы-
яснили у доцента, сотрудника деканата факультета 
журналистики МГУ Дианы Платоновой:

«Несмотря на то что тираж печатных СМИ во 
всем мире заметно снижается, популярность про-
фессии журналиста остается на высоком уровне. 
На смену печатным газетам пришли их  интернет-
версии. От будущих журналистов теперь требуется 
еще большая оперативность в работе с информа-
цией. Журфак МГУ — ведущий факультет в стране, 
готовящий будущих журналистов. У нас студенты 
получают именно практико-ориентированное об-
разование, могут после окончания вуза работать в 
любой сфере журналистики. Большую часть лекций 
и мастер-классов на факультете проводят самые 
известные журналисты страны, которые дают сту-
дентам незаменимые практические знания. Пре-
подавание на журфаке строится по классической 
модели: мы учим студентов не только передавать 
факты, но и выражать свое личное мнение».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОЛИМПИАДА
ОЛИМПИАДА «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ 
ГОРЫ!»: 13 ЛЕТ ВМЕСТЕ!

13 лет подряд МГУ имени Ломоносова и газета «Московский комсомолец» про-
водят олимпиаду «Покори Воробьевы горы!». За это время наш проект стал 
одним из самых масштабных в истории олимпиадного движения в России. 
Участие в олимпиаде помогло более 5 тысячам школьников нашей страны стать 
студентами лучшего вуза России. В этом сезоне впервые участники олимпиады 
имеют возможность проявить свой талант в новых направлениях подготовки: 
географии и журналистике.

В проекте впервые появилась
возможность попробовать свои силы
в географии и журналистике

РЕКЛАМА

НОВЫЙ «МОДЕРН» 
РАБСТВА НЕ ПОТЕРПИТ
Худрук Юрий Грымов: «Теперь 
любой театр начинается с... сайта»

К двухлетию с момента открытия после 
масштабной реконструкции Электроте-
атр «Станиславский» заполучил из лон-
донского музея Виктории и Альберта 
инсталляцию Кэти Митчелл. Эта англи-
чанка взорвала театральный мир свои-
ми постановками, в которых живая игра 
актеров настолько срослась с видеоизо-
бражением, что, кажется, театр прежде 
не мыслил существования без видео. 
В проекте «Пять истин» она расчехлила 
методы пяти мировых режиссеров: Ан-
тонио Арта, Бертольда Брехта, Питера 
Брука, Ежи Гротовского и Константина 
Станиславского. Выставка с первых ми-
нут вызвала столь жаркие дискуссии, что 
в момент ее презентации сработала по-
жарная сигнализация.

Инсталляцию «Пять истин» создали в 2011 
году специально для музея Виктории и Альбер-
та (ведущая арт-институция в области дизайна 
и декоративно-прикладного искусства). За не-
сколько месяцев она вызвала такой ажиотаж, в 
том числе среди иностранных посетителей, что 
ее решили показать в Париже, Вене, Вашингто-
не и Амстердаме. В Москве принять ее мечтали 
многие музеи, но позволить это себе смог только 
Электротеатр. И дело даже не в финансах: экспо-
нирование инсталляции требует определенных 
технических условий. Тут театр проходил по всем 
критериям, кроме того, что его фойе на 6 см ниже, 
чем необходимо. Но выход нашли — построили 
новую коробку с инсталляцией, хотя рассчитывали 
привезти готовую.

С виду это огромный черный ящик, попадая 
в который, становишься свидетелем сумасше-
ствия Офелии из трагедии Шекспира «Гамлет». 
На 10 экранах, больших и поменьше, проециру-
ется 10-минутная видеозапись с кудрявой блон-
динкой в милом ситцевом платье. Поначалу она 

умиротворенно курит и собирает в сумочку жен-
ские причиндалы, параллельно напевая грустную 
песенку. Звонит мобильник — по искаженному 
от испуга лицу чувствуется, что новости героиня 
узнает не из приятных. Судорожно красит губы 
алой помадой и спешит к водоему, где тонет с 
удивительной легкостью.

Пять раз обладательница престижной премии 
Лоуренса Оливье актриса Мишель Терри делает 
это по-разному, согласно методу выбранного 
режиссера. На каждого отдается два экрана, а 
все видео транслируются одновременно, соз-
давая эффект сумасшествия. В этом приеме за-
кольцованного повторения и есть вся соль, ведь 
приходится угадывать, кто из мастеров стоит за 
тем или иным роликом.

Русскому зрителю проще всего будет рас-
познать психологический театр Станиславского, 
который завещал переживать искреннее чувство 
в момент представления. Немец Бертольд Брехт, 
наоборот, говорил, что эмоции актерам надо только 
изображать, а испытывать их не следует. Тогда как 
для британца Питера Брука главное, чтоб актеры 
не фальшивили, и неважно, какими методами они 
этого добиваются. Эти различия неопытному зри-
телю будет опознать непросто. Можно не понять, 
что перед тобой «театр жестокости» Антонеона 
Арто, но необычность игры в глаза бросается сразу. 
Арто требовал отказаться от любой имитации, 
воздействовал на публику через страх — его на 
одном из видео более чем достаточно. Концепция 
поляка Ежи Гротовского — «бедный театр»: актер-
ский аскетизм в нарочито простых декорациях, а 
порой и вовсе на пустой сцене.

— Надеюсь, российская аудитория получит 
удовольствие от угадывания, кто есть кто, — на-
писала Митчелл в послании зрителям. —Хочется, 
чтобы работа заговорила языком, доступным для 
любителей театра и для тех, кто в него не ходит. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Итак, после скандального отстране-
ния Светланы Враговой от ее же род-
ного детища — театра «Модерн» на 
пост худрука назначен яркий и — по 
собственному признанию — адекват-
ный Юрий Грымов, который мягко 
и без лишних потрясений в апреле 
перезапускает площадку в совершен-
но ином качестве: «Это будет театр 
надежды и света в пропорции 70/30, 
где 70 — опора на современных дра-
матургов, 30 — на классику». А теперь 
— подробности.

Грымов, не раз зарекомендовавший себя в 
качестве театрального режиссера (постановки в 
РАМТе и так далее), говоря о «неожиданном для 
себя назначении», нет-нет да и перескакивал на 
больную тему отечественного кино, в котором 
он нынче «полностью разочарован»:

— Наше кино как индустрия — исчезло, а 
вот театр, благодаря энтузиастам, сохранил 
свое лицо. Театр — самое провокативное, живое 
искусство, чего нельзя сказать про отечествен-
ный кинематограф, который утратил своего 
зрителя, и в ближайшие пять лет с ним точно 
ничего хорошего не произойдет. И неспроста 
мы первым делом организуем при «Модерне» 
детскую студию: не артистов или режиссеров 
мы будем воспитывать, но будущих зрителей, 
чтобы не получилось, как с публикой кинотеа-
тров, которая приходит в зал только покушать, 
а что смотрит при этом — да все равно…

Грымов лишь месяц как назначен, но успел 
познакомиться с администрацией и постано-
вочной частью («это хорошие профессионалы»), 
а также уволить четырех артистов из 35 по при-
чине их «расформированности».

— Мне жаль, что актеры «Модерна» — 
люди, неизвестные медийно, — соболезнует 
новый худрук. — На мой взгляд, актер должен 
работать везде — в театре, в кино, в сериалах: 
он становится тренированным. Поэтому ника-
кого с моей стороны рабства или крепостного 
права тут быть не может: работайте в разных 
местах, становитесь известными…

В проекте у Грымова — сделать из «Модер-
на» некую открытую площадку, свободную для 
других актеров и режиссеров: в частности, глав-
ные роли в ближайшей апрельской премьере-
утопии по Олдосу Хаксли «О дивный новый 
мир» исполнят приглашенные звезды — Анна 
Каменкова и Игорь Яцко (последний сыграет и 
в последующей работе «Модерна»).

— Я совершенно не потерплю, чтобы ак-
теры ничего не делали и получали бы при этом 
мизерную зарплату, — заявил Грымов. — Мы 
тут посчитали: если вообще ничего ставить не 
будем, то окажемся в минусе на 12 миллионов 
рублей! Тем более, после скандала с Враго-
вой с нас сняли 10% финансирования. Так что 
должны очень много работать и нормально за 
это получать. Скажем, в «Дивном новом мире» 
задействована вся труппа — под 30 человек.

Понятно, что немногие враговские спек-
такли останутся в репертуаре «Модерна», те-
перь без твердого знака на конце (удачную и 
посещаемую «Петлю» перенесут из зала на 70 
в зал на 300 мест):

— Я живу на территории здравого смысла: 
не ходит зритель — надо снимать!

«Такое впечатление, что там откачали кис-
лород» — последние 15 лет ничего не происхо-
дило. Грымова крайне удивило, что основной зал 
был белого цвета — никаких тебе затемнений, 
ничего… Сейчас и зал, и фойе перекрашивают-
ся. Закупается новое свето- и звуковое обо-
рудование. Реконструируется сцена. Особое 
место уделяется буфету: Грымова раздражает, 
когда в антракте все набиваются в очередь, 
потом схватят бутерброд и снова бегут в зал. 
Теперь на сайте заранее можно будет заказать 
мини-обед (ланч) и про очереди забыть.

— Вообще должен сказать, что театр нынче 
начинается с сайта. Там происходит первое 
знакомство. Поэтому уделяем такое внимание 
нашей электронной площадке: например, раз-
местим интервью с разными театральными 
деятелями на актуальные темы, откроем канал 
на Ютубе…

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПЯТЬ СПОСОБОВ УТОПЛЕНИЯ ОФЕЛИИ

Подноготная громкой выставки 
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Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

«Смерть папы  
стала шоком  
для Вовы» 

Пичи Пурга — так на удмуртском называют 
свое село местные жители. Из панельной хру-
щевки, что на улице Пионерской, и проводили 
родные в 1990 году 18-летнего Владимира Вах-
рушева на сборный пункт в военкомат.

— У брата было заболевание кожи, ему до 
осени давали отсрочку от армии, — рассказыва-
ет старшая сестра Владимира, Валентина. — И 
тут в семье случилось несчастье. В мае 1990 
года у нас не стало отца. У него был тромбоз 
вен нижних конечностей. Он умер прямо на 
операционном столе, сгусток крови оторвался 
и закупорил легочную артерию. Отец очень 
любил и меня, и сестру Ирину, но особенно 
брата. Он был его единственным сыном. Бра-
та и назвали-то в честь отца — Владимиром. 
Смерть папы стала шоком для Вовы. В мае мы 
отца похоронили, не прошло и сорока дней со 
дня его смерти, как 17 июня брат добровольно 
отправился служить в армию.

Это было смутное время. В Нагорном Ка-
рабахе шла война, в Баку — армянские погро-
мы, в Киргизии — ошская резня, в Вильнюс 
против протестующих были направлены танки. 
КПСС лишилась монополии на власть. Страна 
готовилась перейти от плановой экономики к 
рынку… 

Служить Владимиру выпало в Латвии, в 
Рижском районе. До армии в училище он по-
лучил специальность шофера-тракториста. 
Родные думали, что он будет водить машину. Но 
рядом с местечком Сауриеши, что на границе 
Саласпилсского и Стопиньского краев, ему 
пришлось с сослуживцами охранять склады с 
боеприпасами. Солдаты не вылезали из наря-
дов. Кормили плохо, одной перловкой и пустыми 
щами, те, кому не помогали деньгами из дома, 
практически голодали. 

Латвия между тем приняла декларацию 
о восстановлении независимости, соседние 
Литва и Эстония провозгласили суверенитет. 
Приватизация и либерализация цен повлекли 
за собой тотальный дефицит. 

Разваливался Советский Союз, под откос 
пошла и жизнь Владимира Вахрушева. 

— В марте 1991 года пришло письмо. По 
словам командования, брат самовольно покинул 
часть. Была ли там дедовщина, нам не объясни-
ли, — рассказывает Валентина. — Летом Вова 
оказался в госпитале. Когда брат нашелся, я 
хотела поехать его навестить, добиться, чтобы 
его перевели служить в другую часть, поближе 
к дому, но мама меня не поддержала. У меня 
тогда на руках был шестимесячный сын. Она 
категорически отказалась присматривать за 
малышом в мое отсутствие. А Владимир вско-
ре пропал. Больше мы от него не получили ни 
одного письма. 

Обида на мать у Валентины была столь вели-
ка, что они практически перестали общаться. 

И если мать Володи и средняя сестра, Ири-
на, постепенно свыклись с его исчезновением 
и даже в 2006-м попросили суд признать его 
умершим, выписали из квартиры, Валентина 
продолжала искать брата. 

— Я писала запросы в различные инстан-
ции, обращалась в милицию, в наш местный 
военкомат, а также в литовский, размещала 
письма на сайтах по розыску людей, — делится 
с нами Валентина. — Мне сердце подсказывало, 
что Володя живой.

«Парень назвался 
Виталиком»
А Владимир Вахрушев все эти годы жил 

в Абхазии. 
Нам удалось разыскать семью, которая 

его приютила. 
— Мой брат возил на машине бензин. А 

в октябре 1991 года около одного из домов 
в Сухуме он увидел изможденного русского 
парня, который назвался Виталиком, — рас-
сказывает Феруза Колбая. — Он сказал, что у 
него не осталось в живых ни отца, ни матери, 
где его сестры — он не знает, откуда сам родом 
— не помнит. Парень просил приютить его. Брат 
пожалел Виталика и привез его к нам домой, в 
Нижнюю Эшеру. 

Село Нижняя Эшера, расположенное не-
далеко от Сухума, считалось курортным по-
селком. Все улицы его выходили на галечный 
пляж. Большая семья Колбая жила в одном из 
частных домов. 

— Виталик был очень скрытный и стесни-
тельный, временами заторможенный, на во-
просы отвечал односложно, но осмысленно, 

— рассказывает племянница Ферузы, Рената 
Колбая. — Но парень он оказался работящий, 
брался за любую работу, помогал по хозяйству. 
Влился в нашу семью, не пил, только на празд-
никах мог позволить себе пару бокалов вина, и 
никогда ничего не брал из дома.

Обстановка в Абхазии между тем накаля-
лась. Все больше обострялись противоречия 
с Грузией. В 1992 году между абхазскими и 
грузинскими формированиями начались бое-
вые действия. У абхазов, которые отстаивали 
свою землю, было только стрелковое оружие, 
самодельные броневики и старые градобойные 
пушки. На помощь им через перевалы стали 
прибывать многочисленные добровольцы с 
Северного Кавказа. 

Линия фронта проходила по Нижним Эше-
рам. Дома были посечены осколками, то и дело 
пропадало электричество. Когда исчезал свет, 
Виталик шел чинить проводку и сети. За год 
до войны, которую абхазы успели окрестить 
отечественной, он успел освоить специаль-
ность электрика. 

— Он также был хорошим сантехником, — 
рассказывает Феруза. — После войны, когда в 
Абхазии были размещены миротворцы, ходил 
по домам, помогал людям, они ему давали сыр, 
овощи, кукурузу, какие-то деньги. Все, что он 
зарабатывал, Виталик оставлял себе. Мы у него 
ничего не требовали. За стол садились одной 
большой семьей. Мои братья — близнецы Отар 
и Надар, очень жалели Виталика. У них не было 
своих детей, он заменил им сына. 

В разрушенной Абхазии выжить было не-
просто. Красный Крест кормил неимущих обеда-
ми, раз в три месяца на семью выдавали «гума-
нитарку»: 10-килограммовый мешок муки, пакет 
фасоли, пару бутылок постного масла, свечи и... 
жестяные крышки для консервирования.

Выручало то, что в бесхозных садах было 
много персиков, инжира, хурмы, мандаринов. 
Вдоль дорог повсеместно росла ежевика. А в 
сентябре можно было с фонариком и сачком 
охотиться на перепелок. Это было хорошим 
подспорьем, недаром слова «перепел» и «хлеб» 
на абхазском звучат одинаково — «ача» — и от-
личаются только ударением.

Виталий в Абхазии жил без документов. 
Постепенно стал понимать, когда говорили 
по-абхазски, хотя сам изъяснялся с трудом. 
Однажды при выполнении работ по установке 
освещения его сильно ударило током. Тело от-
бросило на несколько метров. Виталий получил 
сильные ожоги. 

— Там было напряжение 10 тысяч вольт, он 
чудом выжил. Дядя смог договориться, Витали-
ка положили в больницу, долго лечили. У него 
были повреждены руки, пострадала сердечно-
сосудистая система, — рассказывает Рената. 
— Наша семья покупала ему лекарства и обе-
зболивающие препараты. Общими усилиями 
смогли поставить его на ноги. 

Благо прямо на берегу, в Нижней Эшере, 
били сероводородные источники, лечебная вода 
стекала в две ванны. Пусть и в ржавые. Местная 

грязь считалась также целебной. В санатории 
под открытым небом Виталий и восстанавливал 
здоровье. 

Но на этом его злоключения не закончились, 
вскоре он попал на машине в аварию. Семья 
Колбая снова за ним ухаживала. Выздоровев, 
он отремонтировал первый этаж их дома. 

После электротравмы и аварии он вдруг 
вспомнил, что раньше жил рядом с Ижевском, 
что сестер звали Валя и Ира, что отчество у него 
Владимирович. 

— Как он всем объяснял, к нему стала по-
степенно возвращаться память. Надо признать, 
что за два десятка лет Абхазия для него так и 
не стала родной, — говорит Рената. — Как-то 
он обмолвился, что познакомился на пляже с 
туристами из Ижевска, молодой парой. Они 
пообещали ему найти его сестер. Мы не придали 
этому разговору особого значения. А потом он 
действительно по скайпу связался со своими 
родными. Когда уезжал в Россию, сказал, что 
через месяц приедет. Мы его силой не держали. 
Понимали, что родина есть родина. 

«Всей правды  
мы так и не узнаем»
— Владимир позвонил маме летом 2015 

года, но они с сестрой сообщили мне о том, 
что нашелся брат, только осенью, — с горечью 
рассказывает Валентина. — Я тогда с мужем и 
детьми жила в соседнем селе Малая Бодья. При 
случае они передали мне телефон Володи, я ки-
нулась ему звонить, а абонент был недоступен. 
Потом выяснилось, что он лежал в больнице. В 
ноябре Володя мне перезвонил. А перед Новым 
годом мы с мужем и детьми сели в машину и 
отправились к нему в Абхазию. 

По рассказам Валентины и Сергея Мед-
ведевых, они пересекли границу с Абхазией за 
десять минут до боя курантов. 

— Нас еще пограничники торопили, гово-
рили: «Давайте быстрее, сейчас начнут стре-
лять», — рассказывает муж Валентины, Сер-
гей. — На другой стороне нас ждал Владимир. 
Конечно, сомнения были, думали, а вдруг это 
не он? Но, увидев его, поняли, что сомневались 
зря. Володя был копией своей матери, прямо 
одно лицо. Только мы обнялись, как пробило 
двенадцать часов, и по местным традициям 
началась пальба. 

Сестра закидала Владимира вопросами, 
но он отвечал односложно, было видно, что ему 
тяжело говорить о прошлом. 

— Меня очень удивило то, что он не захотел 
знакомить нас с семьей, где жил все эти годы, — 
рассказывает Валентина. — Мы остановились 
в доме недалеко от Сухума, который он для 
нас снял. Прожили в Абхазии неделю, а когда 
прощались, договорились, что я начну собирать 
документы и мы приедем на машине, чтобы 
забрать его на родину. 

Валентине пришлось приходить к матери 
дважды, прежде чем та отдала свидетельство о 
рождении Владимира. Мама дочери твердила: 
«И зачем вы туда едете? Все равно у вас ничего 
не получится». 

Получилось. Валентина с мужем второй 
раз поехали в Абхазию и привезли Владимира 
в Малую Пургу. А потом старшая сестра ходи-
ла вместе с братом по инстанциям, собирала 
документы, чтобы он смог получить паспорт и 
российское гражданство. 

Чтобы установить его личность, сотрудни-
кам регионального управления по делам мигра-
ции пришлось опрашивать свидетелей, брать 
у Владимира отпечатки пальцев, поднимать 
форму паспорта гражданина СССР. Также были 
направлены запросы в Министерство обороны, 
в суды и посольство. 

Весть о том, что в Малую Пургу вернулся 
пропавший в 1991 году Владимир Вахрушев, 
мгновенно облетела все село. Узнала об этом 
и Рита Пономарева, местная художница, ко-
торая провожала его в армию. Она еще долго 
ждала Володю, а потом все-таки вышла замуж, 
родила двоих детей, но семейная жизнь у нее 
не сложилась. С мужем она рассталась, хотя 
официально они еще не разведены. 

Узнав о возвращении Владимира, она тут же 
набрала его номер телефона. Спустя четверть 

века они вновь встретились. На том же месте, 
где расстались в июне 1990 года…

— Сейчас брат живет у Риты в частном доме, 
бывший муж не дает ей пока развода, но это 
дело времени, — рассказывает Валентина. — 
Володя поставил Маргарите во дворе баню, 
туалет, сарай. Руки-то у брата золотые. Сейчас 
он работает автослесарем, ходит на курсы во-
ждения, восстанавливает свои права. В декабре 
2016 года он получил паспорт. Вот только от меня 
он уже, к сожалению, отдалился. Редко звонит, 
недавно у меня был день рождения, он так и не 
пришел, не поздравил, сказал: «Не могу, к Рите 
брат приехал». 

Год спустя абхазская семья Колбая приеха-
ла в Россию. И тут их немало удивила реакция 
на эту новость Владимира-Виталика. 

— Он нам даже спасибо не сказал, — рас-
сказывает Феруза. — Может, конечно, ему тя-
жело вспоминать те годы, что он прожил вдали 
от родины. Его сестра, Валентина, пришла в 
гостиницу к нам в номер, благодарила за все, 
что мы сделали для ее брата, извинялась за 
него. А Виталик, зная, что один из моих братьев 
сильно болеет — ему в больнице отняли ногу, 
так и не пришел, не поинтересовался, как он 
себя чувствует. 

От общения с журналистами Владимир 
Вахрушев теперь отказывается. Отмахивается 
от прессы и Рита Пономарева. В селе считают: 
«Есть что скрывать». С другой стороны, а стоит 
ли копать? 

Да, местами его рассказ расходится с по-
вествованием очевидцев. Дембелем он, скорее 
всего, не был. В далекой Латвии тогда было 
двоевластие, он мог покинуть часть самоволь-
но. Но кто может упрекнуть в этом 19-летнего 
пацана, когда царило безвременье, распался 
Союз, продукты были по талонам, а офицеры 
тащили в семьи, где голодали собственные 
дети, солдатские пайки? 

Мог память и не терять. Могла у парня 
пострадать психика. Но не слишком ли много 
страданий выпало на долю одного человека? В 
отдаленном изолированном латвийском гарни-
зоне ему с сослуживцами пришлось буквально 
выживать, помощи из дома никакой не было. В 
абхазском селе он пережил войну и разруху, 
при этом слыл мастером на все руки. Не пил, не 
воровал, в криминале замечен не был. 

— Владимир очень скрытный, он явно что-то 
недоговаривает, всей правды, я думаю, мы так 
и не узнаем, — подводит итог муж Валентины, 
Сергей. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

АВТОСЕРВИС НА ДОМУ
Пять способов сильно сэкономить время  

на обслуживании машины

ГОСТИ

В четверг, 2 февраля, в 12.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол » на тему «Инициативы платного 
въезда в город, баланс платных и бесплатных 
возможностей для автомобилистов в Москве 
и в международной практике».

Изменения последних лет показали, что 
справиться с транспортным коллапсом в городе 
власти решили с помощью введения и ежегодного 
расширения платных парковок и увеличения их 
тарифа. В декабре прошлого года был принят про-
ект платного въезда в город, правда, не затронув-
ший столицу. За какие еще транспортные услуги 
автомобилистам надо заплатить рублем, чтобы 
снизился накал дорожных проблем? Уместен 

ли в Москве международный опыт, например, с 
выдачей разрешений для покупки машин? Эти и 
другие острые вопросы обсудят участники кругло-
го стола: директор Института экономики транс-
порта и транспортной политики НИУ ВШЭ Михаил 
Блинкин, президент Федерации автовладельцев 
России (ФАР) Сергей Канаев, депутат муници-
пального округа Басманный Евгений Будник, а 
также представители столичного Дептранса.

Аккредитация: тел/факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение 
журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ЗА ЧТО ДОЛЖНЫ ПЛАТИТЬ АВТОМОБИЛИСТЫ?

Когда нужно посетить автосервис или 
шиномонтаж, а времени или возмож-
ности нет, помогут специалисты, вы-

езжающие на место. Скажем больше: 
практически все виды сервисных 

работ с авто могут выполнить «маль-
чики по вызову». 

«МК» и портал «АвтоВзгляд» выяснили, ка-
кие услуги может получить автовладелец прямо 
на месте стоянки своей машины, сэкономив 
время на посещении станции технического 
обслуживания. 

Шиномонтаж вызывали?
Первое — это, безусловно, выездной 

шиномонтаж. Речь идет в первую очередь о 
ситуации, когда неприятность с колесом при-
ключилась прямо на дороге — прокол, «грыжа» 
и т.п. Большинство работающих на этом рын-
ке компаний обещает «прислать кавалерию» 
буквально через полчаса после звонка. Что 
касается Москвы, то минимальный прайс на 
услуги выездного шиномонтажа составляет 
1000 рублей. Для справки заметим, что устране-
ние простого прокола от гвоздя в стационарном 
пункте стоит рублей 500. С другой стороны, 
расценки на сезонную смену покрышек с по-
мощью мобильного шиномонтажа ниже, чем 
у обычного: для 4 колес радиуса R16 — 2000 
рублей, вместо 3000.

Экомойка быстрого 
реагирования
Другой выездной сервис предлагает мойку 

машины. Все операции происходят без приме-
нения воды, а химикаты, используемые мой-
щиками, биоразлагаемые, а потому экология 
не внакладе. В принципе можно договориться 
о том, чтобы автовладелец даже не выходил 
к своей машине во время мойки: достаточ-
но сообщить место стоянки авто, госномер и 
время, удобное для выполнения заказа. Затем 
оплачиваем услугу карточкой через Интернет 
и знай себе наблюдаем из окна офиса, как 
машину надраивают прибывшие специалисты. 
При этом безводная мойка — удовольствие не 
сказать чтобы уж очень дорогое.

Цены на простую мойку кузова начинаются 
от 400 рублей за легковушку гольф-класса. 
Для сравнения скажем, что даже в столице 
можно найти классическую автомойку, где 

аналогичную операцию (мойку с пеной и фи-
нишной протиркой) оценят в 300 рублей.

Сбавим тон
Это раньше, чтобы затонировать авто, 

требовалось самостоятельно ехать к специали-
стам. С некоторых пор тонировщики сами с 
радостью выезжают к клиенту, причем расценки 
за работу на выезде не отличаются от прейску-
рантов в стационаре. Так, тонировка машины 
без передних боковых и лобового стекла стоит 
от 2500 рублей для гольф-класса. Более круп-
ные машины — дороже. Особенно полезно по-
всеместное распространение такого сервиса 
в свете грядущего ужесточения наказания за 
тонировку не по ГОСТу. Попавший в оборот 
к сотруднику ДПС нарушитель всегда может 
вызвать сервисмена и оперативно растониро-
вать машину прямо на глазах у полицейского: 
боковые стекла — за 300 рублей каждое, а 
лобовое — за 700.

Посмотрим, пощупаем, 
понюхаем
Мало кто знает, что, когда автомобиль 

отказался заводиться на морозе, необяза-
тельно бегать по двору и просить соседей-
автовладельцев «прикурить». Особенно если 
ты стандартная барышня, не знающая даже, 
как открывается капот. Внезапно сдохший 
аккумулятор — повод позвонить специально 
обученному человеку, который примчится с за-
рядным оборудованием наперевес и возродит 
авто. Правда, стоить такое удовольствие будет 
1500−2000 рублей.

Бывает, что транспортное средство ба-
рахлит и ты даже примерно предполагаешь, 
что с ним не так, но ехать в автосервис нет 
никакой возможности. Или машина не на ходу. 
На эвакуаторе вполне можно сэкономить, если 
не предполагается серьезный кузовной ремонт 
или полное «вскрытие» двигателя или «короб-
ки». Выездные сервисмены могут прямо возле 
подъезда провести диагностику неисправ-
ности, починить подвеску, заменить что-то из 
навесного оборудования в моторном отсеке: 
ремень ГРМ и т.д. Не говоря уже о замене масла 
или свечей. Стоимость диагностики и мелкого 
ремонта стартует с отметки в 3000 рублей. Если 
что посложнее, то тут уже многое зависит от 
цены на запчасти, сложности операций и т.п.

Ефим РОЗКИН.

ЗАБЫТЬ СЕБЯ
НА ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА

c 1-й стр.

КОММЕНТАРИИ:
 Невролог Иван САЛЬНИКОВ: «Жизнь 

показывает, что подобное может случиться 
не только с героем фильма «Идентификация 
Борна». В данном случае можно говорить 
о психогенной амнезии, вызванной неким 
травмирующим событием, которое человек 
не в силах принять. В этом случае память от-
казывается воспроизводить тяжелое событие, 
которое произошло, будь то смерть близкого 
человека, катастрофа, избиение или когда он 
оказался в полушаге от смерти. 

Человек забывает не только страшный 
эпизод, но и весь предшествующий период 
времени. Также при этом диссоциативном 
нарушении может произойти полное стирание 
знаний о своем прошлом. 

Нередко люди с психогенной амнезией 
бегут подальше от того места, где получили 
травму, по сути, бегут от самого травмирую-
щего события. 

Восстановление памяти в подобных слу-
чаях — процесс достаточно длительный. На-
рушенные межнейронные связи восстанавли-
ваются медленно. Этот период может длиться 
и год, и 5, и 10, и 20 лет. Память возвращается 
к человеку постепенно, но не всегда восста-
навливается в полном объеме».

 Врач-психотерапевт Сергей ЛОК-
ТИОНОВ: «Я склонен считать, что у этого 
мужчины есть психологическое расстрой-
ство. Смерть отца — это первый стресс-шок, 
который мог потянуть за собой депрессию. 
Далее, возможно, он не справлялся в армии 
с возложенной работой, с режимом, что яв-
лялось дополнительной психологической на-
грузкой. Я допускаю, что в этом состоянии он 
мог подвести свой взвод, их всех наказали, 
заставили бежать кросс или отжиматься. Пар-
ня за это избили. Он был отвергнут группой 
своих сослуживцев, стал изгоем. А это были 
90-е годы, снабжение армии было нарушено. 
Солдаты выживали как могли. Этого парня 
могли заставить попрошайничать, чтобы было, 
что поесть. А часть ведь стояла в Латвии, где 
могла быть дискриминация русских. 

Он мог убежать из части, чтобы поскорее 
забыть и вытеснить из памяти избиения и 
унижения. А если психика мобильна, то дей-
ствительно страх и испуг могли «закупорить» 
память. Так что я вполне допускаю, что парень 
мог, как говорится, потерять память. Теоре-
тически это возможно. 

Мы не прокуроры, чтобы выводить его на 
чистую воду. Нам парня жалко, поэтому мы 
примем его историю, не станем его в чем-то 
обвинять и наказывать, пусть он получит со-
циальное прощение. Он и так уже достаточно 
многое в жизни перенес». 

Дом в абхазском селе Нижняя Эшера, 
в котором Владимир жил долгие годы 

под именем Виталик. 

Художник Рита Пономарева 
в свое время провожала 

Владимира в армию. 

История Владимира Вахрушева — 
готовый сценарий триллера.    
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В среду, 1 февраля, 27-летняя начинающая 
итальянская актриса и модель Паола Саулино 
открыла второй тур своей акции, которую сама 
она величает секс-квестом. Перед стартами 
патриотка пожаловалась на ноющие боли в 
челюсти, но при этом подчеркнула, что серьез-
ных травм у нее нет, она практически здорова 
и продолжит отстаивать честь своей страны. 

Напомним, что Паола, большую часть своего 
времени проводящая в Лос-Анджелесе и соцсетях 
и пока известная в основном пышными формами 
и откровенными фото, пообещала удовлетворить 
орально всех, кто проголосует против конститу-
ционных реформ, предложенных итальянским 
экс-премьером Ренци. Когда по результатам обще-
национального референдума «нет» реформам 
сказали 19,4 миллиона итальянцев, все думали, 
что Паола забудет о своем щедром посуле. Но 
та заявила, что держит слово, и объявила даты и 
города на карте родины, в которых она исполнит 
свое обещание. Первый этап ее секс-тура стар-
товал в Риме 7 января и завершился 21 января 
в Палермо. 

Во время недельного перерыва Паола пе-
ревела дух и сообщила некоторые технические 
подробности. По ее словам, она честно обслу-
живала всех, кто прислал ей заявку на страничку 
мероприятия в соцсетях. Первым 10 000 сооте-
чественников помощники оральной активистки 

отправили секретный код бронирования и адрес 
мероприятия.

«Парни, успешно прошедшие регистрацию, 
показывают свой код у входа, и мы их впускаем 

в порядке живой очереди», — поделилась Паола, 
поясняя, что в первом раунде она обслужила 10 
городов, а во втором намечено 11 — Фоджа, Кам-
побассо, Позитано, Салерно, Кальяри и др. — по 
всей стране.

«Я держу свое слово, — заявляет синьорина 
Саулино. — Все, кто сказал на референдуме «нет», 
будут в восторге от моего секс-квеста. Моя цель — 
миллион итальянских патриотов, сказавших «нет» 
реформам» на благо Италии!»

На вопрос о том, как прошел первый тур, от-
ветственная синьорина-патриотка гордо отвечает, 
что «до сих пор никто не жаловался». А касательно 
собственных ощущений признается, что «немного 
устала», что «заниматься оральным сексом с боль-
шим количеством незнакомцев психологически 
тяжело», что помимо «стресса и усталости» она 
испытывает и физическую боль — челюсти ино-
гда сводит. 

Помощники энтузиастки добавляют, что «дей-
ство» происходит в отдельном помещении, тет-а-
тет с Паолой, и возможность чужих глаз, равно как 
и фото- и видеосъемки, абсолютно исключена. По 
свидетельству помощников, время от времени 
Паола прерывается, чтобы зайти в ванную. «Ну, мне 
же надо умыться и кое-что выплюнуть!» — поясняет 
виновница торжества и добавляет, что надевать ли 
парню презерватив или нет — каждый раз решает 
индивидуально.

Единственный казус, который, по мнению 
самой синьорины, слегка омрачил первый тур, — 
это фиаско одного из соискателей. «Этот парень 
вошел такой радостный, стянул трусы… и ничего 
не смог! — делится Паола. — Тогда он заплакал и 
стал говорить, что переволновался, что это ужасно, 
что он так застенчив… Я его успокаивала. Но он все 
равно решил уйти. Ему было неловко». 

Многие гневно клеймят Паолу как «продаж-
ную и грязную нахалку, нанятую для очернения 
защитников итальянской конституции». Но это в 
основном женщины. Мужчины более прагматичны. 
«Она все равно не сможет сдержать свое обещание! 
— подсчитали итальянские подписчики синьорины в 
комментах на ее страничке. — Только если она будет 
обслуживать по одному мужчине в минуту в течение 
36 лет без перерыва на сон, еду и мытье». 

А итальянский писатель Джанни Бандьера, 
известный своими книгами-пособиями о том, как 
соблазнить русскую женщину, комментирует так:

— Увы, в Италии полно девушек, которых инте-
ресует только секс, и они стремятся продать себя, 
пока они хороши и вызывают желание. Вынужден 
признать, что это типично для Италии и давно ни-
кого не удивляет и не раздражает. А касательно 
этой Паолы Саулино — так это же ясно: она готова 
отдать на растерзание любую часть своего тела 
ради самопиара. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

CЕКС-КВЕСТ СИНЬОРИНЫ САУЛИНО
Итальянка ублажает сознательных мужчин,  

несмотря на боли в челюсти

FA
CE

BO
O

K

FA
CE

BO
O

K



“Московский коМсоМолец”    
2 февраля 2017 года 

  стр.

МОЯ МОСКВА 7

КРОССВОРД

ЧП

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Давно прошедшие вре-
мена. 4. Колдобина на дороге или в русле реки. 
10. Титул Марьи Алексеевны, упоминаемой в 
комедии «Горе от ума». 11. Бухгалтер наивыс-
шей квалификации в России. 13. И сельскохо-
зяйственное орудие, и прием торможения при 
спуске на лыжах. 14. Нарезанное сырое мясо с 
костями среди полуфабрикатов в магазине. 15. 
Свое толкование пьесы режиссером. 16. Возвы-
шение из земли для железнодорожных путей. 18. 
Знаменитая икона Андрея Рублева. 20. Особая 
раскладка игральных карт с целью развлечения 
или гадания. 22. «Сменка» для шариковой ручки. 
23. Массовое «увольнение» из тюрем по случаю 
большого праздника. 24. «Тигрица» в салате 
из морепродуктов. 27. «Эстафетная палочка» 
в караоке-баре. 30. Гусар, разбивший сердце 
многим дамам и барышням. 32. «Обнуление» сил 
при утомлении. 34. Слово, делающее уксус слад-
ким. 35. Заговорщик, дорвавшийся до власти. 
36. Заминка в работе компьютера. 38. Травма, 
которую нельзя причинить собственному локтю. 
39. Рында на корабле. 40. Букет, преподнесен-
ный японкой. 41. Региональная единица России. 
42. Выученный наизусть «клочок» поэмы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разряд ордена «За заслу-
ги перед Отечеством». 2. Место, где в драку 
бросаются по удару гонга. 3. «Холст» для мани-
кюрши. 5. Главенство разума над чувством. 6. 
Крестьянский дом со всеми хозяйственными 
постройками. 7. Привычная обстановка гости-
ничного номера. 8. «Достоинство» перины по 
сравнению с жестким топчаном. 9. Вкалываю-
щий с утра до ночи заводчанин. 10. Студент 
военного института. 12. «Квадратные пельмени» 
итальянцев. 17. «Мантия», укрывающая статую. 
19. Распределение выплаты долга на несколько 
сроков. 20. Наследство предков, от которого 
отрекся император Николай II. 21. Страда, во 
время которой вырастают стога. 25. Инструмент, 
устраняющий все «сучки и задоринки» с доски. 
26. Прозрачные клеевые краски, разводимые 
на воде. 27. Золото по сравнению со словом-
серебром. 28. Каша, которую не любил сэр Ген-
ри Баскервиль. 29. Зависть, переполняющая 
соседа. 31. «Стильный» зеленый аксессуар к 
оранжевой рубашке Незнайки. 33. Земной рай 
для отдыхающих. 34. Разговорное название 
позвоночника. 37. «Позерство» индусов. 38. 
Сапоги из оленьего меха.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, банки. 
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

❑ изготовление книг и брошюр 
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых по Москве! ВЫБОР! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс  м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ безболезненное усыпление, 

вывоз. Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои. Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений.
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8(499)705-68-28;
8-800-100-81-75 (доб.331)

www.flotrusich.ru

01.06.17 —
13.06.17
23.06.17—
05.07.17
06.08.17—
18.08.17

В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ 
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ-САРАПУЛ(ИЖЕВСК)-НИЖНЕКАМСК-
ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК, 
ЧЕРДЫНЬ)-ПЕРМЬ (КУНГУР)- ЧАЙКОВСКИЙ-
ЕЛАБУГА-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА (ТАШЛА) 
-ТОЛЬЯТТИ-БУЛГАРЫ-КАЗАНЬ-СВИЯЖСК-
МАКАРЬЕВ - (ДИВЕЕВО;  МУРОМ)- Н.НОВГОРОД                                                                

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское 
море
Керченский 
пролив

«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ»
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА
(Элиста, КОСТОМАРОВО) -РОМАНОВСКАЯ-
ЕЙСК - КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ) -РОСТОВ-НА-ДОНУ–
КОНСТАНТИНОВСК- ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)-ХВАЛЫНСК-САМАРА                                                                                                                        
                                                                                                                                                      
                                                                   20.05.2017—

03.06.2017
ПОДАРОК 
АВТОБУС  
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ—
МОСКВА

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»    
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2дня) -АРХАНГЕЛЬСК (2дня:
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ,  колёсный пароход
Н.В. Гоголь) - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)
-ПЕТРОЗАВОДСК  (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)-СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ,
САУНИНО, Б.ЛЯДИНЫ)-ЯРОСЛАВЛЬ
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Сегодня в это трудно поверить, но еще 
пять-семь лет назад столичные учите-
ля не имели персональных ноутбуков, 
а школьный Интернет, мягко говоря, 
оставлял желать лучшего. Все измени-
ла кампания информатизации школь-
ного образования и централизованно-
го переоснащения школ современной 
компьютерной техникой, проведенная 
правительством Москвы в 2010–2013 
годах. Только в ее рамках в городские 
школы было поставлено свыше 56,5 
тыс. ноутбуков для учителей, 1,1 тыс. 
компьютерных классов для средней 
школы, 3,4 тыс. мобильных компьютер-
ных классов для начальной школы, 10,5 
тыс. интерактивных досок и много чего 
еще. В итоге учителя Москвы впервые 
были обеспечены персональными ком-
пьютерами (ноутбуками), все школы по-
лучили высокоскоростной доступ в Ин-
тернет, а чуть позже была разработана и 
внедрена первая версия единого город-
ского электронного журнала и дневника. 
Результаты не заставили себя ждать. А 
на очереди — новые преобразования.

Москва обошла Лондон, 
Нью-Йорк и даже Гонконг
Уже в прошлом году московские учителя и 

школьники доказали, что в сфере образования 
Москва является одним из признанных лиде-
ров среди наиболее успешных и, что особенно 
приятно, «умных» городов мира. Как показало 
последнее тестирование по международной 
методике PISA, по уровню читательской и мате-
матической грамотности московские школьники 
входят в шестерку лучших в мире. Недавнее же 
исследование международной консалтинговой 
компании KPMG за 2016 год подтвердило, что 
в сфере информатизации московские школы 
находятся на одном уровне с наиболее про-
двинутыми, «умными» мегаполисами плане-
ты — Лондоном, Нью-Йорком и Гонконгом. А в 
некоторых аспектах — как, скажем, в области 
использования смарт-технологий в образовании 
— и превосходит их.

Так, доля внедренных «умных» решений в 
инфраструктуре и управлении школ составляет 
у нас 90%, в то время как аналогичный уровень в 
Лондоне не превышает 80%, в Гонконге — 70%, 
а в Нью-Йорке — 60%. 

В частности, отмечается в исследовании, 
в настоящее время в школах Москвы внедре-
но большинство ключевых элементов «умного» 
города, характерных для наиболее развитых 
городов мира: электронный журнал, система 
электронного доступа в школу, ноутбуки, инте-
рактивные доски. Активно внедряются цифро-
вые (виртуальные) лаборатории, мультимедиа-
студии, робототехника. Развиваются открытые 
образовательные интернет-ресурсы.

Что ж, выход столичного образования на 
передовые мировые позиции, безусловно, крайне 
важен. Однако еще важнее, что городские власти 
не сомневаются: удержаться в лидерах в сфере 
образования можно только одним способом — 
постоянно двигаться вперед. Поэтому в конце 
прошлого года, сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин, «мы начали реализацию нового про-
екта «Московская электронная школа», в рамках 
которого школы получат не просто новые ноут-
буки и планшеты, а полноценную информацион-
ную среду для более качественного обучения. 
Пилотный проект переоснащения шести школ, 
включая школу №627, практически завершен. В 
2017–2018 годах новую компьютерную технику, 
электронные учебники и многое другое получат 
все школы Москвы».

А в ходе Международной конференции по 
результатам исследований качества образова-
ния мэр также добавил, что Москва является 
одним из крупнейших в мире образовательных 
центров в мире:

«В Москве воспитанников, учащихся и сту-
дентов — около 2 млн человек, больше 200 тыс. 
человек работают в этой отрасли. По этим пара-
метрам Москва является одним из крупнейших в 
мире образовательных центров. И это важней-
шая отрасль городского хозяйства и важнейший 
приоритет деятельности правительства».

А за последние пять лет в Москве вдвое 
улучшились все основные базовые показатели 
школьного образования:

«Это и качество сдачи Единого государ-
ственного экзамена, несмотря на то, что и слож-
ность этих заданий, и контроль за сдачей экзаме-
нов значительно усилились, — отметил Собянин. 
— Это и количество московских школьников, 
которые являются победителями и призерами 
Всероссийских олимпиад. Их количество удвои-
лось. Удвоилось и количество школ, которые 
находятся в ТОП-25 и в ТОП-500 федеральных 
школ, общероссийских школ. Все эти показа-
тели говорят о том, что мы двигаемся в нужном 
направлении».

В конференции приняли участие предста-
вители более 30 стран и всех регионов России, 
занимающихся вопросами организации, про-
ведения и анализа результатов исследований 
качества образования, в том числе — междуна-
родных исследований PISA и TIMSS. 

Напомним, общепризнанная международная 
программа оценки образовательных достижений 

учащихся PISA в конце 2016 года опубликовала 
данные, согласно которым школы российской 
столицы занимают лидирующие позиции. В 
частности, по уровню читательской и матема-
тической грамотности система образования 
Москвы входит в шесть лучших образовательных 
систем мира.

По оценкам специалистов, лучшие 100 школ 
Москвы, в которых обучается 23% общего числа 
школьников, обеспечивают качество образова-
ния выше лучших мировых стандартов, занимая 
первое место в мире. При этом лучшие 300 школ 
Москвы, в которых обучается 63% школьников, 
занимают первое-второе место по уровню чи-
тательской и математической грамотности. 
А небольшая разница в баллах между всеми 
школами Москвы и ТОП-100 показывает высо-
кую плотность результатов и свидетельствует 
о доступности качественного образования на 
уровне самых высоких международных резуль-
татов для всех школьников города, независимо 
от места жительства, уровня доходов семьи и 
других факторов.

Школа-пилот №627: ее 
пример — другим наука
Школа №627 — старая, известная, с 80-

летней историей. Основанная в Замоскворечье 
еще до войны, в 1936 году, сейчас она носит 
имя участника Великой Отечественной войны, 
командующего 4-й гвардейской Краснознамен-
ной танковой армии, дважды Героя Советского 
Союза, генерала армии Дмитрия Лелюшенко и 
представляет собой крупный образовательный 
комплекс, объединяющий 6 школьных зданий и 
8 зданий для дошкольников.

Всего в школе учатся 3612 детей, включая 
1133 дошколят и 2479 школьников. И подавля-
ющее большинство — 81,4% от общего числа 
детей — охвачены системой дополнительного 
образования: ходят в кружки и секции. К приме-
ру, для занятий спортом имеется 6 спортивных 
залов, школьные стадионы, баскетбольные, во-
лейбольные и футбольные площадки, комплексы 
тренажеров. А в главном здании школы рабо-
тает музей 4-й гвардейской Краснознаменной 
танковой армии — один из лучших школьных 
музеев Москвы.

Реализуются в школе и интереснейшие 
образовательные проекты. Например, Курча-
товский проект непрерывного конвергентного 
(междисцип линарного) естественнонаучного 
образования (в нем участвуют 1630 учащихся, 
для которых закуплено 4,3 тыс. единиц обору-
дования, включая современный телескоп, мо-
бильные цифровые лаборатории по физиологии, 
метеостанции и др.). 

Или взять специализированные классы. В 
инженерные здесь ходят 220 учеников (партнеры 
— МГТУ «СТАНКИН», кванториум «Мосгормаш»; 
закуплено 280 единиц оборудования, включая 
комплекты 3D-сканирования и моделирования, 
атомно-силовой микроскоп, комплекты для ис-
следования токов, магнитных полей, радиацион-
ного фона и т.д.). А в медицинские — 261 (партне-
ры — МГМУ им. Сеченова, 3-я стоматологическая 
клиника; закуплена 61 единица оборудования, 
включая мобильные цифровые лаборатории, 
наборы для проведения ДНК-исследований, 
роботы-тренажеры с режимом имитации со-
стояния клинической смерти и др.).

Перечень впечатляет. Так стоит ли удив-
ляться, что по итогам 2015/2016 учебного года 
школа заняла 45-е место в рейтинге лучших 
школ Москвы и вошла в ТОП-500 школ России, 
а каждый десятый из 170 выпускников-2016 по-
лучил от правительства Москвы золотую медаль 
«За особые успехи в обучении».

Неудивительно также, что именно эта школа 
стала одним из шести образовательных ком-
плексов Москвы, в которых в настоящее время 
реализуется проект «Московская электронная 
школа». Проектом охвачено 1650 детей, а в его 
рамках было закуплено 475 единиц оборудова-
ния, в том числе 55 интерактивные панели, 114 
ноутбуков, 28 планшетов, 5 серверов, 187 точек 
доступа Wi-Fi.

Впрочем, это — только начало. По итогам 
конкурса «Школа новых технологий» школа №627 
получит 61 единицу робототехнического обору-
дования, не входящего в стандартный перечень 
учебного оборудования. И будет учить детей 
еще лучше.

Что такое «Московская 
электронная школа»?
Так что же такое «Московская электронная 

школа»? Ответ прост: это новый проект инфор-
матизации системы среднего образования сто-
лицы, который городское руководство решило 
реализовать в 2016–2018 годах. 

Главной целью проекта является макси-
мально эффективное использование современ-
ной IT-инфраструктуры для улучшения качества 
школьного образования. Поэтому прежде всего 
будет сформирована единая электронная обра-
зовательная среда, включающая интерактивное 
оборудование, подключение к сети Интернет, 
локальные сети и Wi-Fi, персональные устройства 
учителей и учащихся (ноутбуки и планшеты). 
Одновременно будет обновлена физически и 
морально устаревшая ИТ-инфраструктура, ис-
пользуемая в системе образования с далекого 
уже 2010 года, а также внедрены инновационные 
технологии обучения и современные формы 
управления учебным процессом.

В итоге выиграют все. Учитель получит 
принципиально новые инструменты во главе 
с улучшенным общегородским электронным 
журналом и дневником с новыми, невиданными 
прежде возможностями. Например, сможет из-
менить (выбирать) шкалу оценки деятельности 
учеников. Или прикреплять задание в дневник 

прямой ссылкой на источник в платформе. Или 
в электронном режиме писать собственные 
учебники и методические пособия, составлять 
шаблоны для уроков (сценарии) — к слову ска-
зать, в школе №627 активно тестируют все эти 
новые возможности.

Ученики смогут получать от учителя ин-
дивидуальные учебные планы и задания или 
пользоваться учебниками в электронном виде 
— и наконец-то перестанут таскать тяжеленные 
портфели-спиноломы. Кроме того, у них появится 
возможность подключить гаджеты к электронной 
доске и планшету учителя на уроке или распеча-
тать необходимые материалы. Родителям же при 
переходе на новую систему станет легче легкого 
уведомить учителя об отсутствии ребенка на за-
нятиях, а также отслеживать режим пребывания 
ребенка в школе — на уроке, прогулке, в столо-
вой, в кружке. Фактически с внедрением нового 
электронного журнала навсегда уйдут в прошлое 
бумажные записки от родителей и учителей.

А как расширятся возможности школьных 
библиотек! Школам открывается широкий до-
ступ в общегородскую библиотеку электрон-
ных образовательных материалов — облачную 
интернет-платформу, содержащую образователь-
ные материалы: пособия, учебники, задачники, 
хрестоматии, медиаресурсы (образовательные 
ролики, видеообъяснения учителей, предмет-
ные лаборатории и др.), а также в библиотеку 
электронных сценариев уроков, что позволит 
учителям использовать эффективные модели 
проведения уроков по той или иной теме, а также 
создавать и размещать собственные сценарии. 
Прямой выход открывается и на систему тести-
рования, позволяющую учащимся самостоя-

тельно проверить свои знания, подготовиться 
к контрольной работе и экзамену.

Помимо школы №627, начиная с сентября 
прошлого года в проекте «Московская электрон-
ная школа» участвуют пока еще пять образова-
тельных комплексов Москвы: это школы №№1995, 
1194, 2095, 1298, а также лицей №1571. Всего 
718 учителей средней и старшей школы и более 
7 тыс. учеников.

В общей сложности в эти школы уже постав-
лено 322 интерак тивные панели, 718 ноутбуков 
и планшетов, 808 точек доступа беспроводной 
сети Wi-Fi. И все это не пропало зря: с начала 
реализации проекта его участниками разрабо-
тано и внесено в платформу 8966 интерактивных 
сценариев уроков по всем обязательным пред-
метам с 5-х по 11-е классы. (Непосредствен-
но учителями было создано 3255 электронных 
сценариев уроков, использованы электронные 
сценарии при проведении 16 254 уроков.) Кроме 
того, лишь за одно школьное полугодие было 
опубликовано 32 электронных учебных пособия 
по химии, физике, биологии и истории для 5–11-х 
классов, а также дополнительно размещено три 
авторских электронных учебных пособия, под-
готовленных учителями московских школ (по 
биологии для 5-го класса, ОБЖ для 8-го класса и 
информатике для 9-го класса), плюс электронная 
хрестоматия в шести томах и электронное по-
собие по интернетоведению. Это ли не всплеск 
учительского творчества!

Задача по открытию новых школ решается на 
опережение уже сегодня, подчеркивают в столич-
ном Департаменте образования: «Москва растет, 
растут и потребности города в новых школах. 
По прогнозу экспертов, в этом году количество 
детей школьного возраста в Москве увеличится 
почти на 18,5% по сравнению с 2011 годом, при 
средней норме в 3,5%. Поэтому задача по от-
крытию новых школ решается на опережение 
уже сегодня — Москва каждый год строит при-
мерно по 10 школ. Учатся московские школьники 
и дополнительно. Дети развивают свои таланты 
в самых разных кружках и секциях. Большой по-
пулярностью стали пользоваться инженерные, 
физические, математические и другие научные 
программы. Сегодня техническими кружками и 
кружками естественнонаучной направленности 
охвачены более 330 тысяч ребят — 40% «уникаль-
ных» детей, занимающихся по дополнительным 
образовательным программам».

«Московская электронная школа» суще-
ственно расширит эти возможности!

Кира АЛЕШИНА.

Что ждет московскую 
школу в ближайшие  
три года

УМНОМУ ГОРОДУ — 
УМНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский б-р, д. 16
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
3 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»

В подписных пунктах «МК» с 1 февраля по 31 марта 
открыта досрочная редакционная подписка  

на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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Впрочем, кое-какие фатальные 
совпадения и статистические 
закономерности все же есть. 
Во-первых, среда — все-таки на 

втором месте среди дней недели по количеству 
ДТП в Москве (всего 1256 за период с 1 января 
по 3 декабря прошлого года, больше только в 
пятницу). А во-вторых, Коротыгино находится 
на той же дороге, совсем недалеко от другого 
населенного пункта в составе Новой Москвы — 
Ознобишино, где до сих пор помнят ужасную 
катастрофу 13 июля 2013 года. Тогда грузовик 
врезался в рейсовый автобус и вдобавок засыпал 
салон щебнем. Погибли 18 человек. И вот снова 
злополучная Варшавка....

...Место катастрофы видно издалека — по 
скоплению машин на обочинах и миганию сирен. 
Варшавка здесь узкая, по одной полосе в каж-
дую сторону. И любая неосторожность водителя 
может стать роковой. 

Пламя уже потушено — после столкнове-
ния «УАЗа» и «Тойоты Ибсон», произошедшего в 
15.10, обе машины вспыхнули. Возможно, именно 
поэтому жертв так много: некоторые просто 
сгорели заживо. 

Большинство жертв ДТП — уроженцы Кир-
гизии. Их везли в Сахарово, в многофункцио-
нальный миграционный центр, куда ежедневно 
стекаются сотни мигрантов. Водитель — узбек, 
по предварительным данным, это 22-летний Уулу 
Кылычбек, и он прилетел в Московский регион 
всего две недели назад. В салон набилось аж 
семеро (!) пассажиров. Уулу подобрал их у метро 
«Аннино» и повез на юг Подмосковья. Пятеро 
пассажиров погибли. А вот двое и шофер выжили. 
Уулу теперь будет отвечать по всей строгости 
закона. Именно «Тойота» выехала на встречную 
полосу. Здесь есть нюанс: «Ибсон» — право-
рульная машина. Кроме того, на этом участке 
Варшавского шоссе нет разделительного от-
бойника, что, конечно, повышает риск ДТП.

В результате «Тойота» на полной скорости 
врезалась в микроавтобус «УАЗ», в котором ехали 
водитель и пятеро пассажиров. Это была бригада 
рабочих из Чувашии, занимавшихся ремонтом 
строительной техники. Они выезжали из деревни 
Коротыгино и только-только успели вырулить на 
трассу в сторону Москвы.

На место аварии сразу же прибыли пред-
ставители посольства Киргизии. Сразу опознать 
всех жертв трагедии не удалось: некоторые до-
кументы сгорели. Задачу неожиданно облегчил 

проезжавший мимо уроженец Узбекистана. Он 
тоже ехал в Сахарово, притормозил, увидев по-
следствия катастрофы, и, к своему ужасу, опо-
знал двоих знакомых. Вскоре на место приехали и 
родственники. Рассказывает Тимур, потерявший 
в катастрофе двоюродного брата:

— Ему 32 года, родом из Кашкадарьин-
ской области Узбекистана. Женат, двое детей. 
Приехали они две недели назад. Подучились, 
прошли медкомиссию и собирались получать 
патент. На стройке должны были работать. А вот 
ведь как получилось...

Отметим, что штраф за выезд на встречную 
полосу в Киргизии — 1000 сомов (чуть меньше 
нашей тысячи рублей). Может, поэтому к такому 
страшному виду нарушений (в России за это от-
бирают права) водители из южной республики 
относятся столь легкомысленно?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует Петр ШКУМАТОВ, ко-

ординатор движения «Общество синих 
ведерок»: 

«Праворульность «Тойоты» здесь ни при чем. 
В большинстве случаев лобовое столкновение — 
это летальный исход. Автомобили рассчитаны на 
столкновение на скорости 40–45 км/ч максимум, 
а на Варшавском шоссе скорость потока не мень-
ше 80 км/ч. То есть это двукратное превышение 
запаса прочности. Хотя если бы «буханка» не 
загорелась, в живых осталось бы больше чело-
век. А избежать аварии можно было очень легко 
— достаточно было властям лишь позаботиться 
о разделительных отбойниках». 

О необходимости профилактики таких ДТП 
уже заговорили и надзорные органы. В ближай-
шее время будет поднят вопрос о строительстве 
отбойников на этой трассе. Как прокомменти-
ровал «МК» первый заместитель прокурора 
Троицкого административного округа Максим 
Щербаков, «также необходимо повышать культу-
ру вождения и профессионализм водителей».

Репортеры «МК».

...ПОЛНАЯ ОГНЯ
c 1-й стр.

Погибшие: Шавкатшан Акбаров, 1995 
г.р., уроженец Узбекистана, Бахтиёр Сагизов, 
1987 г.р., уроженец Таджикистана, Абдиазиз 
Кузиев, 1984 г.р., уроженец Узбекистана, 
Жамшид Хайтматов, 1997 г.р., уроженец 
Узбекистана. Один погибший в «Тойоте» и 
трое погибших в «УАЗе» пока не опознаны.

Пострадавшие: Борис Сергеев, 60 лет, 
уроженец Чувашии (находился в «УАЗе»), Уулу 
Кылычбек, 1994 г.р., Джолжош Алимкулов, 
1988 г.р., Сарвар Махамадиев 1986 г.р. (на-
ходились в «Тойоте»).
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— А знаете, друзья, общее занятие люби-
мым делом очень сближает людей! Чув-
ствуешь душевный подъем, единение…
— Петрович, не томи, наливай по 
второй!

— Вы такая бледная… Вас нужно показать 
врачу! 
— Нет, меня нужно показать морю…

— Официант, принесите-ка мне две 
текилы! 

— Текилы нет. Есть топленое молоко, как 
вы любите. 
— Что ты сказал?!
— Мне звонила ваша бабушка…

Жена попросила на день рождения норку. 
Копаю в саду уже второй день. Волнуюсь. 
Вдруг не понравится?

Только в России, войдя в кабинку бесплат-
ного туалета, можно доехать до девятого 
этажа.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 02.02.2017
1 USD — 60,3099; 1 EURO — 65,0322.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Евгений Велихов (1935), физик-теоретик, 
академик РАН, президент РНЦ «Курчатовский 
институт»
Джеймс Джойс (1882–1941), ирландский 
писатель-модернист
Валерий Карпин (1969), футболист, тренер
Андрей Нечаев (1953), экономист, председа-
тель партии «Гражданская инициатива»
Жерар Пике (1987), футболист
Валерий Чкалов (1904–1938), знаменитый 

летчик, Герой Советского Союза
Шакира (1977), певица, танцовщица, 
продюсер
Игорь Шалимов (1969), футболист, тренер

ДАТСКИй УГОЛОК
День победы  в Сталинградской битве  

в 1943 году.
День сурка в США.

1892 г. — Уильям Пейнтер получил патент на 
металлическую бутылочную пробку.
1922 г. — во Франции впервые опубликован 
роман Джеймса Джойса «Улисс».
1932 г. — основан Магнитогорский металлур-
гический комбинат.

1962 г. — состоялся парад планет, в котором 
участвовали семь из восьми планет Солнечной 
системы.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -10…-8°, днем в Мо-
скве -8…-6°. Местами гололедица; ночью облачно 
с прояснениями, небольшой снег; днем пере-
менная облачность, без осадков; ветер ночью 
северо-западный, 5–10 м/с, днем переменных 
направлений 2–7 м/с. Восход Солнца — 8.19, 
заход Солнца — 17.06, долгота дня — 8.46.  По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается слабая геомагнитная буря.
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СПОРТЭВРИКА ГЛАВНАЯ ТЕМА

СОБЫТИЕ ДНЯ

НОВОСТЬ ДНЯ

ПЕРСОНА

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,

редактор отдела  
спорта «МК»

Отвечает Главный специалист — 
Вознесенская Елена Владимировна. 
Здравствуйте! Люди делятся на тех, кто, что бы 

ни съел, все пройдет безболезненно для организма, 
и тех, кто должен контролировать каждый кусок, 
чтобы не прибавить лишние килограммы. Борьба с 
лишними килограммами идет с разным успехом.

Довольно часто вес одерживает победу. 
Наш организм, приспосабливаясь тащить 

этот вес, ставит позвонки, ребра, таз, кости ног в 
вынужденное невыгодное положение, из-за чего 
страдает состояние этих структур.

При избыточном весе 
также наблюдается:

• Ограничение амплитуды движения диа-
 фрагм, приводящее к застою в органах  

 грудной, брюшной и полости малого таза.
• Страдает функция очищения через 
 дыхание. 
• Задерживается лишняя вода в организме.
• Ухудшается состояние желудочно-
 кишечного тракта. 
• Снижается иммунитет.
• Страдает опорно-двигательный аппарат. 

Попросту говоря — интоксикация, хрониче-
ское отравление. Отсюда и хроническая депрес-
сия, и нежелание двигаться.

На фоне вышеперечисленного ухудшаются 
жизненные силы организма. 

Всеобщим заблуждением является мнение — 
«сяду на диету и похудею». Любой более или менее 
толковый специалист скажет вам, что главным 
является достижение следующих целей: 

• Запуск внутренних механизмов 
 нормализации веса;
• Корректировка состояния органов 
 и костной системы, когда внутренние 
 организмы нормализации уже 
 запущены и вес начал снижаться.

Зачастую лишние килограммы остаются на 
всю жизнь. Слишком часто, чем хотелось бы. Но 
одерживающий победу вес — это вес вашего тела, 
это ваше тело одерживает над вами победу, то 
есть вы сами побеждаете себя. Вы сражаетесь с 
собственным телом, надеясь его победить. Что-то 
в этой ситуации неправильно, не так ли?

Продолжить бороться с собственным телом в 
одиночку или прийти к гармонии с ним с помощью 
специалиста? Выбирать вам. 

А мы готовы вам помочь в любое время, где 
бы вы ни находились.

Позвоните по телефону 

8 800 333 83 03 
и получите ответы на все ваши вопросы!
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Моя жизнь похожа на мое тело, которое я уже полгода как ненавижу. Я больше не могу смо-
треть на себя в зеркало, видеть эту толстую, расплывшуюся фигуру, какую раньше я видела только в 
«комнате смеха». Но теперь мне совсем не до смеха. Муж недолго продержался на том, что «хорошего 
человека должно быть много». Но много насколько? Оправдывая меня подобным образом, он даже не 
подозревал о том, что лишние килограммы в моем возрасте могут значительно осложнить выполнение 
таких простых вещей, как одевание или прием ванной, я уже не говорю о нашей личной жизни.
В итоге он ушел к другой женщине, может, не такой хорошей и заботливой, зато подвижной и энер-
гичной. Нам уже не 20 лет, и я прекрасно понимаю, как тяжело оставаться без мужа в моем возрасте. 
Ни помощи, ни поддержки, ни опоры. Из-за этого я впала в депрессию, как следствие, все время 
ем, не могу остановиться. Увеличение веса и семейные проблемы сказались на здоровье: одышка, 
перебои сердечного ритма, скачки давления. Из дома почти не выхожу. Просыпаюсь по утрам и по-
нимаю, что не смогу прожить еще один мучительный день. А жить нужно, у меня маленькая внучка и 
больная дочь. Как бороться с лишним весом — просто не представляю, так как диеты в моем возрасте 
могут плачевно закончиться. Больше передвигаться — не хватает сил. Что можете посоветовать в 
таком случае? Буду очень признательна! 

Ольга Ивановна, г. Москва.
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Право на право
Начну по-довлатовски. Вызывает меня тут 

редактор и говорит... Нет-нет, главный у нас, по 
счастью, куда симпатичнее, чем восславленный 
Сергеем Довлатовым товарищ Туронок (эта фа-
милия запечатлелась в памяти с ненужной отчет-
ливостью). И всегда есть шанс нашему главному 
редактору спокойно объяснить, что мероприятие, 
которое он предлагает посетить, не несет в себе 
ровным счетом никакого смысла. А значит, и ин-
тереса для наших читателей.

У него, правда, в запасе обязательно найдется 
контраргумент — на то он и босс: «Вот и напиши 
реплику. Про то, почему это все впустую». Вот и 
пишу.

Судя по анонсам, в среду, 1 февраля 2017 
года, в коллегии Минспорта России должно было 
состояться заседание Комиссии по спортивному 
праву. На котором планировали обсудить в том 
числе вопросы всесторонней юридической под-
держки отечественных атлетов за рубежом.

Звучит? Еще как! Безусловно, звучит!
Вот только знаете, почему мне абсолютно 

неинтересно не только то, что обсуждали на этом 
заседании, но и то, состоялось ли оно вообще?

Да просто потому, что мероприятий этих было 
больше, чем сделал в карьере «сенчури» ас снукера 
Ронни О'Салливан. Забейте в любом интернет-
поисковике: «Состоялось заседание комиссии при 
Минспорте России... Общественного совета... за-
седание рабочей группы... в повестку дня вошли во-
просы о совершенствовании законодательства... об 
опыте организации спортивного судейства за рубе-
жом и защите прав... с докладами выступили...»

И далее — имена-фамилии уважаемых людей. 
Которых совсем не хочется упоминать всуе.

Ибо все эти члены комиссий, комитетов, 
общественных советов, рабочих групп сами по 
себе всё прекрасно знают и понимают. Вот только 
решение проблем, которые они озвучивают, за-
висит совсем не от них.

От меня, безусловно, тоже не зависит. Да и не 
самый я большой специалист в правовых вопро-
сах. Но вообще об этом в «МК» мы писали не раз, 
объясняя: а) руководить нашим спортом в целом и 
отдельными его направлениями в частности должны 
профи, как ни банально; б) пока главным де-факто, и 
тем паче де-юре, будет человек, которого объявляют 
персоной нон грата даже на Олимпийских играх, 
ловить нам нечего, обсуждай или не обсуждай.

...А чем все заканчивается обычно? Это тоже 
знаем — плавали.

«Подводя итог заседания, собравшиеся от-
метили его высокий профессиональный уровень 
и важность постоянного взаимодействия при вы-
работке совместных решений».

Уровень и важность, кто спорит, есть. Право 
заявить про то, что у нас есть право, тоже есть.

А защиты спортсменов нет, вот незадача...
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте

Первые паспорта вручили 
болельщикам

В Москве, Сочи, Казани и Санкт-Петербурге 
открыли первые центры выдачи паспортов 
болельщиков. Пока речь идет о документе 
только лишь к Кубку Конфедераций, а поз-
же система будет работать и к чемпионату 
мира-2018.

Первую такую карточку, кстати, сделанную 
по всем современным канонам электронной 
безопасности, получил Руслан Исаев. Позже ею 
необходимо будет обзавестись всем, кто пла-
нирует посетить матчи турниров в России.

Речь идет и об иностранных гостях, для 
которых документ заменит и въездную визу.

«Мы открываем новые возможности ком-
форта на чемпионате мира, — прокомментиро-
вал первые Fan ID председатель оргкомитета 
«Россия-2018» Виталий Мутко. — Это не про-
сто документ, а дополнительный сервис для 
россиян и приезжих гостей».

КОМАНДА «МК»  
СТАРТОВАЛА С ПОБЕДЫ

…Недавно созданная команда «МК» пока 
не успела сыграть ни разу в Женской футболь-
ной лиге «Пантеон», где в результате жере-
бьевки 1-го тура Кубка Москвы по футболу 
среди женских любительских команд зимы-
2017 оказалась в дивизионе, носящем имя 
греческой богини Артемиды, вместе с коллек-
тивами «Мегаполис», «Синергия», «Тахсом» и 
«Спорт-Экспресс».

Впрочем, в рамках подготовки к турниру 
наши девчонки уже успели одержать победу, 
разгромив в единственной товарищеской игре 
«Авант Престиж». Да как — 6:0! 4 мяча на счету 
Кристины Рыбкиной, ставшей настоящим лиде-
ром команды. Первый официальный матч «МК» 
проведет в это воскресенье, 5 февраля.

Заявка на чемпионат мира — 
головная боль нашего биатлона. 
Особо возбуждающий вопрос: 
быть или не быть в ней Александру 
Логинову и Ирине Старых? И этот 
вопрос — не биатлонный.

Если бы не дисквалификация, сегодня Логи-
нов стал бы одним из лучших. Не я, прославленный 
биатлонист и тренер Александр Привалов это 
говорит. Да мы и сами видим: на чемпионате 
Европы спортсмен завоевал три золотые и одну 
серебряную медаль. (Ирина Старых, также вер-
нувшаяся после наказания, — три золотые и одну 
бронзовую.)

Тогда, когда перспективы того же Логинова 
казались безграничными, и его называли «джо-
кером» сборной накануне Олимпийских игр, я 
спросила на одном из этапов Кубка мира: что 
может остановить его в неудержимом движении 
вперед? Ведь не случайно его называли самым 
одаренным из молодых. «Пока ничего. Занимаюсь 
тем, что нравится».

«Пока» быстро отлетело в сторону, а «ничего» 
превратилось в ЭПО. 

26 ноября 2013 года, за несколько дней до 
старта олимпийского сезона, Александр Логинов 
сдал тест. Проба вызвала сомнения, ее решили 
проверить новым методом позже. Ровно через 
год реанализ показал положительный результат 
на рекомбинантный эритропоэтин. 10 июля 2015 
года спортсмен получил дисквалификацию до 
конца ноября 2016-го, два года отчислялись с 
момента перепроверки пробы.

Наказание Логинова было воспринято мно-
гими в России с большим огорчением. Хороший 

парень. Как вляпался? Почему сам допустил слу-
чившееся? Доверяя кому? Какая скотина (мягкий 
вариант негодования) дала ему допинг? (Все 
эти вопросы относятся и к наказанию Ирины 
Старых.)

Молчал и молчит Саша Логинов. Не рас-
сказал ничего и не рассказывает. Нес какую-то 
ерунду про какое-то лечение, которая вызывала 
лишь смех и злую бессильную иронию. Не чем-
пионом мира Тайсоном Гэем, короче, оказал-
ся. Сдал бы руку, допинг дающую, как чемпион 

мира — собственного тренера, глядишь, и тоже 
лишь год дисквала получил.

Не смог. Или воспитание не позволило, или 
еще какие-то причины. Но тем самым не выбил 
козыри из рук особо непримиримых. Миру на его 
причины не говорить правду наплевать.

И невозможно не думать: если бы мы даже 
сейчас вернулись в прошлое и наказали вино-
вных в дисквалификации Логинова и Старых, 
это было бы правильно. Сами наказали. Дело-то 
для нашего биатлона не новое, давно тянется. 
Положительные пробы как раз на ЭПО сдали и 
Ирина Старых, и Екатерина Юрьева, а до них — 
Дмитрий Ярошенко и Альбина Ахатова. Правда, те 
пробы «выстреливали» сразу, а в случае Логинова 
произошла задержка на год. Наверное, громкий 
скандал получится. И имен немало.

И ведь громыхнет все равно. Так и хочет-
ся сказать: рано или поздно. Но «рано» уже не 
получится, в любом уже случае — поздно, но 
громыхнет.

Молчим, опять молчим. И что делаем? Вновь 
бросаем Логинова на амбразуру. Ему — позор хле-
бать полной ложкой, смотреть в глаза соперникам-
обвинителям. Ему — слушать все эти рассуждения 
про обманщика. И бежать — ему же.

А можем ли рассказать, как дело было, кто 
виноват, отчасти освободив Логинова и Старых 
от жесткого давления, не потеряв в столь на-
пряженное для спортивной России время еще 
больше? Без гарантий. 

Апофеоз рассуждений на тему — быть или 
не быть Логинову и Старых в основе чемпионата 
мира? — «поздравление» Логинова с 25-лети-
ем от Мартена Фуркада. В комментариях к по-
здравлениям от СБР и перечислениях достижений 
Александра на стартах потрясающий биатлонист 
Фуркад написал: «И он получил два года дисква-
лификации за ЭПО. Не забудьте про один из его 
главных трофеев!»

Мартен Фуркад, наверное, прочитал много 
комментариев. Видимо, те, кто писал ему «в об-
ратку», попали в цель: собственные слова биат-
лонист удалил на следующий день. Не первые, 
впрочем, слова в адрес Логинова, наверное, и 
не последние. Ведь только вышел Александр 
из дисквалификации — француз уже не смог 
промолчать: «К сожалению, один русский атлет, 
который выступал на Кубке IBU, был пойман 
на допинге лишь 2 года назад. Я искренне верю, 
что менеджеры и тренеры Российской феде-
рации биатлона шлют неправильный сигнал, 
позволяя ему выступать опять в это проблемное 
время».

 Да уж, проблемнее не бывает. Конечно, 
президент IBU Бессеберг сказал: права у всех 
спортсменов одинаковые — если наказанные от-
были дисквалификацию, имеют право выступать. 
Но то, что отбывших наказание спортсменов 
ждет, если появятся они на стартах чемпио-
натов мира, наверное, не из положительного 
ряда эмоций. 

Под натиском тех самых биатлонистов с ак-
тивной гражданской позицией Международный 
союз биатлонистов принял решение провести 
внеочередной конгресс для принятия новых пра-
вил по борьбе с допингом до чемпионата мира 
2017 года. Пройдет он 8 февраля в австрийском 
Хохфильцене, вновь будут обсуждать проблему 
допинга для возможного принятия решений перед 
чемпионатом мира. 170 биатлонистов, подписав-
ших обращение к IBU с требованием дальнейшего 
ужесточения антидопинговых правил, намерены 
получить ответ на него. Слово «бойкот» витает в 
воздухе биатлона. 

А 9 февраля начинается чемпионат мира по 
биатлону. Идут последние часы комплектова-
ния команд. Старых и Логинов команде нужны. 
И заслужили чемпионат мира по спортивному 
принципу отбора. Что делать? Наш спортивный 
принцип отбора соперники, активно пишущие 
и требующие, уважать не будут. Снова наказать 
Логинова и Старых?

Право на ошибку есть. По крайней мере, 
пока в спорте такие правила, может, и запретят 
скоро выступать даже единожды оступившим-
ся. Но права на подставу своих не должно быть. 
Александр Логинов и Ирина Старых убедительно 
победили на чемпионате Европы. Радоваться бы. 
А в сердцах думаешь: лучше бы бегали в этом году 
середнячком, не светились. Правда, следующий 
год — олимпийский. Так и получается, куда ни 
ткни, везде у нас дыры. Затыкаем судьбами.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Мы уже публиковали отрывок из вышедшей в 
издательстве «Просвещение» не так давно в 
свет книги Александра Львова «От «Спартака» 
до сборной: судьбы, скандалы, трагедии» — 
про Олега Романцева и Павла Садырина. 
Сегодня — глава, посвященная экс-форварду 
спартаковцев бразильцу Робсону, который 
запомнился болельщикам. Напомним, Львов 
начинал творческий путь в нашей газете, был 
редактором еженедельника «МК-Футбол». 
С 1996 по 2001 год работал пресс-атташе 
в сборной и «Спартаке» Олега Романцева, с 
которым шесть раз выигрывал российское 
«золото»...

Зимой 2001 года в нашем футболе произо-
шло событие, которое можно отнести к разряду 
исторических. Впервые обычную клубную ко-
манду, а не сборную страны, принял в Кремле 
Президент России. И не по случаю победы в 
тогда недосягаемом даже в самых смелых мечтах 
Кубке УЕФА (что произошло уже позднее с ЦСКА), 
а после очередного, восьмого выигрыша звания 
чемпиона России.

Сейчас и не припомнишь, кто подал Влади-
миру Путину идею встретиться со «Спартаком» 
Олега Романцева и какие аргументы при этом 
приводились. Возможно, сыграло какую-то роль, 
что в этот же день по соседству, в Кремлевском 
дворце, игрокам и тренерам должны были вру-
чать золотые медали. А может, сработал статус 
«народной команды», коей «Спартак» считался 
в футбольном мире. 

В назначенный час, пройдя короткий ин-
структаж, наша компания при полном параде, в 
строгих клубных костюмах прибыла на автобусе 
в Кремль. Но там нам с извинениями сообщили, 
что аудиенция откладывается на час, предложив 
скоротать время в сопровождении экскурсовода 
в здешнем музее. Все было бы ничего, если бы 
после проведенного накануне праздничного 
застолья я не находился в состоянии, которое 

испытывает космонавт, только оказавшийся на 
родной земле после многомесячного пребывания 
в космосе. Короче, внутренний голос настойчиво 
требовал: «Немедленно поправь здоровье, а не 
то я за себя не ручаюсь!» Экскурсия в этом плане 
помочь никак не могла, а грозила только усугу-
бить страдания организма. Казалось, вариантов 
изменить ситуацию не представлялось, посколь-
ку общепитовских точек в длинных коридорах 
замечено не было. Но, видно, Всевышний увидел 
с небес мои страдания и послал мне встречу, о 
которой невозможно было и мечтать: когда я вме-
сте с остальными, понурив голову, уже был готов 
проследовать в музей, меня окликнул знакомый 

голос давнего приятеля Евгения, большого по-
клонника «Динамо», оказавшегося заместителем 
директора кремлевского комбината питания. 
Я понял — это спасение! И на зависть осталь-
ным отправился знакомиться с местным буфе-
том, вернувшим мне не только пошатнувшееся 
здоровье, но и своими ценами веру в светлое 
завтра. Сами понимаете, что время там проле-
тело незаметно. Наконец всех нас пригласили в 
зал, где президент обычно принимает гостей. 
Представитель протокольной службы строго 
предупредил пишущую и снимающую прессу, 
что ей для работы отведены только первые пять 
минут. А нам сообщил, как следует себя вести при 
появлении Владимира Владимировича, которого 
согласно этикету встречать надлежит стоя. Так 
мы и поступили, когда Путин в сопровождении 
помощника решительным шагом вошел в зал. 
И вдруг, направляясь к своему креслу, он пожал 
руку обомлевшему от неожиданности Робсону.

Почему для персонального приветствия был 
выбран именно бразилец, так и осталось загад-
кой. Возможно, сыграла свою роль экзотическая 
внешность спартаковского форварда, а может, 
Владимиру Владимировичу запомнился один 
из его голов. Но факт остается фактом — Мак-
симке президент уделил особый знак внимания. 
Что сразу же было взято на заметку штатными 
остряками команды.

Сама встреча, выражаясь протокольным 
языком, «прошла в теплой, дружеской обста-
новке». Кстати, собеседником гостеприимный 
хозяин оказался на редкость информированным 

Как Робсон собирался 
открывать ресторан в Кремле
«МК» публикует новый отрывок 
из книги Александра Львова

и задавал вопросы, которые могли бы поставить в 
тупик даже такого тертого дипломата, как тогдаш-
ний президент Российского футбольного союза 
Вячеслав Колосков. К примеру, Владимира Вла-
димировича интересовало, когда же российская 
сборная выйдет на передовые позиции в мире. 
На что получил деликатный ответ: «Видимо, уже 
скоро, но пока есть объективные трудности». По-
любопытствовав, насколько опасен для здоровья 
футбол, Путин услышал: «Намного меньше, чем 
горные лыжи и дзюдо, зато платят в нем намного 
больше». Словом, все правила подобной встречи 
были соблюдены: президент вел себя предельно 
радушно, гости — скромно и сдержанно.

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте

Команда  «Спартака»  
на  встрече с президентом России 

Владимиром Путиным.

Брошенные 
на амбразуру: 

Александр ЛогиноВ
и Ирина Старых

Чемпионат мира 
по биатлону 

называет 
участников 

Ирина Старых.
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ДИАГНОЗ СОЛДАТУ ПОСТАВЯТ 
ПО ВЛАЖНОЙ КОЖЕ 

Диагностировать состояние солдата или 
спортсмена на расстоянии смогут в бли-
жайшем будущем их наставники при по-
мощи беспроводного датчика влажности, 
прикрепленного к их телу. Такое устрой-
ство разработали исследователи Универ-
ситета Северной Каролины (США).

«Мы разработали технологию, которая 
позволяет нам отслеживать увлажнение кожи 
индивидуума в режиме реального времени, — 
говорит Юн Чжу, доцент кафедры механической 
и аэрокосмической инженерии. — Он может 
быть использован для защиты здоровья людей, 
работающих в жарких условиях, улучшения 
спортивных характеристик атлетов. Важно 
также вовремя отслеживать изменение ги-
дратации у пожилых людей или у медицинских 
пациентов».

Устройство представляет собой очень 
легкий гибкий датчик, который можно кре-
пить на запястье или приклеивать к груди. Он 
состоит из двух электродов, выполненных из 
эластичного полимерного композиционного 
материала, который содержит проводящие 
серебряные нанопровода. Эти электроды и 
контролируют электрические свойства кожи, 
которые меняются в зависимости от уровня 
потоотделения человека. Прибор обладает 
важным качеством: его показатели не зависят 
от влажности окружающей среды. Все данные 
датчик посылает по беспроводной связи на 
планшет или смартфон владельца. Предусмо-
трели разработчики также и вариант передачи 
информации третьему лицу, к примеру врачу 
или тренеру пациента.

Комментарий ведущего научного 
cотрудника Института радиотехники и 
электроники им. В.А.Котельникова РАН 
Валерия ДЕМЕНТИЕНКО:

— Такой датчик влажности — действи-
тельно новое слово в медицинской технике. 
Но не думаю, что постановка диагноза только 
по перспирации (выделении жидкости через 
кожу) возможна. Все-таки влажность кожи — 
это только один из нескольких параметров, 
необходимых для определения заболевания. 
Думаю, пользователи не сразу научатся из-
влекать из датчика максимум пользы. Для 
начала при помощи него я бы посоветовал 
попробовать определять испуг или чрезмерную 
нагрузку человека, находящегося в экстре-
мальных условиях.

ЗОНТИК ПРИУЧАТ ЛЕТЕТЬ 
НАД ХОЗЯИНОМ

Как же иногда мешает в руках зонт в до-
ждливую погоду! Особенно когда едешь 
на велосипеде или требуется срочно от-
ветить на звонок мобильного телефона. 
Освободить владельцев зонтиков от не-
обходимости носить их над собой решили 
сотрудники британской компании, спе-
циализирующейся на создании дронов. 
Они решили соединить зонт с беспилот-
ным устройством и научили его летать за 
своим хозяином.

Получился дрон с зонтом, который может 
повсюду летать за человеком. Когда человек 
останавливается, зонт зависает над ним, но 
стоит хозяину начать двигаться, как он тоже 
начинает полет-сопровождение. Управляет 
полетом зонта программа, связанная с си-
стемой GPs, закачанная в смартфон. Кроме 
выбора направления движения она снабжена 
функцией предупреждения столкновений — 
это для того, чтобы в случае резкого поворота 
хозяина в сторону дрон не врезался в стену 
дома или дерево. 

С летающим над головой зонтом удобно 
совершать прогулки с собакой или велоси-
педные поездки: аппарат способен развивать 
скорость до 70 км/час. Но вот длительность 
полета ограничена всего 30 минутами: именно 
на такой отрезок времени хватает заряда его 
аккумулятора. Гаджет пока проходит испыта-
ния, его серийное производство начнется не 
раньше будущего года.

Комментарий главного конструкто-
ра НПО «Андроидная техника» Алексея 
БОГДАНОВА:

— Во-первых, это предложение интересно 
только для прогулок по парку или проселочной 
дороге, когда вокруг нет других людей с зон-
тами. В окружении своих ручных «собратьев» 
зонту-дрону будет «некомфортно», несмотря 
на систему, предупреждающую о столкно-
вениях. Во-вторых, очень сомнительно, что 
дрон, несущий на себе мокрый зонт, способен 
работать в течение получаса, — максимум, 
на что его хватит, минут 15 полета. В-третьих, 
GPs-система будет вряд ли эффективна в та-
ком устройстве. Дело в том, что спутниковая 
навигация пока имеет точность около 10 ме-
тров, а потому может случиться так, что ваш 
«умный» зонтик вдруг изменит вам и по ошибке 
улетит прикрывать от дождя совсем другого 
человека… Гораздо логичнее было бы обучить 
зонт системе управления «следуй за мной», 
которая уже воплощена в некоторых «умных» 
предметах обихода, например в чемодане. Она 
работает благодаря системе беспроводной 
связи, установленной в смартфоне, и прибо-
рам, определяющим скорость движущегося 
объекта (то есть хозяина), расстояние до него 
и правильное направление.

Подготовили Мария БЫКОВА,  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Грандиозный трёхчасовой благотворительный 
концерт под названием «Сохраним культуру 
вместе» состоится 4 февраля в Большом зале 
консерватории. 

Придумал и организовал его Юрий Богданов 
— профессор Российской академии музыки им. 
Гнесиных, заслуженный артист России, лауреат 
международных конкурсов. Но ещё важнее, что он 

по всей России ищет одарённых детей, помогает 
им получить блестящее музыкальное образование 
и запускает на мировую концертную орбиту. А там 
очень тесно, и пробиться не просто. 

Богданову сегодня 45. Но дело ведь не в долго-
те жизни, а в широте души. Богданов на жарком эк-
ваторе, и детям-музыкантам там тепло и светло. 

Александр МИНКИН.

ЮРА, ИГРАй! И давай играть другим


